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ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Субботняя телеисповедь фронтмена группы 
«Дюна» Виктора Рыбина и его жены, певицы На-
тальи Сенчуковой, на которой они признались 
в поставленном им страшном диагнозе — рак 
кожи — вызвала сильнейший отклик у зрителей. 
Большинство искренне сочувствовали артистам 
и желали скорейшего выздоровления. Кого-то эта 
новость напугала. Онкологические заболевания 
никогда не считались заразными, а здесь сразу 
двое имеют одинаковый диагноз, следовательно, 
могли подцепить недуг друг от друга. 

А это ведь уже совершенно меняет пред-
ставление о раке как о болезни! 

Тот, кто посещает солярии и вообще жаден 
до загара во всех его вариантах, безусловно, в 
шоке: ведь Рыбин и Сенчукова не скрыли, что они 
всегда были большими фанатами как настоящего, 
так и искусственного ультрафиолета. И, как вы-
яснилось, очень зря. 

Пугает в исповеди артистов и работа врачей-
косметологов. Если уж известному человеку не-
сколько раз кряду рекомендовали удалять пятно с 
кожи, не задумываясь о причине его происхожде-
ния, то что тогда говорить о работе десятков более 
бюджетных косметологических кабинетов, где 
лазером счищают все подряд, были бы деньги 
у клиента.

В общем, достопочтеннейшей публике на-
шлось что обсудить после выступления звездной 
пары. Но оказались среди них и те, кто воспринял 
огромную личную проблему со здоровьем арти-
стов в штыки: дескать, что это за откровенность 
за гонорар? И не важно, что люди рассказали о 
своем личном, а главное, деньги им нужны сейчас 
как воздух. Лечение рака — одно из самых до-
рогостоящих. Но нет! Нашлись те, кто Рыбина и 
Сенчукову примерно осудил. И вот про этих «тех» 
хочется сказать отдельно.

В последнее время в обществе развивается 
страшный вирус — вирус нелюбви. Осуждение, а то 
и прямая травля тех, кому сейчас и так тяжело, ста-
ло любимым развлечением слишком многих. Осо-
бенно в социальных сетях, где сегодня зачастую 
и происходит основное общение. Травят близких 
Кокорина и Мамаева. Да, футболисты виноваты, 
будут отвечать по закону. Но при чем тут их жены, 
дети, отцы, матери? Что за желание у посторонних 
людей написать в их адрес лишнюю гадость и тем 
самым усилить чужую боль? Насладиться этим? 
И все сильнее и сильнее? Теперь похожая история 
повторяется с Рыбиным и Сенчуковой.

ВИРУС НЕЛЮБВИ

Игорь ДОДОН: 
«У МЕНЯ ТОЛЬКО 
ДВА ВАРИАНТА: 
ЛИБО ПОБЕЖДАТЬ 
НА ПАРЛАМЕНТСКИХ 
ВЫБОРАХ, 
ЛИБО ДЕЛАТЬ 
РЕВОЛЮЦИЮ».

Президент Молдавии дал эксклюзивное 
интервью «МК».  

СПОРТ 
И ЛЮБОВЬ: БУДЬ 

КАК ВАЛЕРИЯ
За российских женщин, 

перешагнувших черту моло-
дости, вступился Иосиф При-
гожин. Продюсер разместил 
в Инстаграме фото своей су-
пруги певицы Валерии и под-
писал: «Дискриминация по 
возрасту — исключительно 
российская болезнь. Ну как не 
гордиться и не ставить многим 
женщинам и девушкам в при-
мер, которые уже в тридцать 
выглядят как старушки, мою 
Валерию». По словам Приго-
жина, им двигало отнюдь не 
желание похвалиться: «Как еще 
доказать, если не таким обра-
зом, что красота женщины не 
имеет ни возраста, ни границ 
и во многом зависит от само-
го человека. Здоровый образ 
жизни, правильное питание, 
спорт и любовь — самый силь-
ный двигатель и мотиватор», 
— написал маститый деятель 
шоу-бизнеса.

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, 
адвокат

ЧТО СТОИТ ПОМЕНЯТЬ 
В КОНСТИТУЦИИ РОССИИ

ВООРУЖЕН 
И ОЧЕНЬ 
АЗАРТЕН
«МК» разобрал 
по пунктам видеозапись 
нападения «керченского 
стрелка» на колледж

Запись с камер видеонаблюдения Кер-
ченского политехнического колледжа, где 
17 октября студент Владислав Росляков 
устроил взрыв и расстрелял людей, появи-
лась в Интернете. Ролик разместили в Сети 
«Вести-Крым». Видео длится пять минут — 
это наиболее полная запись трагедии. На 
шокирующих кадрах виден весь путь, кото-
рый проделал Росляков к зданию политеха, 
и весь ужас, который происходил внутри. 

О чем говорит это жуткое видеодока-
зательство? Был ли 18-летний студент хо-
рошо обучен стрельбе и взрывному делу 
или действовал наобум, насмотревшись 
голливудского кино и наигравшись в ком-
пьютерные стрелялки? Какие эмоции испы-
тывал убийца, расстреливая своих учителей 
и сокурсников? 

Для «МК» страшные кадры изучил и 
прокомментировал вице-президент Меж-
дународной ассоциации ветеранов под-
разделения антитеррора «Альфа» Алексей 
ФИЛАТОВ:

«Вот он приближается к зданию колледжа 
(фото 1). Он абсолютно спокоен. Совершенно 
не колеблется. Шаг уверенный, ровный. Правда, 
видно, что ему физически тяжело: сумка и рюкзак 
тяжелые. 

Заходит через запасной вход — здесь нет 
рамок металлодетектора и охраны (фото 2). 
Росляков все очень грамотно продумал. Видно, 
что готовился заранее. Он явно не поддался 
какому-то эмоциональному воздействию. Об 
этом говорит его поведение на протяжении 
всего видео. 

Совершенно спокойно подходит к столовой. 
Садится — видимо, устанавливает таймер на 
взрывном устройстве — и после этого сразу 
заходит в столовую (фото 3). Здесь очень важ-
ный момент, который указывает на его хорошую 
подготовку».ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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Мамаев и Кокорин моют отхожие места в камере по очереди
ПАША, САША И ПАРАША

Более 30 лет назад, 8 декабря 
1987 года, президенты СССР и США Ми-
хаил Горбачев и Рональд Рейган подписа-
ли договор о ликвидации целого класса 
ядерных вооружений — ракет средней и 
меньшей дальности (РСМД). Этот шаг к 
ядерному разоружению тогда был воспри-
нят как прорыв и по праву стал символом 
разрядки международной напряженности. 
Наше время, к сожалению, рождает другие 
символы. Президент США Дональд Трамп 

объявил, что Вашингтон выйдет из догово-
ра РСМД, так как Москва это соглашение 
якобы нарушает. Американское издание Fox 
News сообщило, что официально объявит 
о расторжении договора РСМД советник 
Дональда Трампа по безопасности Джон 
Болтон во время визита в Москву на сле-
дующей неделе. Эксперты рассказали «МК» 
об истинных причинах очередного полити-
ческого зигзага Трампа и о том, что за этим 
может последовать. Читайте 2-ю стр.

Эксперты рассказали, где США могут разместить 
ядерные ракеты средней дальности

ТРАМП ХОРОНИТ РАКЕТНЫЙ ДОГОВОР 
ГОРБАЧЕВА И РЕЙГАНА

У футболистов Павла Мамаева и Алек-
сандра Кокорина в Бутырке все ОК. В бук-
вальном смысле этих букв. Их переселили 
в отдельный корпус, который сотрудники 
и заключенные между собой так и назы-
вают — ОК или ОКИ. Именно здесь самые 

маленькие во всем изоляторе камеры, в 
которых сидели в свое время «болотники» 
(участники акций протеста на Болотной 
площади), а сейчас там находятся ино-
странцы и коммерсанты.

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Татьяна АНТОНОВА, 
Юлия ГРИШИНА, Лев СПЕРАНСКИЙ и др.

КОКОРИН И МАМАЕВ ИЗ ХУЛИГАНОВ  
ПРЕВРАТИЛИСЬ В МАТРЕШЕК

Скандальная популярность 
двух российских футболи-
стов — Александра Кокорина 
и Павла Мамаева — вдохнови-
ла жительницу подмосковной 
Рузы на то, чтобы запечатлеть 
их образы в искусстве. Худож-
ница сделала матрешки с ли-
цами спортсменов и «одела» 
их... в тюремную робу. При 
этом на груди у них нарисо-
ваны номера 9 и 17, которые 
соответствуют номерам фут-
болистов в клубах «Зенит» и 
«Краснодар».

Как стало известно «МК», 
антигероев светской хроники 
Вера Стрельцова выбрала в 
качестве «моделей» только 
потому, что эти молодые люди 
приобрели широкую извест-
ность даже среди тех, кто 
не интересуется футболом. 
В период чемпионата мира 

она получала заказы сделать 
всю аргентинскую сборную и 
немецкого футболиста Тома-
са Мюллера. Кроме того, ис-
панское телевидение проси-
ло ее изготовить портретные 
матрешки Андрея Аршавина 
и Федора Смолова. А тут ма-
стер живописи по дереву, не 

дожидаясь спроса, решила 
обыграть скандальную си-
туацию и изобразить самых 
«популярных» на сегодняшний 
день в России футболистов 
в новой для них форме — с 
широкими черными поло-
сками. «Эти матрешки я не 
стану продавать, так как во-
круг них поднялся небывалый 
ажиотаж, — пояснила масте-
рица. — Отправлю их в Музей 
рузской матрешки в усадьбу 
керамики. А вообще надеюсь, 
что эти люди исправятся и все 
будет хорошо у наших футбо-
листов». 

Примечательно, что Вера 
даже решила для достоверно-
сти изобразить татуировку на 
шее Павла Мамаева. Правда, 
она получилась достаточно 
схематичной — в виде кре-
стиков. 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ БРАЛ  
ВЗЯТКУ СЕКСОМ

В сексуальном скандале, 
вспыхнувшем в столичной 
полиции, предстоит разо-
браться следователям. 
Граж данка заявила, что 
страж порядка склонил ее к 
интиму прямо в околотке.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент про-
изошел в ОМВД по Тими-
рязевскому району. 4 ав-
густа 27-летний инспектор 
патрульно-постовой службы 
мобильного взвода ППСП 
был в дежурной части, где 
выполнял обязанности со-
трудника по разбору с до-
ставленными и задержанны-
ми. Около 23.00 в околоток 
привезли жительницу Кал-
мыкии за административное 
правонарушение — мелкое 
хищение. 

 Лейтенант должен был 
установить личность дамы. 
Но вместо этого предложил 
ей просто уйти из участка в 

обмен на сексуальные услу-
ги. Гражданка не смела пе-
речить. Блюститель закона 
вывел ее в коридор и прямо 
перед одним из служебных 
кабинетов предался утехам. 
Но через некоторое время 
задержанная написала заяв-
ление, что лейтенант прину-
дил ее к оральному сексу.

 Сам лейтенант утвержда-
ет, что они разговорились 
и в ходе беседы настолько 
прониклись симпатией, что 
решили вступить в интимные 
отношения. 

 После проверки было воз-
буждено уголовное дело по 
ч. 1 ст. 133 («Понуждение к 
действиям сексуального ха-
рактера») и ч. 1 ст. 286 УК РФ 
(«Превышение должностных 
полномочий»). Полицейско-
го уволили. Кроме того, его 
руководители будут привле-
чены к строгой дисциплинар-
ной ответственности.

ОРУЖИЮ ЗАПРЕТЯТ БЫТЬ  
НА НЕЛЕГАЛЬНОМ ПОЛОЖЕНИИ ДОЛЬШЕ ТРЕХ ДНЕЙ

Ужесточить правила обо-
рота оружия намерена Ро-
сгвардия.  Новые требования 
ведомство планирует внести 
в правительственные Прави-
ла оборота гражданского и 
служебного оружия и патро-
нов к нему.  

Как стало известно «МК», 
ужесточения коснутся вла-
дельцев оружия, которые 
не только хранят его дома в 
сейфе, но и ездят в другие 
регионы на охоту или спор-
тивные соревнования по 
стрельбе. Хозяину ружья 
придется уведомить о своем 
месте временного пребыва-
ния, будь то гостиница или 
квартира друзей, местное 
подразделение Росгвардии. 
Сделать это можно будет лю-
бым способом: по телефону, 
электронной или обычной 

почте. Главное, чтобы спо-
соб уведомления позволял 
подтвердить его получение 
силовиками. Еще один важ-
ный нюанс — ставить гвар-
дейцев в известность надо, 
если вооруженный граж-
данин задержится в гостях 
более чем на трое суток. 
Новшество коснется как на-
ших соотечественников, так 
и иностранцев. Такая мера 
позволит обеспечить надле-
жащий контроль оборота ору-
жия в местах его временного 
хранения. Если же гражда-
нин планирует задержаться в 
чужом регионе более чем на 
30 суток, по новым правилам 
ему придется обзавестись 
сейфом или обитым желе-
зом деревянным ящиком для 
хранения ружья. Это правило 
не будет распространяться 

на людей, ведущих охотни-
чье хозяйство, оленеводов 
Крайнего Севера, сотрудни-
ков геологоразведочных и 
природоохранных экспеди-
ций РАН, а также работников 
предприятий охотничьего и 
морского зверобойного про-
мысла. Эксперты признают, 
что поправки в правила раз-
работаны по горячим следам 
после массового убийства 
подростков в Керчи.

Кроме того, изменятся и 
правила перевозки оружия 
воздушным транспортом. 
Здесь авиаторов ждут не-
которые послабления. Так, 
для того чтобы взять ружье на 
борт лайнера, им не понадо-
бятся разрешительные доку-
менты от Росгвардии. Доста-
точно будет наличия уставных 
бумаг авиакомпании. 

ПОСЛЕ ПЫТОК ЖИВОДЕРЫ 
ПОХОРОНИЛИ СОБАКУ ЖИВЬЕМ

Чудовищный по своей же-
стокости случай расправы 
над животным произошел в 
пятницу в городском округе 
Мытищи. Здесь в небольшом 
перелеске была случайно 
найдена собака, закопанная 
заживо.

Как стало известно «МК», 
страшную находку обнаружил 
водитель, который остановил 
свою машину на трассе и по-
шел в лесной массив спра-
вить нужду. Мужчина заметил 
выброшенную шину от «Ка-
мАЗа», а потом расслышал 
тяжелое дыхание, похожее 
на тихий стон и хрип. Подой-
дя поближе, случайный сви-
детель увидел собачий нос, 
торчавший из земли. Муж-
чина начал звонить в службу 
спасения. По его сигналу в 
лес приехали спасатели, во-
лонтеры движения «Овчар-
Ко», а также специалисты из 
группы агропромышленного 
комплекса администрации 
Мытищ, которые привезли с 
собой необходимый инвен-
тарь. Раскопать горемыку 
удалось довольно быстро. 
Сама немецкая овчарка не 
предпринимала никаких по-
пыток выбраться, видимо, 
смирившись со своей уча-
стью. После этого спаси-
тели повезли страдалицу в 

ветеринарную клинику, где ее 
должен был осмотреть врач, 
и тут выяснилась еще более 
страшная правда о судьбе жи-
вотного. Оказалось, Вендетта 
(так ее назвали спасители) 
подвергалась пыткам: у нее 
были сломаны ребра, изре-
зана вся морда, тело было в 
синяках и шишках, а на пузе 
они увидели огромную опу-
холь. «Было видно, что со-
бака терпела невыносимые 
страдания, — рассказала 
«МК» волонтер Тамара. — Но 
доверия к человеку она не 
потеряла. Когда я обраба-
тывала ее гноящиеся глаза, 
она лизала мне руку». Вете-
ринары решили, что опухоль 
размером с гандбольный мяч 
необходимо срочно удалить. 
Однако организм животного 
не справился с новой нагруз-
кой — после наркоза Вендетта 
уже не проснулась. 

Мытищинские власти на-
мереваются найти мучителей 
несчастной овчарки. Одна-
ко найти их будет непросто. 
Оказалось, у собаки было 
неправильное клеймо — на 
нем есть только три цифры, 
а клубы по разведению не-
мецких овчарок всегда ставят 
шестизначные коды, в кото-
рых цифры идут вперемешку 
с буквами.

РОДНЫЕ УБИТОГО МИХАИЛА 
ХАЧАТУРЯНА ЖАЛУЮТСЯ  

ДРУГ НА ДРУГА В ПОЛИЦИЮ

Громкое убийство Михаи-
ла Хачатуряна раскололо его 
семью на два враждующих 
лагеря: одни родственники 
поддерживают отцеубийц — 
троих дочерей покойника, 
другие осуждают их и отстаи-
вают честь главы семейства. 
Страсти между ними не ути-
хают. Как удалось выяснить 
«МК», на днях Арсена Хача-
туряна, племянника убито-
го, вызвали в полицию для 
дачи объяснений по поводу 
избиения его сводного брата 
Сергея.

Инцидент произошел еще 
в конце сентября на теле-
студии, где прямо во время 
съемок ток-шоу на Сергея Ха-
чатуряна, заявившего на пол-
ном серьезе, что его бабушка, 
мать Михаила Хачатуряна, 
предлагала ему за деньги 
убить троих его сестер, наки-
нулись друзья Арсена. Моло-
дые люди сначала обвинили 
его в том, что он оговаривает 
родственницу, и один из них 
взял его за грудки. Сергей в 
ответ ударил оппонента по 
лицу, а потом и сам получил 
несколько увесистых ударов 
по лицу и голове. После пота-
совки ему оказали медицин-
скую помощь, а позднее его 
госпитализировали в Боткин-
скую больницу, где диагно-
стировали ушибленную рану 
верхней губы. В тот же день, 
29 сентября, полицейские 
связались с пострадавшим, 
однако он, сославшись на 
плохое самочувствие, пообе-
щал обратиться к правоохра-
нителям позже.

Ранее Сергей Хачатурян 
уже конфликтовал со своим 
сводным братом (оба прохо-
дят свидетелями по громкому 
уголовному делу) — прямо в 
коридоре суда перед засе-
данием по рассмотрению 

ходатайства СК 
об изменении 
сестрам меры 
пресечения. 
Тогда потасов-
ка закончилась 
быстро, Арсена 
вывели из храма 
правосудия, а 
Сергей перед ка-
мерами заявил, 
что не будет пи-
сать «заяву». Но 
на этот раз он об-
ратился в поли-
цию и попросил 

привлечь к уголовной ответ-
ственности своего сводного 
брата и двух его друзей.

19 октября в околотке дава-
ли объяснения трое напавших 
на сына Михаила Хачатуряна. 
Молодые люди рассказали, 
что конфликт начался из-за 
того, что Сергей их оскорблял 
и клеветал на семью Арсена, 
а также все трое заверили 
полицейских, что после съе-
мок все участники конфликта 
пожали друг другу руки. По 
мнению Арсена, написать 
заявление его оппонента 
убедили защитники сестер, 
которые всеми способами пы-
таются скомпрометировать 
его отца и тех, кто отстаивает 
его честь.

— Эти люди ведут грязную 
информационную кампанию, 
не предоставляя никаких до-
казательств. Они используют 
любой повод, чтобы вывер-
нуть все против нас и в защиту 
сестер, которые зверски рас-
правились с родным отцом. 
И больше всего меня выво-
дит из себя, что люди, в том 
числе те, кто называет себя 
правозащитниками и обще-
ственными деятелями, верят 
им на слово, — объяснил свою 
несдержанность Арсен.

По его словам, потерпев-
шая сторона — он, его дядя, 
сестры убитого — не видели ни 
одного доказательства того, 
что Михаил Хачатурян наси-
ловал дочерей. Кроме того, со 
слов Арсена, соседи сестер 
Хачатурян подали заявления 
в прокуратуру и готовят об-
ращения в СКР. Люди якобы 
опасаются за жизнь и здоро-
вье своих детей, когда с ними 
без присмотра и практически 
без какого-либо контроля раз-
гуливают люди, обвиняемые 
в зверском убийстве.

КАДРОВИК ГИБДД ДЕЛАЛ НЕЗАКОННЫЕ ВЛИВАНИЯ  
В БЕНЗОБАК СУПРУГИ?

Начальник отдела кадров 
Главного управления по 
обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД 
России 41-летний Дмитрий 
Скрябин задержан в столице. 
По версии следствия, ради 
своей супруги офицер воро-
вал казенное топливо.

Как стало известно «МК», 
кадровик подозревается 
в использовании в личных 
целях топливной карты «Ека 

процессинг», которая пред-
назначалась для служебного 
автомобиля «Форд Фокус». 
Мужчина отдал ее супруге, 
и та с марта по июнь распла-
чивалась картой при покупке 
бензина АИ-95 на заправке. 
Для бюджета семьи было сэ-
кономлено 27 тысяч 632 ру-
бля. Сотрудники ГУСБ МВД 
России вместе со столичны-
ми следователями задержа-
ли мужчину. 

Теперь работнику ГУОБДД 
придется ответить перед 
законом за злоупотребле-
ние должностными полно-
мочиями и присвоение или 
растрату с использованием 
служебного положения. А 
также объяснить, почему 
ему не хватило своей зар-
платы, которая составляет 
более 100 тысяч рублей. Суд 
отправил Скрябина под до-
машний арест.

telegram:@mk_srochno
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составит размер прожиточного миниму-
ма в следующем году для пенсионеров 
Подмосковья. Таким образом, он увели-

чится на 381 рубль по сравнению с нынешним годом. Каждый 
месяц получать надбавку к пенсии по старости на территории 
Московской области будут около 165 тысяч жителей.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

9908 рублей

Четыре человека погибли и десять пострадали в воскресенье 
днем в окрестностях поселка Новосиньково Дмитровского 
района Московской области. По предварительной информа-
ции, на 48-м километре Большого московского кольца водитель 
автобуса ПАЗ выехал на встречную полосу и протаранил левый 
бок маршрутного такси №36 (Дмитров — Рогачево). После 
этого шофер автобуса съехал с дороги и срезал несколько 
деревьев, а маршрутка перевернулась на бок. В маршрутке 
погибли девушка и трое мужчин 38–45 лет. Еще десять человек, 
в том числе девочка-подросток, получили травмы различной 
степени тяжести.

Арсен (справа) идет 
давать показания  
в полицию.
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2 НЕФТЯНАЯ 
ЗАВЕСА ОПЕК
Картель прогнозирует падение 
цен на «черное золото»
Нефть, стоимость которой в октябре 
превышала $86 за баррель, снова прова-
лилась — теперь за «бочку» дают не более 
$80. ОПЕК представила доклад с буду-
щими негативными прогнозами относи-
тельно нефтяных котировок. По мнению 
картеля, в ближайшие дни цена барреля 
резко упадет. Виной тому увеличение 
запасов в США. Если тенденция сохра-
нится, то к началу 2019 года стоимость 
барреля рухнет ниже $60.

Очередной провал нефтяных цен, который 
прогнозирует ОПЕК, основан на двух факторах: 
росте добыче «черного золота» в США и существен-
ном увеличении экспорта Саудовской Аравией. 
Статистика свидетельствует, что американские 
производители всего за первую неделю октября 
наращивали запасы более чем на 6 млн баррелей в 
сутки. Такой объем запасов соответствует 6% еже-
дневного мирового спроса, и, выбросив эти ресур-
сы на международный рынок, Вашингтон способен 
пошатнуть стабильность сырьевых цен.

Штатам это по силам. Еще в августе суточная 
добыча нефти американскими компаниями вы-
росла до 11 млн баррелей, что позволило США 
обогнать своих главных конкурентов — Россию и 
Саудовскую Аравию.

Вместе с тем ни Москва, ни Эр-Рияд не жела-
ют стоять на месте. По словам главы Минэнерго РФ 
Александра Новака, за первые две недели октября 
наша страна увеличила добычу примерно на 10 тыс. 
баррелей в сутки. Саудовская Аравия, в свою оче-
редь, значительно увеличила экспорт «черного 
золота». Сейчас саудиты отправляют за рубеж 
более 7,2 млн «бочек», что сравнимо с 65% общей 
добычи нефти в ближневосточном королевстве. 
Более того, до конца декабря Саудовская Аравия 
планирует увеличить добывающие мощности еще 
на 500–600 тыс. баррелей в сутки.

Поводом для беспокойства служат долгосроч-
ные предположения относительно роста спроса 
на нефть, сделанные ОПЕК и Международным 
энергетическим агентством, которое является 
одной из структур минэнерго США. Оба ведомства 
существенно снизили прогнозы роста спроса на 
нефть в 2018–2019 годах. По мнению организаций, 
практически 100% роста потребления «черного 
золота» в мире приходится на развивающиеся 
страны. В первую очередь на Китай.

Однако торговые войны Поднебесной с Сое-
диненными Штатами могут стать преградой для 
увеличения Китаем импорта энергоресурсов. Пе-
кин уже прекратил закупку нефти в США. Это стало 
жестоким ударом по Вашингтону, который начал 
поставлять «черное золото» в Поднебесную всего 
два года назад. В сентябре экспорт американской 
нефти в Китай превысил совокупный объем по-
ставок в Великобританию и Нидерланды, которые 
занимали третье и четвертое места по объему 
импорта углеводородов из США. Спустя месяц 
Китай отобрал «серебро» у Канады, занимавшей 
второе место и обеспечивающей топливом каждую 
шестую заправку в Штатах. Китаю удалось занять 
до 20% экспорта жидких углеводородов в США.

По мнению зам. директора аналитического 
департамента «Альпари» Натальи Мильчаковой, 
сегодня ОПЕК делает сглаживающие заявления. 
«Падение цен на нефть ниже $80 связано со сни-
жением фондового рынка в США в начале октя-
бря. Очевидно, что ОПЕК сдерживает стоимость 
барреля. Если запасы нефти в США будут расти, 
стоимость «бочки» уже в ближайшие дни упадет 
до $75–77», — полагает эксперт.

Между тем раздражителем нефтяного рынка 
могут послужить и другие причины. В начале ноя-
бря должны вступить в действие новые экономи-
ческие санкции Вашингтона против Ирана. Запад 
снова грозит Тегерану эмбарго на закупку нефти. 
Однако экспортеры, близкие к иранской границе, 
пытаются вступить в диалог как с Тегераном, так и 
с Вашингтоном относительно продолжения экс-
порта из этой страны.

В частности, турецкая нефтяная компания 
Tupras вступила в переговоры с США с целью про-
должить закупать иранскую нефть, несмотря на 
новые санкции Вашингтона. Анкара уже подписала 
договоры на поставку 3 млн баррелей иранской 
нефти, что ранее составляло около 25% импорта 
«черного золота» в Турцию из-за границы в год. 
«У США нет лишних экспортных мощностей. Тан-
керный флот страны не позволяет значительно 
увеличить экспорт. Американская нефть не хлынет 
на внешние рынки. Рухнув до $60 за баррель, нефть 
может снова преодолеть планку в $80», — отме-
чает старший аналитик «БКС-Капитал» Сергей 
Суверов.

При отсутствии санкционной эскалации, ко-
торая может последовать со стороны Вашингтона 
уже в ноябре, «деревянный» способен укрепиться 
до 60–63 рублей за доллар. «Прогноз этого кур-
са предвзятый. Промежуточные моменты будут 
урегулированы 10–11 ноября, когда пройдет про-
межуточная встреча стран ОПЕК+, а окончательное 
решение вопроса (сохранение увеличения добычи), 
может быть отложено на следующий год», — от-
мечает Суверов.

Николай МАКЕЕВ.

ТРАМП ХОРОНИТ 
РАКЕТНЫЙ ДОГОВОР 
ГОРБАЧЕВА  
И РЕЙГАНА
c 1-й стр.

По мнению бывшего начальника 
Главного штаба РВСН (1994–1996 
годы) генерал-полковника Виктор 
Есина, вполне вероятно, что ре-

шение о выходе из договора РСМД принято Трам-
пом «под влиянием его помощника по нацио-
нальной безопасности Джона Болтона».

— Этот политический деятель с давних пор 
является принципиальным противником вовлече-
ния США в какие-либо международные соглаше-
ния, ограничивающие возможности Соединенных 
Штатов в области развития их наступательных и 
оборонительных вооружений.

Болтон считает, что в этой области у США 
должны быть полностью развязаны руки. Чтобы 
они могли доминировать на мировой арене бла-
годаря превосходству в военной силе, — сказал 
Виктор Есин.

В то же время, по его словам, в области ра-
кетных вооружений меньшей и средней дально-
сти (от 500 до 5500 км) наземного базирования, 
которыми, согласно договору РСМД, не могут 
обладать ни США, ни Россия, вперед вырвался 
Китай, который не имеет никаких международ-
ных обязательств по ограничению наращивания 
такого типа ракетных вооружений.

— Такая ситуация не устраивает США. Они 
усматривают в этом свою ущербность в военном 
отношении. Поэтому и стремятся выйти из до-
говора РСМД, чтобы, как заявил Дональд Трамп, 
развивать ракетные вооружения меньшей и сред-
ней дальности наземного базирования, — считает 
Виктор Есин.

При этом, по его мнению, чтобы выйти из 
договора РСМД и одновременно сохранить свое 
реноме приверженца международным обяза-
тельствам, «администрация США выдвинула 

надуманный предлог — якобы Россия нарушает 
договор и поэтому, мол, США вынуждены выйти 
из этого соглашения».

— На самом же деле ситуация с соблюде-
нием положений договора РСМД абсолютно 
противоположная. Соединенные Штаты про-
должительное время — более десяти лет — си-
стематически нарушают свои обязательства по 
договору, создавая и испытывая баллистиче-
ские ракеты средней дальности. Они это делают 
под прикрытием разработки так называемых 
ракет-мишеней Gera и им подобных, предна-
значенных якобы только для тестирования систем 
противоракетной обороны (ПРО), — пояснил 
Виктор Есин. — В 2016 году Вашингтон пошел 
на откровенное нарушение положений договора 
РСМД, развернув в Румынии противоракетную 
базу с универсальным корабельным ракетным 
комплексом с пусковыми установками Mk-41.

Таким образом, Соединенным Штатам про-
сто нужен предлог для выхода из договора РСМД, 
который их не устраивает. Эксперт считает, что 
такой шаг Вашингтона похоронит всю систему 
контроля над ядерными вооружениями и чреват 
увеличением рисков ядерной войны. Скорее все-
го, не будет продлен и российско-американский 
Договор по стратегическим наступательным 
вооружениям 2010 года (договор СНВ-3), у ко-
торого в феврале 2021 года заканчивается срок 
действия.

— По-видимому, период президентства До-
нальда Трампа станет той эпохой, когда режим 
контроля над ядерными вооружениями оконча-
тельно рухнет. В результате международное со-
общество столкнется с неконтролируемой гонкой 
ядерных вооружений. Это окончательно подорвет 
глобальную стратегическую стабильность и чре-
вато возрастанием рисков развязывания ядерной 
войны, — сказал Виктор Есин.

В свою очередь заместитель директора 

Института стран СНГ, военный эксперт Владимир 
Евсеев считает, что США уже давно продвигались 
к слому договора РСМД.

— США уже давно взяли курс на выход из 
этого договора. Так, в бюджет США заложены 
средства на проведение работ по созданию новых 
баллистических ракет средней дальности, — рас-
сказал Владимир Евсеев. — Мы пока не знаем, 
речь идет о подготовке технического задания или 
уже о проведении опытно-конструкторских работ. 
Но в любом случае США взяли курс на создание 
баллистических ракет средней дальности.

Он напомнил, что США такие ракеты на 
вооружении уже имеют, используя в качестве 
мишеней для отработки своих противоракет.

— Думаю, США в ближайшие три года соз-
дадут и, возможно, даже отработают баллисти-
ческие ракеты средней дальности. В перспективе 
они, скорее всего, пойдут на развертывание таких 
ракет в Европе, — сказал Владимир Евсеев. — 
Среди наиболее вероятных мест развертывания 
я бы рассматривал территорию Германии. Во-
первых, там есть готовая инфраструктура, ведь 
там уже стояли в свое время американские ракеты 
«Першинг-2». А во-вторых, США, разместив в 
Германии ракеты, направленные против России, 
втянут эти страны в конфронтацию.

По его словам, Россия в качестве возможных 
ответных мер на появление таких ракет в Европе 
«будет вынуждена рассматривать эти объекты как 
цели первоочередного поражения с нанесением 
по ним ракетно-ядерного удара».

Итак, Вашингтон крушит систему контроля 
над ядерными вооружениями. Остались ли в окру-
жении Трампа люди, которые могут указать ему 
на пагубность такого пути? Похоже, таких людей в 
Белом доме все меньше. А значит, политический 
зигзаг вроде слома договора РСМД в политике 
Вашингтона наверняка не последний.

Илона ХАТАГОВА, Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Французы и хорваты 
побоялись ехать в Россию 
на Международные 
парламентские игры
Пока Кокорин с Мамаевым сушат бутсы 
у решетчатого окошка, их место за-
няли парламентарии. Нет, они не бузят 
в ресторанах, а выходят на футболь-
ное поле. В Москве завершились IX 
Международные парламентские игры, 
в рамках которых народные избранники 
из разных стран сразились в шахматах, 
большом и настольном теннисе, бильяр-
де, бадминтоне и, наконец, футболе. 

Правда, международными играми эти со-
ревнования можно назвать с натяжкой, един-
ственными представителями Евросоюза на них 
стали парламентарии из Литвы и Латвии. 

Недаром олимпийская чемпионка Турина-
2006, первый замглавы Международного ко-
митета Госдумы Светлана Журова предлагала 
вернуть в программу игр гольф. По ее словам, 
он хоть и воспринимается кем-то как «антина-
родный» вид спорта «для богатых», способству-
ет установлению контактов между политиками 
самого высокого уровня. Но к ее экспертному 
мнению не прислушались. Законодательница 
также предложила Жириновскому стать «марша-
лом» турнира — то есть тем человеком, который 
ездит по полю на машине и фиксирует результаты 
ударов участников. Жириновский был готов взять 
на себя эту почетную обязанность, но идею «мар-
шальства» благополучно замяли.

Но на этом Светлана Журова с предложе-
ниями не остановилась — по ее убеждению, есть 
все основания, чтобы дополнить игры матчем 
по хоккею. Но и этот вид спорта организаторы 
игр вниманием пока обошли.

Зато футболу на фоне ажиотажа вокруг 
минувшего чемпионата мира придали особое 
значение, устроив не простые соревнования, а 
целый гала-матч между сборной России и ко-
мандой парламентариев мира. 

Матч начался с 20-минутного опоздания 
и казуса — как только игроки покатили мяч по 
полю, на табло загорелся счет 8:3 в пользу сбор-
ной парламентариев мира. Но ошибку быстро 

исправили. «Для форы», — донеслось со скамьи 
запасных. 

В процессе игры стало понятно, что футбол 
все же не самая сильная сторона парламентари-
ев. «Передача и… опять в никуда», — то и дело 
повторяли комментаторы. При этом сборная мира 
бегала быстрее, но реже, возможно, поэтому 
больше голов все же забили российские депу-
таты, одержав победу в гала-матче.

Что касается других итогов, известных к 
моменту подписания номера «МК», депутаты 
из России стали первыми в бильярде, мини-
футболе и шахматах. А в некогда стратегически 
важном бадминтоне уступили законотворцам 
из Белоруссии.

Анастасия РОДИОНОВА.
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Девятые Международные парла-
ментские игры проходили в Москве 
с 19 по 21 октября. Кроме команды 
отечественных народных избранни-
ков в них участвовали еще 9 команд 

из разных стран мира. Самыми многочисленными 
оказались команды парламента Латвии (16 че-
ловек, из них семеро — депутаты), Белоруссии 
(22 человека, из них 20 депутатов), Сербии (13 
человек, из них 8 депутатов) и Киргизии (15 че-
ловек, из них 14 депутатов). Из Болгарии приехали 
пять депутатов, Литву представлял один, Слове-
нию тоже. Монголия и Армения прислали по три 
человека. Первоначально предполагалось уча-
стие еще и команд из Франции и Хорватии (по 
одному депутату), но они не приехали. 

Парламентарии соревнуются в шести ви-
дах спорта: бадминтон, настольный теннис, 
большой теннис, бильярд и шахматы. Команде-
победителю в общекомандном зачете достается 
переходящий кубок. В прошлом году его по-
лучила сборная России — она заняла первое 
место во всех видах спорта, кроме шахмат, в 
которые лучше, как выяснилось, играют болгары. 
В программе игр 2018 года — «круглый стол» в 
Госдуме, встречи делегаций со студентами мо-
сковских вузов, а также посещение Московского 
планетария и обзорная экскурсия на Московской 
канатной дороге.

Первые Международные парламентские 
игры прошли в октябре 2009 года. Тогда они 
назывались «Парламентские игры стран Евро-
пы — членов ПАСЕ», и соревновались депутаты 
в четырех видах спорта: теннис, мини-футбол, 
шахматы и гольф. Сначала предполагалось, 
что игры будут по очереди проходить в разных 
странах Европы, но брать на себя бремя орга-
низации и финансирования таких соревнований 
желающих больше не нашлось, и игры с тех пор 
по традиции проходят в Москве. В играх 2009 
года, кстати, участвовали 10 команд иностранных 
государств — свою делегацию прислала тогда 
даже Великобритания, что сейчас представляет-
ся делом невероятным. После Крыма отношения 
России с ПАСЕ и Европой категорически ис-
портились, и о полномасштабном сотрудничестве 
между парламентами РФ и западноевропейских 
стран говорить не приходится. 

 Марина ОЗЕРОВА.

Зачем Шойгу летал в Южную 
Азию и о чем говорил с главой 
Пентагона
Жесткий график, интенсивные перего-
воры, принятие важных решений — так 
можно охарактеризовать официальный 
визит министра обороны Сергея Шойгу в 
Сингапур. Им он завершил свое азиат-
ское турне, посетив перед этим Монго-
лию и Китай. Шойгу подписал несколько 
контрактов, а также принял участие в 
крупнейшем азиатском региональном 
форуме — заседании Совета министров 
обороны стран АСЕАН и партнеров по 
диалогу (СМОА плюс). А еще в Сингапуре 
Сергей Шойгу впервые встретился со 
своим американским коллегой Джейм-
сом Мэттисом. Корреспондент «МК», 
который сопровождал российского ми-
нистра в поездке, рассказал об интерес-
ных деталях.

 Впечатляющих размеров зал сингапурского 
отеля «Шангри-ла», способный, казалось, «прогло-
тить и не заметить» сотни человек, встречал гостей 
ярким светом десятков огромных хрустальных 
люстр. На огромном экране надпись на англий-
ском: «5th Asean defence ministers meeting-plus» 

(пятая встреча Совета министров обороны АСЕАН 
плюс). Такие встречи проходят раз в год. В АСЕАН 
входят Бруней, Вьетнам, Индонезия, Камбоджа, 
Лаос, Малайзия, Мьянма, Сингапур, Таиланд и 
Филиппины. Партнеры по диалогу — Россия, Ав-
стралия, Индия, Китай, Новая Зеландия, Республи-
ка Корея, США и Япония. Если учесть, что среди 
партнеров ведущие ядерные державы, понятна 
значимость встречи.

Перед началом заседания в зале обычная в 
таких случаях суета — сбор многочисленных участ-
ников делегаций и сингапурских официальных 
лиц. Кто-то вносил последние корректировки в 
протоколы, некоторые в ожидании начала встре-
чи останавливались переброситься парой фраз 
между собой или со знакомыми журналистами. 
Как обычно бывает на международных форумах, 
важные события здесь разворачиваются не толь-
ко во время официальных мероприятий, но и в 
кулуарах.

Так, перед входом в зал заседаний впервые 
встретились министры обороны России и США 
Сергей Шойгу и Джеймс Мэттис. Мэттис пожал 
руку российскому коллеге, после чего между мини-
страми завязался небольшой диалог. Американец 
посочувствовал ужасной трагедии, произошедшей 
в Керчи. Глава Пентагона отметил, что, к сожале-
нию, такие трагедии случаются и в США, поэто-
му американцы понимают и разделяют чувства 

россиян. Шойгу поблагодарил Мэттиса за слова 
соболезнования. Он с сожалением констатировал, 
что такие ЧП становятся частым явлением в мире, 
и нужно делать все возможное, чтобы не допускать 
таких трагедий.

Министр обороны Китая Вэй Фэнхэ оказался 
рядом. Он увидел беседу своих коллег и в шутку 
удивился, что видит вместе военных руководи-
телей России и США, а затем присоединился к 
беседе. Главы военных ведомств трех крупней-
ших ядерных держав, поговорив несколько минут, 
пошли на заседание.

Перед открытием форума всех военных ми-
нистров попросили подняться на сцену для офи-
циального фотографирования. Шойгу и Мэттис 
в этот момент через переводчика продолжили 
диалог. На совместном фото они рядом.

Возможно, эту встречу можно назвать случай-
ной. Однако хочется верить, что короткий диалог 
министров — как его называют на дипломатиче-
ском сленге, «на ногах» — послужит одним из тех 
кирпичиков, которые закладываются в фундамент 
нормализации отношений двух держав. Понятно, 
что США и Россия сейчас находятся не в самых 
лучших отношениях, однако решать проблемы 
мировой безопасности необходимо все-таки 
объединившись.

Одним из главных вопросов форума было 
обсуждение соглашения о предотвращении ин-
цидентов в воздушном пространстве с участием 
военных самолетов государств региона. В первую 
очередь это важно для безопасности в воздушном 
пространстве над Южно-Китайским морем, где 
сошлись интересы нескольких государств.

Благодаря выступлению Сергея Шойгу на за-
седании были подняты и проблемы конфликтов на 
Ближнем Востоке и их влияние на ситуацию в Азии. 
Российский министр подчеркнул, что терроризм 
становится все более серьезной угрозой для го-
сударств Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР). 
В странах Юго-Восточной Азии действуют много-
численные экстремистские организации, которые 
для достижения целей используют насилие. Они 
хотят установить прочные связи с международны-
ми террористическими группировками.

«Острой проблемой остается возвращение 
в АТР террористов, получивших боевой опыт в 
Сирии и Ираке. Они представляют собой готовый 

контингент для пополнения местных террористи-
ческих ячеек. Все чаще выявляются денежные 
потоки, поступающие в страны АТР для поддержки 
местных террористических ячеек и проведения 
тератак», — заявил Шойгу.

По его словам, основная задача — нанести 
невосполнимый урон военному и экономическо-
му потенциалу боевиков, а также поставить на-
дежный заслон его финансовой и материально-
технической подпитке. Решать ее должны все 
члены международного сообщества.

Глава Минобороны рассказал о ходе операции 
в Сирии. Там за три года полностью разгромлены 
бандформирования запрещенной в РФ ИГИЛ, уни-
чтожено свыше 87,5 тысячи боевиков, освобождено 
1411 населенных пунктов и более 95% территории 
Сирии. Под контролем Дамаска территория, на 
которой проживает более 90% населения страны. 
ВКС России выполнили более 40 тысяч боевых 
вылетов, уничтожив порядка 122 тысяч объектов 
террористов.

— В Сирии мы получили богатый боевой опыт, 
которым готовы поделиться, — подчеркнул Шойгу. 
Он призвал государства АСЕАН присоединиться 
к гуманитарно-восстановительной миссии в Си-
рии. Страна очень нуждается в международной 
помощи, в том числе в продуктах питания, меди-
каментах, стройматериалах.

Россия готова оказывать помощь в укрепле-
нии боевого потенциала «СМОА плюс», заверил 
Сергей Шойгу. По его словам, количество угроз 
безопасности региона неуклонно растет и для их 
парирования требуется скоординированное во-
енное сотрудничество. Россия намерена и дальше 
развивать связи со странами региона, наращивать 
контакты по линии военных ведомств, расширять 
взаимодействие с АСЕАН по созданию надежной, 
устойчивой и действенной архитектуры безопас-
ности, которая позволит эффективно противо-
стоять современным угрозам.

«На полях» саммита министр также пооб-
щался со своими коллегами из Японии, Южной 
Кореи, Малайзии и Сингапура. Шойгу поблагода-
рил своего сингапурского коллегу за теплый прием 
и пригласил в следующем году вновь приехать в 
Россию.

Александр СТЕПАНОВ, 
Москва—Сингапур—Москва..

Договор между СССР и США о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности подписывают в Вашингтоне Михаил Горбачев и Рональд Рейган.  
8 декабря 1987 года.
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Во время акции в защиту пастбищ, проходящей в Мадриде, один из пасту-
хов не справился с овцами — и они заполонили центр города.

КАДР

ЦЕРКОВЬ

В РПЦ ПРизнали Вселенского ПатРиаРха РаскольникоМ
Русская православная 
церковь считает констан-
тинопольского патриарха 
раскольником. Об этом 
заявил глава отдела внешних 
церковных связей Московско-
го патриархата митрополит 
Волоколамский Иларион. 
Ранее РПЦ заявляла о раз-
рыве отношений с Вселенским 
патриархом Варфоломеем на 

фоне предоставления Украине 
автокефалии.  
По словам митрополита, 
действия Варфоломея по 
церковным канонам считаются 
расколом, поэтому «Кон-
стантинопольский патриарх 
является раскольником». 
В это же время Священный си-
нод Украинской православной 
церкви Киевского патриархата 

(УПЦ КП) направил благодар-
ственное письмо Вселенскому 
патриарху Варфоломею и 
синоду Константинопольской 
церкви за решения, которые 
«устраняют ряд канонических 
аномалий и открывают путь к 
образованию в Украине еди-
ной поместной автокефальной 
Украинской православной 
церкви».

НЕ ПРОПУСТИ!

ВНУК ЛЬВА ЯШИНА В «МК»
В понедельник, 22 октября, с 13.00 до 14.00, в день рождения легендарного футбо-

листа Льва Яшина, в «МК» состоится онлайн-конференция внука знаменитого вратаря 
Василия ФРОЛОВА.

22 октября исполнилось бы 89 лет великому вратарю, обладателю «Золотого мяча», олим-
пийскому чемпиону (1956) Льву Яшину. В «МК» внук футболиста Василий расскажет, как семья 
ежегодно отмечает эту дату. Какую роль в его жизни сыграл футбол? Есть ли семейные фут-
больные традиции? А также поделится своими впечатлениями от выступления сборной России 
в Лиге наций и оценит шансы российских команд в Лиге чемпионов. 

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

Ap

АУКЦИОН

«ПоРубанная книга Пушкина» уйдет 
с Молотка 
На торги выставлен 
редчайший экземпляр 
арестованного сборника 
стихотворений поэта. В 
понедельник аукционный 
дом «Город муз» порадует 
библиофилов уникальными 
находками. На торгах будет 
представлен редчайший 
экземпляр сборника стихов 
А.С.Пушкина «Стихотворе-
ния, не изданные в России», 
а также другие прижиз-
ненные издания русских 
классиков и автографы 
Антона Чехова, Александра 

Блока, Федора Сологуба, 
Бориса Пастернака, Михаила 
Кузьмина. 
Жемчужиной 13-го аукциона 
«Города муз» станет «по-
рубанная книга Пушкина», 
названная так с легкой руки 
книжного собирателя Нико-
лая Смирнова-Сокольского. 
Экземпляр действительно 
был разрублен на три части и 
включал в себя запрещенные 
отрывки из «Гаврилиады», 
«Царя Никиты», «Андре 
Шенье» и некоторых других 
произведений.

Депутат Госдумы Наталья Поклонская в интервью  
РИА «Новости».

«я говорила ранее в прессе, что у меня замечательная 
семья: есть муж, ребенок… и когда я это говорила, у меня 
были отношения с мужчиной, с которым мы намеревались 

их оформить. но, к сожалению, так уж сложилось, что мы расстались...  
у меня действительно нет мужа».

ЦИТАТА

КОСМОС

ВиноВникоВ неудаЧного стаРта «соЮза» нашли на байконуРе
Авария при запуске 
пилотируемого косми-
ческого корабля «Союз 
МС-10» 11 октября произо-
шла из-за того, что при 
сборке ракеты-носителя 
«Союз-ФГ» в монтажно-
испытательном комплексе 
на Байконуре была нару-
шена технология. Как сооб-
щил РИА «Новости» источник 
в ракетно-космической от-
расли, сборщики с усилием 
соединяли боковой блок ра-

кеты «Союз-ФГ» с централь-
ным. При этом был погнут 
один из выступов крепления. 
«Сборщики при монтаже, ког-
да соединяли ступени в «па-
кет», слегка загнули левый 
выступ: он не сразу вошел в 
паз, и его вогнали с силой», 
— рассказал источник. В ито-
ге после старта разделение 
ступеней прошло нештатно, 
и автоматика дала сигнал 
на спасение космонавтов. 
Это первая за 35 лет авария 

при пилотируемых стартах 
«Союзов». В спасательной 
капсуле с падающей ракеты 
были эвакуированы Алексей 
Овчинин и американец Ник 
Хейг. Пилотируемые запуски 
приостановлены. Оконча-
тельный отчет по ЧП и пере-
чень рекомендаций предпри-
ятиям ракетно-космической 
промышленности будут 
утверждены 30 октября 2018 
года и представлены пред-
седателю Госкомиссии.

Глава Чечни Рамзан Кады-
ров приехал в ингушское 
село Сурхахи, где встре-
тился со старейшиной 
Мухажиром Нальгиевым, 
активным участником 
митингов против соглаше-
ния об изменении чечено-
ингушской границы. 
Старейшина жестко выска-
зывался в адрес главы сосед-
ней республики, заявив, что 
тот не из рода Беной, а из 
рода «бени» («пастух» на ин-
гушском). Кадыров приехал 
к дому Нальгиева с кортежем 
из 60–70 автомобилей и в 
сопровождении охраны. 
По информации Telegram-

канала «Ингушетия_2018», их 
встречала тысяча воору-
женных ингушей. Но в итоге 
переговоры прошли мирно 
и чеченский правитель сам 
извинился перед Нальгие-
вым. «Я ради Аллаха простил 
Мухажиру все, что было, и как 
мусульманин тоже попросил 
прощения, если в его душе 
есть на меня обида», — на-
писал Кадыров в своем 
Telegram-канале, добавив, 
что они обнялись и расста-
лись, подводя черту под раз-
говорами на данную тему. 
Напомним, 26 сентября 
главы Чечни и Ингушетии 
Рамзан Кадыров и Юнус-Бек 

Евкуров заключили со-
глашение о границе между 
республиками. С 4 октября в 
ингушских городах проходят 
митинги протеста. Старей-
шина яростно высказывался 
против этого соглашения. 
В ответ Кадыров назвал ли-
деров протестов в Ингушетии 
«кучкой, которая называет 
себя предводителями». Он 
предложил участникам акций 
провести митинг на терри-
тории, которая по условиям 
соглашения отошла к Чечне. 
«Если вы уйдете живыми — я 
тот, кем вы меня обзы-
ваете», — заявлял чеченский 
лидер. 

ЮБИЛЕЙ

100-летие коМсоМола: ВсПоМнить нельзя забыть
В Академии нефти и газа открывает-
ся художественная выставка истории 
ВЛКСМ. 30 октября во Дворце культуры им. 
И.М.Губкина группа московских художни-
ков во главе с Людмилой Зотовой откроет 
выставку, посвященную 100-летней исто-
рии коммунистического союза молодежи. 
Экспозиция представляет собой 35 картин 
на разные значимые для истории комсомола 
и страны темы: строительство Днепрогэса, 
БАМа, освоение целины, а также период Ве-
ликой Отечественной войны и послевоенный. 
«Когда есть память о прошлом, есть гарантия 
будущего», — говорит один из инициаторов 
проекта, художница Людмила Зотова. Коло-
ристические натюрморты, пейзажи и портре-
ты московских художников Виктора Кротова, 
Владимира Игаева и самой Людмилы Зотовой 
разместят в зале Дворца культуры Академии 
нефти и газа.

кадыРоВ ПРиехал на РазбоРки В ингушетиЮ,  
но В итоге саМ изВинился

ИНЦИДЕНТ



Разговоры о конституционной реформе 
возникают достаточно регулярно. Последний 
раз к этой теме вернулись совсем недавно, когда 
ряд блогеров, а позже и СМИ подхватили слух 
о готовящихся изменениях в Конституции, ко-
торые якобы дадут возможность досрочного 
проведения выборов и радикально изменят сло-
жившуюся структуру власти. Причем характер 
«радикальных изменений» каждый видел на свой 
вкус — от отмены ограничения в два срока для 
президента до создания в России двухпартий-
ной системы. 

То, что слух был подхвачен, никакого удив-
ления не вызывает. Политики и эксперты совер-
шенно разных взглядов сходятся во мнении, что 
к турбулентности внешней, вызванной государ-
ственным переворотом на Украине, событиями 
вокруг Крыма и Донбасса, добавляется турбу-
лентность внутренняя. И если внешняя повестка 
была сформирована не нами, а мы вынуждены 
были лишь отвечать, так как дело с наступлением 
на наши интересы зашло слишком далеко и стало 
приближаться к критической отметке, то первые 
признаки внутренней нестабильности и начала 
эпохи перемен стали результатом деятельности 
именно наших политиков. 

Настроение «надо что-то делать» стреми-
тельно охватывает разные слои общества, хотя 
и еще далеко от критического «так жить нельзя». 
На этом фоне вполне понятно желание стаби-
лизировать ситуацию и продлить полномочия 
Владимира Владимировича Путина, который, 
нравится кому-то это или нет, является стержнем, 
скрепляющим нашу государственную политиче-
скую конструкцию.

В Кремле довольно быстро и решительно 
опровергли планы о готовящейся конституцион-
ной реформе, но мысли о том, что Конституция 
при всем к ней уважении не является чем-то 
незыблемым, а жизнь не стоит на месте, явно 
никуда не делись. 

Здесь нужен небольшой экскурс в историю. 
Скоро мы будем отмечать 25-летний юбилей 
Конституции. Как бы кто ни относился к тексту и 
положениям нынешней Конституции, которыми 
кто-то доволен, а кто-то нет, для государства та-
кое событие по определению большой праздник. 
К слову, в СССР и в Российской Федерации до 
2005 года День Конституции был праздником и 
выходным днем, что явно повышало вес Основ-
ного закона в глазах граждан.

Как точно было подмечено нашим президен-
том, выборы закрепляют сложившийся в обще-
стве баланс сил. Не волеизъявление народа, а 
именно баланс сил. Конституция — это факти-
чески общественный договор, закрепляющий 
этот баланс и соотношение сил на длительную 
перспективу. К сожалению, в 1993 году перегово-
ры, если можно так выразиться, между ветвями 
власти прошли в обстановке, вызывающей со-
жаление. К осени 1993 года экономическая и 
политическая ситуация настолько накалилась, 
что в общем-то даже далеко не радикальный 
Верховный Совет был вынужден начать прини-
мать какие-то меры. То, что тогда происходило, 
было бы обычным парламентским кризисом, 
которых в мировой истории были, думаю, сотни. 
И в абсолютном большинстве такие кризисы 
разрешаются бескровно просто через выборы. 
Но здесь речь шла о России — стране с еще на 
то время огромным влиянием и огромными воз-
можностями. С юридической точки зрения все 
было понятно — изданный Борисом Ельциным 
21 сентября 1993 года указ №1400 «О поэтап-
ной конституционной реформе в Российской 
Федерации», которым он распустил парламент 
и упразднил действующую Конституцию, прямо 
нарушил ее статью 121-6. Заключением Консти-
туционного суда РФ под председательством 
нынешнего главы КС Валерия Зорькина указ 
№1400 был признан неконституционным. 

Уверен, при желании стороны могли бы 
договориться, но произошло то, что произошло, 
и эти события были не лучшим фоном для за-
ключения нового общественного договора. Если 
говорить проще, то до октября 1993 года Россия 
была фактически парламентской республикой, 
а после в соответствии с новой Конституцией 
стала даже не президентской республикой, а 
чем-то большим — институт президентства не 
помещался в принцип разделения властей, а 
стал самостоятельной ветвью власти над тремя 
прочими. 

Можно сказать, что Конституция тогда была 
принята под одного человека, которому нужно 
было жесткой рукой провести действительно 
непопулярные (если не сказать больше) эконо-
мические реформы, невзирая на сопротивление 
оппозиции. И он их провел. Кому-то результаты 
нравятся, кому-то нет, но они налицо. Отсюда в 
Конституции «отсутствие должного баланса в 
системе сдержек и противовесов, крен в пользу 
исполнительной ветви власти», как очень ди-
пломатично выразился в знаковой статье «Бук-
ва и дух Конституции» Валерий Дмитриевич 
Зорькин. По большому счету после 1993 года 
представительные органы власти были почти 
полностью лишены возможности на что-либо 
серьезно влиять. Тогда это было необходимо 
(с точки зрения реформаторов), потом стало 
просто удобно.

Ваш покорный слуга как раз в то время, в 
1993 году, учился на кафедре конституционного 
права МГУ, и мы внимательно изучали как про-
исходящие события, так и положения новой 
Конституции. И, проводя исторические аналогии, 
мы говорили, что, выражаясь языком советской 
исторической науки, такие конституции назы-
вали «реакционными», а принимали их после 
подавления народных волнений, поражения 
в войнах или других подобного рода не слиш-
ком приятных событий. Помимо уже указанного 
перекоса в сторону исполнительной власти и 
президента в Конституции есть явный перекос 
от так называемых социальных прав к так на-
зываемым правам политическим, по сути своей 
во многом декларативным. Общаясь с людьми, 
далекими от вопросов права, или выступая перед 
молодежными аудиториями, я заметил, что для 
многих является открытием, что, например, Кон-
ституция не гарантирует права на труд. Вместо 
этого в статье 37 указано «Труд свободен». Так 
и представляется строгий начальник, который 
говорит уволенному: «Свободен!». Или статья 43 
гарантирует общедоступность и бесплатность 
только основного общего образования, то есть 
нынешние 9 классов. И только этот уровень обра-
зования является обязательным. Это в двадцать 
первом-то веке! 

И, к сожалению, при нынешнем имуществен-
ном расслоении в России я должен согласиться 
с Валерием Зорькиным, что «мы еще далеки от 
реализации положений статьи 7 Конституции 
РФ, которая гласит: «Российская Федерация — 
социальное государство, политика которого 
направлена на создание условий, обеспечи-
вающих достойную жизнь и свободное развитие 
человека». Единственное, в чем бы я взял на себя 
смелость с ним поспорить, так это в том, что, на 
мой взгляд, мы не «еще» далеки от социального 
государства, а «уже» далеки. И похоже, как-то с 
каждым днем все дальше.

Есть в Конституции и просто странные мо-
менты, которые сложно понять даже юристу. Они 
были просто некритично взяты из европейских 
источников. Например, положения статьи 12 
Конституции, в соответствии с которыми «органы 
местного самоуправления не входят в систе-
му органов государственной власти». Это как? 
А вертикаль власти? Другой пример — в ходе 
недавних событий в Чечне и Ингушетии было 
обращено внимание, что порядок изменения 
границ между субъектами Федерации в Кон-
ституции не прописан.

Тем не менее к своему 25-летнему юбилею 
Конституция подходит практически в неизме-
ненном виде. Из существенных, заметных из-
менений можно выделить разве что продление 
полномочий органов власти. Госдуму и другие 
представительные органы теперь мы избираем 
раз в пять лет, а президента раз в шесть лет, а в 
первоначальном варианте избирали на четыре 
года. 

Но, как уже было сказано, жизнь не стоит 
на месте, особенно в нашей стране, и, думаю, 
необходимость изменений в Конституции на-
зрела. И тут я еще раз (как и во многом другом) 
соглашусь с Зорькиным и его статьей «Буква 
и дух Конституции». Изменения должны быть 
продуманными, в хорошем смысле слова кон-
сервативными и приниматься в интересах боль-
шинства — так, чтобы в обществе действительно 
сложилось устойчивое мнение, что Конститу-
ция — результат общественного договора. 

Проиллюстрирую на наглядном примере. 
В статье 15 Конституции закреплен приоритет 
международного права над внутренним, и если 
нормы наших законов противоречат правилам 
международного договора, то применяются 
правила международного договора. Норма, 
прямо сказать, довольно спорная и встреча-
ется в основном в конституциях государств, 
проигравших войну, например в послевоенной 
Конституции Германии. И многие правоведы и 
авторитетные юристы, особенно из числа сило-
вых структур, предлагают эту норму изменить 
и либо сделать ее нейтральной, либо закрепить 
приоритет внутреннего права над международ-
ными договорами. Возможно, это справедливо, 
особенно в нашу эпоху, когда международное 
право все больше используется просто как право 
сильного.

Но проблема в том, что целый ряд экспер-
тов, особенно из силовых ведомств, как мне 
кажется, считают, что одним из результатов изме-
нения статьи 15 Конституции должен стать отказ 
от юрисдикции Европейского суда по правам 
человека или по крайней мере существенное 
снижение веса его решений. А это уже удар по 
многим и многим нашим гражданам, которые 
сегодня таким образом защищают свои права. 
Статье 15 Конституции в этом случае, как говорят 
юристы, может быть придано «расширительное 
толкование», а результат с точки зрения прав 
и свобод граждан, которые в соответствии со 
статьей 2 Конституции являются высшей цен-
ностью, может быть прямо противоположным 
ожидаемому, тем более что широкие народные 
массы в настоящее время не имеют никакой 
возможности влиять на этот процесс.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ЧТО СТОИТ ПОМЕНЯТЬ  
В КОНСТИТУЦИИ РОССИИ

Изменения должны быть продуманными и приниматься  
в интересах большинства

СЕГО ДНЯ
стр. 
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«Можно предположить, что в плане 
изготовления взрывных устройств 
Рослякова кто-то учил, — продол-
жает эксперт. — Скорее всего, 

пособников у него в момент нападения на кол-
ледж не было, но кураторы и учителя были. Он 
очень грамотно все рассчитал. Возникает вопрос: 
где он взял такую серьезную бомбу, которая 
идеально сработала? Ведь даже при хорошо 
организованных терактах часто бывает, что 
взрывное устройство либо вообще не подрыва-
ется, либо срабатывает только наполовину. А он 
поставил таймер, оставил сумку со взрывчаткой 
в столовой, вышел из нее и успел отойти по ко-
ридору достаточно далеко. Туда, где будет точно 
безопасно и его не зацепит взрывная волна 
(фото 4). Это говорит о том, что его кто-то учил 
обращаться с такими устройствами и рассчи-
тывать время отхода от эпицентра взрыва. 

Дальше мы видим сам взрыв. Он гово-
рит о том, что там было явно не 200 граммов 
в тротиловом эквиваленте. Мы видим, что 
вылетела даже дверь в классе, который был 
либо рядом, либо напротив столовой (фото 5). 
Полагаю, с учетом большого количества по-
ражающих элементов устройство было весом 
4–5 килограммов.

Следующие кадры опять же говорят о тон-
ком расчете Рослякова. Он был уверен, что 
максимальное число жертв будет именно от 
взрыва. Этим он отличается от своих предше-
ственников. Его поведение на видео говорит о 
том, что он полностью уверен: на него никто не 
набросится и не окажет сопротивление. Ведь, 
по его расчетам, из-за взрыва люди должны 
были запаниковать и броситься врассыпную 
из колледжа. Поэтому он ходит совершенно 
спокойно, даже не оглядываясь по сторонам. 
Более того, он кайфует. Не спешит, ему макси-
мально комфортно. 

На следующих кадрах Росляков расстрели-
вает всех, кого видит на своем пути. Первой ему 
попадается учительница. Самого выстрела в 

записи нет. Видно только, как он идет навстречу 
своей жертве, а в следующем кадре женщина 
уже лежит без признаков жизни.

Шокирует то, как он расстрелял мальчика 
(фото 6). Этот ученик явно попался ему на 
глаза случайно. Росляков стреляет первый раз 
и промахивается. И тогда он делает второй 
выстрел — мальчик падает. Но Росляков и на 
этом не успокаивается. Видимо, ребенок был 
ранен и начал стонать. Стрелок оборачивается 
на стон и добивает его третьим выстрелом. Он 
явно получает удовольствие от убийства.

Однако при стрельбе он ведет себя непро-
фессионально. У ружья нет приклада, он просто 
держит его на весу. Но помповые ружья дают 
очень большую отдачу. Поэтому профессионал 
всегда будет стрелять из удобной стойки. Это 
отрабатывается до автоматизма: увидел про-
тивника, остановился, выбрал удобную позу, 
выстрелил. А Росляков стреляет на ходу. Во 
время ходьбы невозможно стрелять метко. 

Последние кадры видеосъемки опять же 
свидетельствуют о том, что стрелок получает 
удовольствие от того, что творит. Он заходит 
в компьютерный класс и начинает стрелять 
по клавиатурам (фото 7). При этом поза и по-
ведение Рослякова говорят о том, что он дей-
ствует по собственной воле, находясь в трезвом 
рассудке. Вряд ли он стал жертвой вербовки. 
Его движения не заторможены — это видно 
в тот момент, когда он перезаряжает ружье. 
Вставляет патроны он довольно медленно, 
но это свидетельствует лишь о том, что он не 
профессионал. Дома полчаса поучился пере-
заряжать — этого вполне достаточно. 

Очевидно, что Росляков не был под воз-
действием гипноза и его никто не запугал. 
Видимо, тема расстрела школ волновала его 
очень давно: месяцы, а то и годы. Он долго эту 
тему изучал и морально был абсолютно готов 
к массовому убийству. И теперь он наконец-то 
реализовал то, что давно задумал».

Татьяна АНТОНОВА.

Одногруппники Рослякова  
не сомневаются,  
что он в одиночку мог 
совершить теракт
С момента трагедии в Керчи прошло пять 
дней. Но вопросов меньше не стало. Лич-
ность преступника установлена, но моти-
вы бойни непонятны. До сих пор неясно, 
каким образом 18-летний парень мог 
планировать масштабное преступление 
и остаться вне подозрений, будто жил на 
необитаемом острове.

«МК» связался со знакомыми Рослякова, ко-
торые добавили несколько штрихов к портрету 
убийцы, а также выслушал человека, который 
рассказал, где «керченский стрелок» мог зало-
жить бомбы и почему его собирались исключить 
из колледжа. 

Игорь — отец одного из однокурсников Вя-
чеслава Рослякова. Он принципиально не дает 
интервью, хотя о случившемся знает немало. Его 
сын во время стрельбы находился в колледже. А 
через несколько часов парень установил статус 
на своей страничке в соцсети: «Хайпа не будет». 
Закрылся от незнакомцев, на контакт с прессой 
не выходил. Но на днях отец молодого человека 
все-таки опубликовал пост, откуда можно получить 
ответы на некоторые вопросы. 

 «Мой сын — одногруппник Рослякова, — 
пишет Игорь. — Восемьдесят процентов того, что 
говорят сейчас об убийце, — ложь. Начну с того, 
что из него делают жертву издевательств одно-
группников — это неправда. Он учился в очень спо-
койной группе с адекватными ребятами, которые 
никогда не станут ни над кем издеваться.

 Дальше. Убийца занимался одно время бок-
сом, еще увлекался, как он сам говорил, «культу-
ризмом». Физически был крепким парнем. Од-
нажды они в группе полушутя спарринговались в 
боксерских перчатках. Так Росляков помял одного 
из самых сильных парней группы». 

По словам мужчины, Росляков до кровавой 
бойни два дня не появлялся на учебе. Однокурс-
никам сказал, что захворал. По словам однокурс-
ников, за три года обучения в колледже Росляков 
не болел ни разу. 

 «Как говорит сын, раньше Росляков никогда 
не болел, даже занятия не пропускал. Учился на 
«хорошо» и «отлично», — продолжает Игорь.

Далее мужчина берется пересказывать со-
бытия страшного дня. 

«Все произошло на большой перемене, когда 
дети спешили выйти из колледжа. Одни направ-
лялись в столовую в соседний корпус, другие — в 
магазин за перекусом. Сын всегда старался на 
этой перемене выйти побыстрее, поскольку поз-
же в вестибюле у входа собиралась толпа детей. 
Тормозила всех вахтерша — она выпускала детей 
из здания строго по студенческим билетам, по 
одному человеку. Думаю, поэтому столько жертв. 
Это говорит о продуманности преступления. Убий-
ца все рассчитал.

Мой сын вышел из здания одним из первых. В 
вестибюле убийцы еще не было, а может, сын его 
не заметил. А вот два его одногруппника, которые 
шли позади, увидели Рослякова, подошли к нему 
и поздоровалась. Затем эти парни поспешили во 
внутренний дворик. Выход в этот дворик находился 
на первом этаже напротив буфета, рядом с глав-
ным выходом из корпуса. Именно в том месте, по 
мнению сына, Росляков, скорее всего, заложил 
один из портфелей со взрывчаткой. В тот дворик 
побежала почти вся группа моего сына. Ребята 
решили подшутить над одним из сокурсников, 
«прикрутили» где-то там его портфель. Хозяин 
рюкзака пошел «откручивать», остальные побе-
жали за ним прикалываться. Эта шутка их всех 
спасла. Открутить портфель долго не удавалось, 
а когда началась стрельба и взрывы, дети убежа-
ли. Рюкзак так и остался висеть «прикрученный». 
Оперативники потом сочли, что в этом портфеле 
находилась бомба. В него сначала несколько раз 
выстрелили, а потом подорвали на месте». 

 На днях в Сети появилось более подробное 
видео того, что происходило в здании колледжа. 
Видно, что в какой-то момент убийца присел на 
лавочку в коридоре. Отец однокурсника Рослякова 
пояснил этот момент. 

«Напротив лавочки, где сидел убийца, нахо-
дился вход в буфет. Рядом со входом располагался 
бак с водой — очень удобное место для взрывчатки, 
если еще учесть, что буфет от вестибюля и главного 
входа отделяла пенопластовая перегородка». 

Далее рассказывает, как развивались со-
бытия после взрыва.

«Мой сын успел зайти в столовую в другом 
корпусе, сел за стол и уже ел, когда послышались 
взрывы и стрельба. Тогда он пошел к главному 
корпусу. Не побежал, а именно пошел, поскольку 
не мог понять, откуда доносится стрельба. Ког-
да он подошел к зданию, там уже расставляли 
оцепление. Сотрудники МЧС выносили из холла 
раненых. Мой сын стал помогать. 

Спустя еще десять минут один из спасателей 
попросил моего сына подняться вместе с его тремя 
коллегами на второй этаж и помочь вынести жен-
щину. Сын поднялся наверх. В коридоре лицом вниз 
лежала женщина. У нее на спине было небольшое 
пятно крови. Когда ее перевернули, увидели, что 
грудь у нее вся разорвана. Она была мертва. Такие 
повреждения характерны от выстрела в спину из 
охотничьего оружия, заряженного картечью». 

Далее автор поста со слов сына описывает 
некоторые моменты, связанные с биографией 
Рослякова. 

«На первом курсе мой сын плотно общался 
в Росляковым. Уже тогда убийца неоднократно 
с восторгом делился впечатлениями о фильме 
«Класс» (эстонская картина о том, как школьники 
расстреляли издевавшихся над ними однокласс-
ников. — Прим. авт.). Кажется, он пересмотрел все 

фильмы с похожими сюжетами. Поэтому Росляков 
часто «съезжал» на подобные темы, много говорил 
об этом. Мой сын такие разговоры не поддержи-
вал, поэтому их отношения сошли на нет. Тогда их 
дружба закончилась. По интересам не совпали. 
С тех пор иногда просто перекидывались парой 
фраз, не более того». 

«Одногруппники Рослякова не сомневаются, 
что этот парень в одиночку мог совершить теракт, 
— продолжает мужчина. — Они ведь анализи-
ровали его поведение последние четыре года. 
Вспоминали, как в прошлом году Росляков рас-
пылил в учебном корпусе перцовый баллончик 
и сорвал занятия. Сейчас все понимают, что это 
была, так сказать, проба пера. Тогда его чуть не 
выгнали из колледжа, но пожалели.

В четверг сына допрашивали в полиции пол-
тора часа. Все свои пояснения насчет убийцы он 
дал следователям». 

«Ушел из дома,  
жил в общежитии»
Одноклассники и однокурсники Владислава 

Рослякова параллельно с оперативниками ве-
дут собственное расследование. Каждый из них 
вспоминает какие-то детали из жизни стрелка, на 
которые раньше не обращали внимания. 

Одноклассник Владислава по школе №13: 
— В школе Росляков был обычным среднеста-

тистическим парнем, — рассказывает Олег. — Его 
действительно не особо жаловали в классе, но 
никто не унижал и не оскорблял. Скажу так, его 
обижали не больше, чем остальных. Более того, у 
него даже были друзья. Два моих одноклассника 
даже после его ухода из школы продолжали с ним 
общаться. Мы спрашивали у них, каким он был, те 
говорили — веселым, с хорошим чувством юмора 
и много смеялся. 

— Когда Рослякова обижали, он мог от-
ветить или отходил в сторону?

— Конечно, он не из молчунов. Если его за-
девали, он мог не только словесно ответить, но и 
сдачи дать. Росляков мог постоять за себя. 

— Его мать состояла в запрещенной 
секте?

— Об этом вся школа знала, да он и не скры-
вал. Жаловался нам, что мать заставляет его ча-
сами сидеть на собраниях секты. В Керчи было 
мощное сектантское движение, так что не только 
его родители водили на собрания, много детей 
там собиралось. Более того, его мать до послед-
него следовала учению этой секты. Даже когда 
организация оказалась под запретом, бывшие 
сектанты вроде все равно продолжали собираться 
у кого-то на квартире. Неудивительно, что она не 
замечала никаких странностей за сыном. Она 
жила в своем мире. 

Сосед Рослякова по общежитию Виталий: 
— В прошлом году Влад попросился жить в 

общежитии при колледже. Говорят, вроде дома 
было невыносимо ему. Место в общаге освобо-
дилось, ему не отказали. Он целый учебный год 
жил в комнате с парнем. Сосед у него был тихий, 
спокойный, как и сам Росляков. Никаких пьянок, 
скандалов, криков мы не слышали. Я младше Рос-
лякова, он со мной практически не общался. Да и 
вообще с ребятами из нашего блока он не особо 
разговаривал, «привет-пока», не более того. 

— Прошла информация, что Росляков мог 
научиться стрелять в лагере «Артек»?

— Вряд ли. Он никогда не говорил, что был 
в «Артеке». 

— Росляков получал стипендию? Мог на-
копить на оружие?

— Стипендию у нас все получают, незави-
симо от отметок. Но это смешные деньги — 1500 
рублей.

— Есть версия, что 20 тысяч рублей он мог 
украсть у своей бабушки. Он не был замечен 
в воровстве?

— Никогда не был замечен. Во всяком случае, 
ни у кого из его однокурсников ничего не про-
падало. Еще ходят слухи, что во время стрельбы 
он находился под наркотиками. Хотя я не видел, 
чтобы он даже пиво употреблял. 

— Вы были во время стрельбы в колледже? 
Можете вспомнить, сколько было взрывов?

— Первый, самый мощный взрыв прогремел 
спустя пять минут после звонка на перемену. Всего 
было 4–5 взрывов. Потом началась поочередная 
стрельба. Четыре выстрела, а пятый — с задерж-
кой. Наверное, в это время Росляков перезаряжал 
оружие. Потом опять — четыре выстрела подряд 
и пауза. 

— Росляков с кем-то делился планами о 
преступлении?

— Сейчас ребята пересылают его голосовое 
сообщение, которое он отправлял кому-то. Вот 
там он вроде намекал о предстоящей стрельбе в 
колледже. Следователи еще нас спрашивали, где 
он мог хранить оружие. Нам кажется, что во дворе 
колледжа и мог хранить, мест потайных полно. 

— Рядом с колледжем есть полигоны, где 
он мог тренироваться в стрельбе?

— Таких мест по всему городу много. Сейчас 
оперативники везде ищут следы. Рядом с коллед-
жем есть пустырь, рядом с его домом — тоже. 

Занятия в политехническом колледже нач-
нутся в понедельник. Однокурсница «керченского 
стрелка» Елена говорит, что учащиеся не готовы 
приступать к занятиям. 

— Нас предупредили, что в том корпусе, где 
произошла стрельба, занятий не будет, — рас-
сказывает девушка. — Нас всех переведут в со-
седние корпуса. Но сносить главное здание не 
собираются, решили ремонтировать. Обещали, 
что с каждым учеником в понедельник поговорят 
психологи. Боюсь, что к основным занятиям мы 
приступим нескоро. Во всяком случае, есть такие, 
кто психологически не готов приходить в колледж 
после случившегося. Некоторые решили перево-
диться в другое учебное заведение. 

Ирина БОБРОВА.

c 1-й стр.
Жизнь футболистов в заточении 
проходит, как они сами выража-
ются, в покаянии. Мамаева, к при-
меру, регулярно выводят в храм, 

который стал своего рода альтернативой спорт-
залу (а вот в него оказалось непросто 
попасть). 

Коридор, по которому каждый день выво-
дят спортсменов на прогулку, получил название 
«зеленая миля». Как говорил один из героев 
одноименного фильма, каждый в жизни про-
ходит свою «зеленую милю». «МК» выяснил, как 
ее проходят сегодня известные футболисты, 
преступившие закон. 

Изначально правозащитники больше всего 
тревожились за то, в какие камеры после каран-
тина отправят футболистов и как там встретят 
звезд. Что уж греха таить, многие заключенные 
хотели бы заполучить к себе «сладких булочек», 
«мажоров», с которых можно было бы вымогать 
деньги на общак. Но начальник Бутырки Сергей 
Телятников, известный своей мудростью, сделал 
интересный ход. Во-первых, он поместил всех 
четверых (в том числе младшего брата Кокорина 
Кирилла и малоизвестного футболиста Алексан-
дра Протасовицкого, которые были арестованы 
чуть позже) на ОКИ. Под аббревиатурой под-
разумевается отдельный корпус, расположенный 
рядом с «Темной башней» (так называют одну 
из башен тюремного бутырского замка). Его 
особенность в том, что тут маленькие камеры, 
рассчитанные на 2–4 заключенных. Этот корпус 

как бы в стороне от других, и туда почти не проса-
чивается криминальная субкультура (хотя крики 
АУЕ слышны и здесь). 

— Коридор в ОКах зеленый, — говорит один 
из сотрудников. — Потому его в шутку «зеленой 
милей» и зовем.

В одной из частей корпуса зеленый цвет 
переходит в белый, и здесь самые хорошие, 
отремонтированные камеры. Больше всего по-
везло Кокорину.

— У него лучшая камера, — говорит ответ-
ственный секретарь ОНК Москвы Иван Мельников. 
— Она образцово-показательная. Тут даже есть 
своего рода видеодомофон: заключенный может 

нажать кнопку вызова — и на экране появится 
изображение. Таким образом арестант может 
переговариваться с дежурным сотрудником. 

Подобной системой оборудованы единич-
ные камеры. У Мамаева ее, к слову, нет. Видео-
наблюдение за камерами, где сидят участники 
громкого скандала, также отсутствует. 

Второе, что сделал «гражданин начальник» 
Телятников, — вместе с футболистами посадил 
тех, кто сидел с ними и в карантине, — чтобы из-
бежать стресса и вымогательств. Напомню, что 
у каждого по одному соседу. Трое задержаны за 
кражу, а еще один за неуплату алиментов. И еще 
один примечательный момент: футболистов по-
ручили лучшему начальнику корпуса по Бутырке 
Екатерине, чтобы она глаз с них не спускала и 
на любую просьбу моментально реагировала. В 
общем, вроде бы в ОКах у спортсменов все о’кей. 
И бить не бьют, и вымогать деньги не вымогают, и 
даже парашу они моют исключительно по своему 
желанию (чередуясь с соседями). И все же ребята 
подавлены. Мамаев, наверное, в меньшей степе-
ни, он вообще оказался очень «адаптивным». Да 

ему и повезло больше: первый получил передачу, 
уже было свидание с отцом, выводили в храм. 
Сложнее Кокорину, у которого никаких свиданий 
пока не было, хотя передачу он наконец получил. 
Выглядит Александр хуже других арестантов — 
сам говорит: это из-за осознания, что младший 
брат рядом, в соседней камере. Он вообще все 
время спрашивает только про Кирилла. А млад-
шему Кокорину досталась камера с облезлыми 
стенами и специфичным запахом. Старший брат 
каким-то образом уже узнал об этом, выразил 
готовность поменяться, на что ему ответили, что 
тюрьма — не гостиница и из «номера» в «номер» 
просто так не переедешь. 

За все время футболистов ни разу не от-
вели в спортзал. Эта услуга платная (около 500 
рэ за занятие и пользование душем), но желаю-
щих много, и потому «выстроилась» огромная 
очередь. Возможно, до Мамаева дойдет оче-
редь в понедельник. Интересно, что по поводу 
спортзала вроде как возбудилась прокуратура: 
каким нормативным актом, мол, вообще его 
существование предусмотрено? В «Правилах 
внутреннего распорядка» нет упоминания про 
такие помещения. Но надо отметить, что оно и 
не запрещено никаким документом. А вообще 
практически во всех европейских тюрьмах есть 
спортзалы, причем в основном бесплатные, и 
водят туда всех желающих ежедневно. 

— Футболисты хорошо отзываются о тюрем-
ной еде, особенно о рисовой каше, — говорит 
член ОНК. Мы раздобыли фото еды, которой их 
недавно потчевали. Выглядит вполне прилично, 
на вкус, как уверяют сотрудники, тоже. 

— Кормить стали намного лучше в послед-
нее время, — рассказывает правозащитникам 
заключенный Максим. — Я тут уже год. Качество 
еды постоянно меняется, но эту и прошлую не-
делю готовили вообще отменно. Может, из-за 

футболистов? Как только их к нам посадили, мы 
сразу понадеялись, что теперь жизнь во всей 
Бутырке станет лучше. И мы сами видим, что 
внимание к нашему изолятору приковано: по-
стоянно какие-то проверки идут. 

«Я очень сожалею», — говорит раз за разом 
Мамаев. Говорит не только тем, кто может его 
слова донести до общества, а простым надзи-
рателям, работникам храма, то есть не на публи-
ку. Кокорин подобные слова произносит реже, 

но его вид (поникшая голова, грустный взгляд, 
появившаяся сутулость) об этом вроде как сам 
свидетельствует. Один из героев «Зеленой мили» 
говорил: «Если человек искренне раскаивается 
в своих грехах, он может вернуться в то время, 
которое было самым счастливым для него, и 
остаться там навсегда». Может быть, и возвра-
щение к обычной жизни для футболистов будет 
зависеть от глубины их раскаяния.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, адвокат
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В этот коридор выходит камера 
Кокорина.

Вид из окна одной из «футбольных» 
камер.

Вот такое меню теперь у футболистов.
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Вот и закончилось лето — не только ка-
лендарное, но и бабье. А вместе с ним 
— и летний туристический сезон 2018 
года, который оказался чрезвычайно 
сложным как для участников рынка, так 
и для российских путешественников. В 
минувшие жаркие месяцы неприятным 
сюрпризом для всех стало падение ру-
бля, рост цен на авиаперевозки, бан-
кротство туроператора «Натали Турс», 
а также снижение покупательной спо-
собности населения. Как результат, 
более 50% россиян не отдыхали вовсе 
или провели свой летний отпуск, нику-
да не выезжая. Ростуризм попытался 
выправить ситуацию на законодатель-
ном уровне. Однако спохватились уже 
поздно. Эксперты убеждены: рынок 
продолжит сужаться, операторы бан-
кротиться, а турпоток в осенне-зимнем 
сезоне серьезно просядет.

А начинался высокий сезон-2018 за здра-
вие. Результаты продаж летних туров по акциям 
раннего бронирования, которые начались в 
марте и продолжались до апреля, впечатляли. 
Путевки разлетались как горячие пирожки. По 
всем прогнозам выходило, что летний турсе-
зон должен стать крайне удачным. Однако все 
обернулось совсем иначе.

Это подтверждает и свежая статистика 
Всероссийского центра изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ). По словам его генераль-
ного директора Валерия Федорова, более 50% 
россиян этим летом или совсем не отдыхали, 
или провели свой отпуск, никуда не выезжая. 
«Планировалось потратить в среднем на отдых 
37 179 рублей на человека. Факты оказались 
несколько другими — отдых обошелся дороже, 
чем ожидалось, — сказал Федоров. — Даже 
съездившие летом по туристической путевке 
признались, что не смогли побывать там, где 
хотели, из-за нехватки денег». 

Из результатов опросов ВЦИОМ следует, 
что по сравнению с 2017 годом расходы на отдых 
выросли на 11%, а с 2013 года они увеличились 
на 60% — тогда показатель составлял 27 636 
рублей на человека. «Несмотря на постепенное 
восстановление российской экономики, 44% 
россиян просто не хватает денег на отдых, а 
слабеющий рубль делает еще менее доступными 
и заграничные поездки», — подчеркивает глав-
ный аналитик Центра аналитики и финансовых 
технологий Антон Быков.

С вещами на выезд
Колебания курсов валют и снижение по-

купательской способности у туристов привели 
к тому, что положительная динамика турпотока 
имела место лишь на нескольких направлениях, 
по остальным она либо просела, либо в лучшем 
случае не изменилась. Рейтинг наиболее прода-
ваемых маршрутов этого сезона выглядит сле-
дующим образом. На первом месте по объему 
продаж Турция, чартерное авиасообщение с 
которой, напомним, после политического кри-
зиса было восстановлено 28 августа 2016 года, 
за ней следует Россия, потом Греция, сообщили 
в Ассоциации туроператоров России (АТОР). 
Отметим, данная статистика отражает предпо-
чтения только организованных туристов.

Выход России на второе место по части 
организованного туризма можно считать про-
рывом года, считает исполнительный директор 
АТОР Майя Ломидзе. По ее словам, он обуслов-
лен низкой стоимостью путевок внутри страны. 
Примечательно, что в 2017 году РФ занимала 
только шестое место в подобном рейтинге. «Фор-
мирование первой тройки популярных направ-
лений для организованных туристов обуслов-
лено наилучшим сочетанием цены и качества», 
— считает финансовый консультант Teletrade 
Михаил Грачев. По его мнению, особенно в этом 

преуспели турецкие курорты, которые и взяли 
пальму первенства. К слову, средний чек на не-
дельный отдых летом 2018 года, рассказывает 
эксперт, варьируется от 50 до 70 тыс. рублей на 
человека, а в этом ценовом сегменте Турция и 
Греция предлагают лучший отдых. Примечатель-
но, что в этом сезоне среднестатистический 
отечественный турист сначала определял сумму, 
которую он может потратить на отдых, а потом 
уже под нее искал маршрут, а не наоборот: сна-
чала определял желанный курорт, а потом копил 
деньги на путешествие.

Если говорить о наиболее востребованных 
направлениях по России, то лидером по ито-
гам продаж организованных пакетных туров 
стал город Сочи: из 2,5 млн человек организо-
ванных туристов примерно 45–50% отдохнули 
именно там. Следом по спросу идут Анапа и 
Геленджик.

Крым летом 2018 года вошел, по словам 
эксперта, в число лидеров рейтинга «Самое 
бюджетное направление сезона». Как объяснила 

глава АТОР, этим летом средняя стоимость бюд-
жетного тура в России была сопоставима с ценой 
экономичного отдыха за рубежом, но стоило 
выйти на ценовой сегмент чуть выше эконо-
мичного, например на размещение с опцией 
all inclusive, как российские курорты начинали 
проигрывать той же Турции, которая в этом году 
предложила (не в последнюю очередь благо-
даря падению курса лиры) беспрецедентно 
низкие цены.

Положительная динамика турпотока на-
блюдалась также на испанском и тунисском 
направлениях. Все остальные маршруты отдыха 
демонстрировали либо показатели прошло-
го года, либо снижение спроса. В частности, 
спрос упал на курорты Кипра, а также на отдых 
в Болгарии — там падение составило 20% по 
сравнению с прошлым годом. Турпоток орга-
низованных отдыхающих в Хорватию, Таиланд 
и Доминикану остался без изменений, свиде-
тельствуют данные АТОР. В общем, радужные 
ожидания операторов, которые грезили тури-
стическим прорывом по всем направлениям 
— как внутри страны, так и зарубежным, — явно 
не оправдался.

Прощание с «Натали»
Уход с рынка «Натали Турс» — одно из глав-

ных событий летнего сезона, которое привело 
к введению новых законов, регулирующих от-
расль, а также переподчинению ведомств.

Напомним, 4 июля крупный туристический 
оператор объявил об аннулировании всех ранее 
проданных пакетных туров до 30 сентября. При 
этом компания не остановила свою деятельность 
и не объявила себя банкротом, без чего схема 
возмещения денежных компенсаций постра-
давшим туристам не могла заработать. К слову, 
долг «Натали» оценивается в 1,2 млрд рублей, 
притом финансовых гарантий у «конторы» ока-
залось лишь на 156 млн рублей, а общее число 
пострадавших путешественников составило 
свыше 30 тыс. человек.

По словам Майи Ломидзе, внезапный уход 
крупного туроператора никак не отразился на 
рынке. «В этом году мы видим, что уход туропе-
раторов с рынка и информационный фон, кото-
рый это сопровождал, никак не повлиял ни на 
рынок, ни на продажи в частности», — отметила 
она. По мнению главы АТОР, это свидетельствует 
о том, что и рынок, и потребители приспосо-
бились к таким структурным изменениям. Что 
касается тенденции на снижение турпотока, она, 
по мнению эксперта, не связана с уходом с рынка 
туристических агентств и операторов.

Однако независимые эксперты не столь 
оптимистичны в оценках: они считают, что 
печальный опыт «Натали Турс» показал всю 
уязвимость отечественного туристического 
рынка. Не случайно крах компании привел к 
законодательным изменениям в регулировании 
всей отрасли путешествий. В частности, Феде-
ральное агентство по туризму РФ (Ростуризм) 
наделили правом в одностороннем порядке 
принимать решение об исключении того или 
иного туроператора, действия которого вы-
зывают подозрения, из перечня действующих. 
Черный список банкротов открыла как раз «На-
тали Турс». На днях этот перечень пополнился 
еще одной компанией. Ростуризм исключил 
«РоссТур», который объявил о прекращении 
своей деятельности в начале октября, из Еди-
ного федерального реестра туроператоров. 
Впрочем, остается загадкой, почему Ростуризм 
наделили этим правом только после череды 
громких скандалов этого сезона.

Кстати, не исключено, что именно в ре-
зультате этих скандалов Ростуризм решено 
перевести в подчинение Минэкономразвития 
(МЭР). Правда, сами представители рынка рас-
считывали на учреждение независимого мини-
стерства по туризму, что стало бы на порядок 

эффективнее. «Органу исполнительной власти, 
находящемуся в ранге министерства, проще 
взаимодействовать со страховщиками, иметь 
экономические и юридические отношения с 
авиаперевозчиками, а также заключать раз-
личные международные договоры», — считает 
профессор РАНХиГС, эксперт по туризму Галина 
Дехтярь.

И еще об одном новшестве: в правительстве 
подумывают обложить россиян новым налогом 
— на путешествия. Помимо курортного сбора, 
который с 1 мая 2018 года был введен в четырех 
курортных регионах страны, в России может 
появиться еще и туристический сбор. Федераль-
ные законотворцы собираются наделить муни-
ципальные власти правом взимать с туристов 
до 2% от стоимости проживания в том или ином 
регионе. В условиях нескончаемого снижения 
реальных доходов населения утешает лишь то, 
что новый принудительный платеж может быть 
внедрен только с 2020 года. 

Игра на понижение
Минувшим летом, впервые за очень много 

лет, пришлось серьезно оптимизировать по-
летные программы и делать это в самый раз-
гар туристического сезона, рассказал эксперт. 
«Сокращение полетных программ по некоторым 
направлениям достигало 25–30%. Главным об-
разом оно касалось вылетов из регионов России, 
а не из Москвы и Санкт-Петербурга», — под-
черкнула она. Это подтверждает и еще одну 
тенденцию, о которой говорили аналитики АТОР: 
основной спрос на летний отдых сосредоточен 
в городах-миллионниках, и особенно в Москве 
и Санкт-Петербурге. Спрос на вылет из других 
городов, откуда традиционно летали чартеры 
на массовых направлениях, серьезно снизил-
ся, что эксперты объясняют в первую очередь 
продолжающимся снижением покупательской 
способности населения.

«Важной тенденцией этого сезона стало 
стремление отдыхающих сократить длитель-
ность пребывания на курорте, уменьшить общую 
стоимость поездки», — сообщила исполни-
тельный директор АТОР. В минувшие месяцы 
люди массово отдавали предпочтение бюд-
жетным направлениям и тем местам отдыха, 
где предлагается система all inclusive — чтобы 
заплатить один раз и практически не нести 
расходов на месте пребывания. Отдыхающие 
также практически прекратили покупать туры 
«наперед» и ждали последнего момента, чтобы 
приобрести горящий тур. В АТОР считают, что 
такая тенденция сохранится и в наступающем 
осенне-зимнем сезоне. Акции раннего брони-
рования это подтверждают. «Они были откры-
ты на осенне-зимний сезон уже в августе, но, 
по данным на начало октября, пока нет общей 
картины продаж. Это еще раз подтверждает 
тот факт, что люди покупают туры в последний 
момент», — подчеркнули в ассоциации.

Налицо явная тенденция к вымыванию 
спроса из так называемого среднего ценово-
го сегмента. Туры достигают своего ценово-
го максимума в высокий летний сезон: после 
15 июля и до конца августа. В этом году цена 
составляла порядка 75–80 тыс. рублей на двоих 
на неделю с размещением в трехзвездочной 
гостинице экономкласса на базе all inclusive. 
Все туры стоимостью выше этой планки, даже 
на пару тысяч рублей, уже пользовались более 
низким спросом.

Тьма египетская 
рассеивается
Несмотря на все потрясения, которые пере-

жил рынок минувшим летом, люди по-прежнему 
хотят отдыхать и интересуются новыми марш-
рутами. Ломидзе рассказала, что не так давно у 

туроператоров появилась новинка: чартеры в не-
большую страну Западной Африки — Гамбию. 

Но главные надежды операторов связаны 
со старым (даже древним) добрым Египтом. 
17 октября лидеры России и Египта Владимир 
Путин и Абдель Фаттах ас-Сиси договорились 
восстановить замороженное в свое время из-за 
геополитических проблем регулярное авиа-
сообщение между двумя странами в полном 
объеме. Но конкретные даты пока не опреде-
лены. Известно лишь, что египетская сторона 
разрабатывает новые предложения для россий-
ского туристического рынка. Прорабатывается 
маршрут с перелетом через Каир на регулярных 
рейсах на курорты северного Средиземноморья. 
«Этого курорта никогда не было в предложениях 
на российском рынке, — отметил эксперт. — Го-
стиничная емкость там не такая большая, как в 
привычных для россиян Хургаде или Шарм-эль-
Шейхе, к тому же, поскольку это регулярный 
перелет, цена будет несколько выше».

В общем, Египет не сдается и желает за-
получить наших туристов не только на тради-
ционных, но и на новых направлениях. Быть 
может, в скором времени российские туристы 
откроют Страну пирамид и фараонов с новой 
стороны.

Тем не менее при сохранении нынешней 
экономической ситуации и курсов валют в АТОР 
прогнозируют, что в осенне-зимнем сезоне 
турпоток несколько снизится по сравнению с 
соответствующим периодом 2017–2018 годов. 
Совокупно по всем рынкам и направлениям это 
снижение может составить до 10%.

Эксперт по туризму Галина Дехтярь со 
своей стороны считает, что в бархатный сезон 
резкого сокращения турпотока ожидать не сто-
ит. «Не думаю, что произойдет существенное 
падение спроса, даже при условии некоторого 
ослабления рубля. Может случиться небольшое 
увеличение цен, но не критическое: операторы 
не станут задирать цены себе во вред», — го-
ворит эксперт.

Пока же констатируем, что туристический 
рынок продолжает находиться в состоянии 
структурных изменений, которые идут с 2014 
года. Сокращается количество туроператоров, 
происходит ярко выраженное укрупнение биз-
неса, а количество мелких и средних компаний, 
работающих на массовых направлениях, про-
должает уменьшаться. Словом, туристический 
рынок будет сжиматься, а число игроков на нем 
— сокращаться. 

Единственная радость для отрасли: как 
показывают соцопросы, россияне все-таки не 
готовы вовсе отказаться от отдыха. Да, они от-
дают предпочтение экономичным вариантам, 
с меньшей продолжительностью, но общее 
количество путешественников, выехавших за 
рубеж минувшим летом, все равно примерно 
соответствует показателям 2017 года.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 22 октября 2018 года

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

ГОРОД

ЗЛОБА ДНЯ СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ГДЕ РОССИЯНЕ ПРОВЕЛИ ЛЕТНИЙ ОТПУСК
(респонденты могли выбрать несколько вариантов 
ответа) Источник: ВЦИОМ

Дома

Не брали отпуск

На даче

В другом городе РФ

За границей

В Краснодарском крае

В Крыму

32%

22%

26%

10%

6%

6%

3%

ТОП-10 НАПРАВЛЕНИЙ
ОРГАНИЗОВАННОГО ТУРИЗМА РОССИЯН

В ЛЕТНИЙ СЕЗОН-2018
Источник: АТОР

Турция Россия Греция

Испания Кипр Тунис

Болгария Таиланд

Доминикана Хорватия

ГДЕ РОССИЯНЕ ПРОВЕЛИ ЛЕТНИЙ ОТПУСК
(респонденты могли выбрать несколько вариантов 
ответа) Источник: ВЦИОМ

Дома

Не брали отпуск

На даче

В другом городе РФ

За границей

В Краснодарском крае

В Крыму

32%

22%

26%

10%

6%

6%

3%

ТОП-10 НАПРАВЛЕНИЙ
ОРГАНИЗОВАННОГО ТУРИЗМА РОССИЯН

В ЛЕТНИЙ СЕЗОН-2018
Источник: АТОР

Турция Россия Греция

Испания Кипр Тунис

Болгария Таиланд

Доминикана Хорватия

Падающий рубль и банкротства операторов 
поставили туристическую отрасль на грань краха

КАК МЫ ПРОВЕЛИ ЭТИМ ЛЕТОМ

Принято считать, что москвичей хле-
бом не корми — дай вообразить себя 
жителями Парижа, Рима, Барселоны 
или еще каких-нибудь жутко изыскан-
ных городов. Как выяснилось, это не 
совсем так. Идея поиграть в обитате-
лей французского Страсбурга или не-
мецкого Альсфельда жителям Басман-
ного района совсем не понравилась. 
Уже несколько дней в социальных се-
тях не утихает возмущение ремонтом 
дома 4 на Маросейке — внезапно там 
возник яркий фасад в стиле фахверк. 
Что характерно, представители Мос-
комархитектуры возмущаются вместе 
с жителями. 

После того как с дома 4 на Маросейке сняли 
строительные леса, поднимающимся из метро 
и выходящим из автобусов людям пришлось 
забеспокоиться: уж не случилась ли массовая 
галлюцинация? Вместо спокойного класси-
ческого фасада ближайшего к метро дома из 
ниоткуда возник яркий фахверк — те самые 
«пряничные домики», смотреть на которые едут 
в Эльзас, знаменитый белыми винами регион 
на границе Франции и Германии. За ярким фа-
садом спрячется гастромаркет — популярный 
нынче формат, когда на одном квадратном ме-
тре вьетнамский фо-бо уживается с индийской 
тикка-масалой и «правильным» кофе холодного 
заваривания.

Казалось бы, радоваться надо: вкусно, не-
дорого и рядом с метро. Еще и стильно, модно, 
ярко так... Вот только москвичи почему-то не 
рады.

«Это не аллюзия на старые немецкие 
улочки, это бездарный лубок для тех, кто не 
был в Германии и думает, что немецкие улочки 
должны быть такими. Тем более если история 
здания никаким образом не перекликается с 
голландскими фермерами. В подмосковной 
рюмочной — возможно... Но это Маросейка!».

«Фальшивка, которая режет глаз, дурнов-
кусие, совершенно не вяжется с историческим 
обликом улицы».

«В общем-то мне и до этого Москва не 
очень нравилась...»

«Это специальный русский фахверк. Только 
после пива с водкой можно воспринимать».

Подобными комментариями пестрят груп-
пы районных активистов и защитников старой 
Москвы в Facebook. Кто-то, впрочем, постарался 
поддержать собственников здания и быстро 

нашел тут исторический контекст — мол, Не-
мецкая слобода же недалеко, вот вам и фахверк! 
Да, звучало бы логично. Если не вспоминать, 
что до Немецкой слободы отсюда навскидку 
километра три… 

Тех немногих, кто осмеливается написать 
что-то типа «А мне нравится, ярко получилось!», 
комментаторы нещадно клеймят. Упрекают в 

отсутствии художественного вкуса и любви к 
Москве (последнее, впрочем, излюбленная 
фишка в интернет-дискуссиях). 

Что примечательно, новации совсем не 
рады и представители Москомархитектуры. 

«Сейчас проводится проверка по факту 
нарушений. По данному адресу в Москомар-
хитектуру никаких обращений не поступало, 
свидетельство об утверждении АГР не выда-
валось. За колористическим паспортом, необ-
ходимым для фасадных работ, также никто не 
обращался. В данном случае собственник, оче-
видно, проводил капитальный ремонт здания. 
Техническая инспекция ОАТИ ранее выдавала 
ордер на производство работ без изменений 
фасадных решений. С целью проведения про-
верки направлена инспекция», — говорится 
в официальном сообщении Архитектурного 
совета Москвы.

Известно, что специалист ОАТИ уже выехал 
на место происшествия, то есть на Маросейку. 
В пресс-службе инспекции «МК» подтвердили, 
что проверка ведется, однако более подробный 

комментарий давать отказались.
Судя по всему, чего-то арендаторы пере-

мудрили. Хотя назвали все это словом «ремонт», 
а в итоге изменили облик здания фактически 
до неузнаваемости. И если разрешения Мо-
скомархитектуры на это не было получено, 
значит, перемены незаконны. Никто не полу-
чал колористический паспорт, без которого 
фасадные работы проводить нельзя. Осталось 
только дождаться ответа ОАТИ, которое и вы-
несет приговор. 

Повод ругаться, конечно, есть. Обсуждае-
мое здание — градоформирующий объект, 
жилой дом купца Гусятникова. Постройка конца 
XVIII века, позднее (в 1817 и 1878 годах) дом 
перестраивался, тогда же изменили фасад. 
Да и вообще вся Маросейка — часть бывшей 
царской дороги — вся заполнена объектами 
культурного наследия. Не место для полета 
фантазии дизайнеров. 

Москвич, конечно, ко всему быстро при-
выкает. Привыкли же наши предки, скажем, 
к выстроенному в китайском стиле чайному 
дому на Мясницкой. Или к «дому с ракушками», 
особняку на Воздвиженке, скопированному с 
португальского дворца Пена в Синтре. Тогда 
местные жители наверняка тоже негодовали: 
не вписывается в архитектурный облик на-
шего квартала ваша китайская подделка! Вон 
Арсения Морозова, хозяина мавританского 
особняка на Воздвиженке, даже родная мама 
ласково приложила: «Раньше, — говорит, — я 
одна знала, что ты идиот, а теперь об этом знает 
вся Москва!»

Так, может, смириться с эклектикой как с 
неизбежным злом?

— Да, скорее всего, современники по-
стройки тех зданий тоже были недовольны. Но 
дело в другом. Те примеры — это тщательно 
проработанные проекты архитекторов с вы-
веренными деталями. Не нравится? Да, кому-
то не нравится. Этот же вариант можно было 
бы рассматривать как временный выставоч-
ный павильон, например, но не как постоян-
ное здание. Хоть это и напоминает фахверк, 
но только в общих чертах, — поделился с 
«МК» своими соображениями москвовед 

Александр Фролов. — В защиту этого проекта 
могу сказать, что дом стоит по оси Большого 
Златоустьинского переулка, то есть замыкает 
его перспективу в сторону Маросейки. Появле-
ние в этом месте чего-нибудь яркого было бы 
оправданно, если бы это яркое было в традициях 
улицы. А вот сейчас получилось не очень.

Самое обидное будет, если в гастромаркет 
на Маросейке гурманы не пойдут. Не оценят. 
Ведь купцу Перлову, хозяину чайного дома, в 
1896 году не повезло — гости-китайцы приеха-
ли, поохали, а контракт на поставку чая в Москву 
заключили с другим купцом. Только зря исто-
рический облик Мясницкой испортил.

Дарья ТЮКОВА.

Москомархитектура и ОАТИ разбираются, откуда на Маросейке появился 
разноцветный фасад в стиле фахверк

МОСКВИЧИ ПРИШЛИ В ЯРОСТЬ ОТ ЯРКОСТИ

Недавняя страшная трагедия в Керчи за-
ставила искать самую разную информацию по 
теме. И тут совершенно случайно, во всяком 
случае для меня, выяснилось, что мать аме-
риканского школьника Дилана, устроившегося 
бойню в учебном заведении, жертвами которой 
стали 13 человек, написала книгу о том, каково 
это — быть матерью убийцы. И выступала с 
лекциями. И другие матери и отцы приходили 
к ней и задавали главный на свете вопрос: как 
же вы ничего не знали? Где вы совершили ту 
роковую ошибку, которая привела к страшной 
трагедии? И никого в Штатах это не удивля-
ло. У нас мать такого убийцы, решившуюся на 
диалог, забросали бы камнями. Зато реакция 
матери керченского стрелка, попытавшейся 
свести счеты с жизнью, выглядела в глазах 
общества вполне естественной.

Страшно про это говорить, но из России 
уходит доброта. Та самая обычная, бытовая, 
коей мы всегда славились и в основе которой 
лежат обыкновенные жалость и сострадание. 

А сегодня, когда люди приходят в ту же вир-
туальную Сеть с каким-то своим крошечным 
сверточком добра: у одного ребенок сдал экза-
мен, у другого опекаемая им бездомная кошка 
нашла хозяев, у третьего выросли красивые 
цветы под окном, то слышат: «Идите, идите 
отсюда с вашей ерундой, не видите, мы здесь 
значимое обсуждаем!» А значимое — это чья-то 
драка или чья-то болезнь. И доброта смиренно 
уходит. И остаются только злобные споры о том, 
кто больше в чем-то виноват и кто сколько за 
что получил денег...

Президент тут мимоходом пообещал нам 
всем в случае великого катаклизма «сразу в 
рай!». А вот вдруг сразу-то не получится? Вдруг 
дорога туда окажется долгой и мучительной? 
Сможем ли мы по пути делиться всем, как наши 
деды и бабушки 70 лет назад? Хлебом, кровом, 
теплом, сочувствием? Или мы только виртуаль-
но злые, а в реальности по-прежнему добрые? 
Как же хочется верить в эту сказку. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ВИРУС НЕЛЮБВИc 1-й стр.
ФОТИЙ СТАЛ ПИЛОТОМ

В необычном увлечении при-
знался насельник Пафнутьево-
Боровского монастыря, регент 
монастырского хора, победитель 
телевизионного шоу «Голос» иеро-
монах Фотий. Оказывается, церков-
ного служителя манит высота. И он 
мечтает покорять ее за штурвалом 
самолета. В этом монах признался 
сам, выложив в Инстаграм фото-
графию, на которой он находится 
за штурвалом самолета.

«Сегодня я вновь сел за штурвал 
уже знакомого мне борта Boeing 737-
NG. 3 часа учебных полетов, изуче-
ния органов управления и теории с 
опытным инструктором-пилотом по-
дарили мне не сравнимые ни с чем 
впечатления. Впрочем, как и всегда», 
— написал Фотий.

Что же, для священнослужителя 
стремление быть ближе к небу вполне 
естественное, и Фотий смотрится за 
штурвалом очень органично.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Сначала 
россияне спят 
в километровых 
очередях 
на курорт...

…а потом бегают 
по прогоревшим фирмам 
для компенсации затрат 
на неудавшийся отдых.

«Дом с 
ракушками» 
— особняк 
Морозова на 
Воздвиженке.

Чайный дом Перлова на Мясницкой.

Дом 4 по Маросейке еще недавно 
выглядел так.
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21 октября Никите Михалкову исполнилось 73 года. Раньше он широко и 
хлебосольно отмечал этот день, собирал гостей. 

Поздравить отца пришли взрослые дети — Анна, Артем и Надежда Михалковы. 
По традиции сделали семейное фото. Анна теперь уже не скрывает своих выросших 

сыновей — 17-летнего Сергея и 18-
летнего Андрея. Есть еще 5-летняя 
Лидия, а у Артема — 16-летняя 
дочь Наталья. Маленьких внуков 
от дочери Нади пока берегут от 
посторонних глаз. Татьяна Ми-
халкова на фотографии, как всег-
да, в неподражаемой ленточке с 
бантиком. В свое время Никита 
Сергеевич пытался эту «бабочку» 
побороть, но его супруга отстояла 
свое право на милое украшение, 
ставшее с годами ее фирменным 
знаком. Сам Никита Сергеевич во 
время недавнего мастер-класса в 
Доме кино заверил своих слуша-
телей, что по-прежнему остается 
в строю. Он перенес две хирурги-
ческие операции на бедре и ходит, 
опираясь на палочку. 

Светлана КОВАЛЕВА.

НИКИТЕ МИХАЛКОВУ ИСПОЛНИЛОСЬ 73
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— Игорь Николаевич, как вы себя чувс-
твуете после автомобильной аварии, которая 
произошла с вами 9 сентября?

— Как говорится, не дождутся. К счастью, 
все обошлось более-менее благополучно. Врачи 
порекомендовали не играть в волейбол пару 
месяцев.  

— Что же это все-таки было? Несчастный 
случай или покушение?

— Сейчас на этот вопрос вряд ли кто-то 
ответит. Потому что тем, кто в Молдове это рас-
следует, невыгодна версия преднамеренного 
покушения. И никто это сейчас не признает. Но 
авария странная. Грузовик, который врезался 
прямо в машину президента, перед этим про-
пустил машину полиции.

— Вы только что вернулись с междуна-
родного саммита в Ереване. Наверно, инте-
ресно было увидеть Армению после «бархат-
ной революции»? Поездка была удачной?

— Это был саммит Международной орга-
низации франкофонии. Молдова является чле-
ном этой организации еще с 90-х годов. Из всех 
иностранных языков в Молдове на первом месте 
стоит французский — русский мы, конечно, инос-
транным не считаем. В работе саммита в Ереване 
участвовали президенты и премьер-министры 
более 40 стран. Поэтому это была хорошая пло-
щадка для двусторонних встреч. Мы там провели 
ряд важных встреч, в том числе с президентом 
Франции Эмманюэлем Макроном.

— Если не секрет, о чем говорили с 
Макроном?

— Переговоры были по трем направлениям. 
Первое — это двусторонние отношения наших 
стран. Во-вторых, Макрона, конечно, интере-
совало, что происходит в Молдове накануне 
парламентских выборов и мое видение того, в 
каком направлении должна двигаться страна. 
Я повторил то, что уже не раз говорил на раз-
ных площадках: я считаю, что Молдова должна 
развиваться как независимое нейтральное го-
сударство, иметь хорошие отношения и с За-
падом, и с Востоком. У нас есть соглашение об 
ассоциации с ЕС. Но мы в этом году стали также 
наблюдателями в ЕврАзЭС. Третьим вопросом 
было Приднестровье. Я считаю, что Франция и 
Германия, как два активных члена Евросоюза, 
который подключен к переговорам в формате 
5+2 по Приднестровью, могут сыграть важную, 
решающую роль в решении проблемы. И Запа-
ду, и России нужна «история успеха» в сфере 
дипломатии, чтобы показать, что они способны 
о чем-то договариваться.

— То есть РФ должна принести в жертву 
Приднестровье, чтобы показать, что она спо-
собна решать проблемы не только так, как 
она решала их в Грузии и на Украине?

— В каком смысле «принести в жертву»? 
Приднестровье является частью Республики 
Молдова. Это не только позиция Кишинева. Тако-
ва позиция всех, и Москвы в том числе. Руководс-
тво РФ на всех уровнях всегда говорило о том, 
что Приднестровье — это часть Молдовы. Для 
политической реинтеграции надо определить 
статус этого региона. У нас была возможность 
решить эту проблему в 2003 году. Я имею в виду 
так называемый «план Козака». Но руководство 
Молдовы тогда не захотело подписать уже гото-
вое соглашение. Мы в любом случае добьемся 
политического урегулирования. Речь не идет о 
том, чтобы, как вы сказали, «принести в жерт-
ву» Приднестровье. Приднестровью не выжить 
без Молдовы. Оно зажато между Украиной и 
Молдовой. А за Молдовой уже НАТО, Румыния. 
Если кто-то думает, что Молдова пойдет своим 
путем, а Приднестровье своим, то этого никогда 

не будет. Мы в одной лодке. Если эта лодка пе-
ревернется, плохо будет всем. Кто-то надеется, 
что у Приднестровья будет независимость или 
статус субъекта РФ. Но это невозможно.

— Почему?
— Потому что ни Украина, ни Молдова этого 

никогда не примут. И мне очень интересно, как это 
вообще можно осуществить в реальности?

— Есть же пример Калининграда.
— Калининград и Приднестровье — это сов-

сем разные вещи. Я вижу желание со стороны 
руководства РФ эту проблему решать. И то, что 
впервые назначили спецпредставителя Прези-
дента РФ не по Приднестровью, а по Молдове, 
говорит о многом. Потому что все, кто был до сих 
пор на этом направлении — Рогозин, а до него 
Фурсенко, — были именно спецпредставителями 
Президента РФ по Приднестровью. Дмитрий 
Козак — спецпредставитель Путина по торгово-
экономическим отношениям с Молдовой. На 
постсоветском пространстве приднестровская 
проблема самая близкая к решению.

— Не хочу выступать в роли пессимиста, 
но в свое время, в конце правления Шевар-
днадзе, самым близким к урегулированию 
конфликтом на постсоветском пространстве 
считался югоосетинский…

— Мне кажется, что проводить параллели 
между Грузией и Молдовой нельзя. В Грузии очень 
активно вели работу по вступлению в НАТО. В 
Молдове вопрос о НАТО не стоит. В нашей Кон-
ституции написано, что Молдова — нейтральное 
государство. Одна из моих задач — добиться 
признания этого статуса на международном 
уровне. Молдова не может вступить ни в НАТО, 
ни в ОДКБ. Нейтральный статус — это единс-
твенная гарантия ее сохранения. У нас одна 
треть населения русскоязычные. У нас общество 
разделено практически на две части. Половина 
хочет сближения с РФ, вступления в Евразийский 
экономический союз. Другая половина хочет 
вступления в ЕС. Но 80% за то, чтобы одновре-
менно поддерживать хорошие отношения с ЕС и 
вернуть стратегическое партнерство с РФ. Если 
попытаться Молдову поставить перед выбором 
«или–или», как это было на Украине, то это при-
ведет к дестабилизации. Поэтому единственно 
правильная позиция состоит в том, чтобы иметь 
хорошие отношения и с теми, и с другими. На 
днях в парламенте попытались поставить на 
голосование вопрос о том, чтобы в Конституции 
было записано: цель Молдовы — европейская ин-
теграция (голосование провалилось — М.П.). Но 
это путь в никуда. У нас есть регионы — Гагаузия, 
Приднестровье, — где 98% населения за вступ-
ление в ЕврАзЭС. У нас есть север страны, где 
за ЕврАзЭС 60%. Поэтому попытки такого рода 
чреваты большими проблемами. Я считаю, что 
такие вопросы нужно решать не в парламенте, а 
на референдуме. Надо спросить мнение народа 
о том, куда двигаться стране.

— Недавно у вас была встреча с башка-
ном Гагаузии Ириной Влах. Что происходит 
в Гагаузии? Можно ли сказать, что проблема 
«гагаузского сепаратизма» решена?

— Мы с Ириной Федоровной Влах часто 
встречаемся. Такой проблемы, как «гагаузский 
сепаратизм», нет. Ее и не было. Это надуманная 
со стороны Кишинева проблема. Гагаузы не се-
паратисты. Гагаузы государственники. Они хотят 
жить в республике Молдова. Они категорически 

против, чтобы Молдова стала частью Румынии. 
Этот регион является пусть и небольшим (140–150 
тысяч человек), но якорем молдавской государс-
твенности. Потому что в случае, если Молдова 
теряет свою государственность, у них есть право 
на самоопределение. Гагаузы всегда были за 
дружбу с РФ. На референдуме там более 90% 
проголосовали за вступление в Таможенный 
союз. Они меня поддержали: более 90% там 
проголосовали на выборах за мою кандидатуру. 
В 2015 году мы поддержали Ирину Федоровну на 
выборах башкана, где она была единственной 
женщиной против более десятка мужчин. Под ее 
руководством в Гагаузии происходят серьезные 
изменения в лучшую сторону. Конечно, ей активно 
помогают Россия и Турция. Есть специальный 
закон по поводу особого статуса Гагаузии. К 
сожалению, нынешнее парламентское боль-
шинство блокирует внесение изменений в другие 
законодательные акты Молдовы в соответствии 
с этим законом. Думаю, это сделает следующий 
парламент.

— Раз уж речь зашла о сепаратистских 
регионах…

— Не сепаратистских. Я против такого 
термина.

— Хорошо. Хотя такой термин начал в 
свое время использовать именно Кишинев… 
Поговорим о Приднестровье. 6 сентября вы 
встречались с приднестровским лидером 
Вадимом Красносельским. Что вы обсуж-
дали? Нашли ли с ним общий язык?

— Это уже четвертая наша встреча за пол-
тора года. Сразу после моего избрания я поехал 
в Бендеры. Там в январе 2017 года состоялась 
моя первая встреча с Вадимом Красносельским. 
Мы сели, поговорили и договорились, что будем 
решать те проблемы, с которыми сталкиваются 
жители и левого, и правого берегов Днестра. 

Определили 8 пунктов. Четыре — по предло-
жению Тирасполя и четыре — по предложению 
Кишинева. Из этих восьми шесть проблем мы 
решили за полтора года. Это стало возможно 
потому, что в Кишиневе по этим проблемам у пре-
зидента и правительства была единая позиция. 
За эти полтора года нам удалось решить много 
важных вопросов в отношении Приднестровья, 
которые не решались в течение последних 20 
лет. Был конструктивный настрой и со стороны 
Тирасполя, и с нашей стороны. Эти вопросы 
мы с Вадимом Красносельским и обсуждали 6 
сентября во время встречи в моей резиденции 
в Кондрице. Мы договорились, что следующая 
двусторонняя встреча пройдет до конца этого 
года. До этого 25 октября его святейшество пат-
риарх Кирилл прибудет с пастырским визитом в 
Молдову. На следующий день после его приезда, 
26 октября, мы с ним вместе поедем в Приднест-
ровье. Так что диалог очень хороший. Я понимаю 
их позицию. Они говорят: приднестровский народ 
за независимость, за свою государственность. 
Но решение текущих проблем очень важно для 
нашего общего будущего.

— Как договорились по автомобильным 
номерам?

— На приднестровских автомобилях будут 
нейтральные номера международного стандарта, 
которые позволят им передвигаться за предела-
ми Молдовы. Эти номера с начала сентября уже 
выдаются автомобилям, зарегистрированным в 
Приднестровье. Раньше с приднестровскими но-
мерами невозможно было ездить в страны ЕС.

— Ваша позиция по поводу миротвор-
ческой операции?

— В этом году исполнилось 26 лет миро-
творческой операции на Днестре. В течение 
всех этих 26 лет миротворцы справлялись со 
своей задачей. Это успешная миссия, и ее надо 

продолжить. Я не согласен с тем, что надо свер-
нуть эту операцию либо поменять ее формат.

— В Кишиневе не все с вами согласны. 
22 июня Генассамблея ООН проголосовала 
за предложенный Молдавией проект ре-
золюции, призывающий к полному выводу 
российских войск из региона.

— Этот вопрос ставит правительство и 
парламентское большинство, исходя из своих 
внутриполитических интересов. Они готовят-
ся к парламентским выборам. Это попытки за-
ручиться поддержкой Запада, пиар и пустые 
декларации.

— А что вы скажете по поводу ОГРВ — 
оперативной группы российских войск в 
Приднестровье?

— Я считаю, что в процессе реинтеграции 
страны эту проблему мы тоже решим. Молдова 
— нейтральное государство, на ее территории не 
должно быть войск других стран. Но это возможно 
решить только в рамках политического урегули-
рования приднестровской проблемы.

— На встрече с Красносельским вы под-
нимали вопрос о судьбе лидера приднест-
ровских коммунистов Олега Хоржана, кото-
рый приезжал в Кишинев на встречи с вами от 
имени «приднестровской общественности» 
и которого теперь в ПМР арестовали? Не 
связано ли это в какой-то степени с вашими 
контактами?

— По Хоржану такая позиция: он гражданин 
Молдовы. Я, как президент, должен предпри-
нимать какие-то шаги в том случае, если где-
то задерживают нашего гражданина. Нас этот 
вопрос, безусловно, интересует. Что касается 
наших встреч… Я неоднократно приглашал об-
щественность левого берега для того, чтобы 
пообщаться в неформальной обстановке. Хоржан 
откликнулся и другие тоже — там было очень 
много людей. Я часто провожу прямые эфиры 
в соцсетях. Недавно мне написали молодые 
люди из Приднестровья: «Мы хотим собрать пару 
сотен человек и приехать к вам пообщаться». Я 
ответил: «Давайте пообщаемся». Я открыт к об-
щению со всеми. Я и Красносельскому говорил: 
«Вадим Николаевич, приезжайте, встречайтесь с 
нами, идите на телевидение, выходите в прямые 
эфиры. Дайте и мне возможность выйти на ТВ в 
Приднестровье. В чем проблема?» 

— Есть ли у вас свое видение решения 
приднестровской проблемы? Возможен ли 
сегодня какой-то «меморандум Козака-2»?

— Мы в президентуре разработали принци-
пы политического урегулирования конфликта. 
Один из моих советников, Василий Шова, — 
лучший специалист в этом вопросе. Так что свое 
видение у нас есть. Но обсуждать это публично 
пока рано. Можно будет обсуждать такие вещи 
после того, как будет выработана единая позиция 
по этому вопросу в Кишиневе. 

— Приднестровье примет только рос-
сийский план. План Козака они в свое время 
приняли, вернее, их заставили…

— Я не знаю всех деталей переговоров по 
плану Козака. Но он — уже прошлое. В будущем 
может быть только молдавский план. Примут или 
нет? Для этого надо садиться за стол перегово-
ров и договариваться. Я еще раз повторяю: если 
кто-то думает: пусть Молдова идет в ЕС, в НАТО, 
в Румынию, а Приднестровье будет отдельно, 
— не будет этого. Я так и говорил Красносель-
скому: «Вадим Николаевич, мы в одной лодке». 
Я понимаю приднестровцев. Я понимаю Вадима 
Николаевича. Когда в Кишиневе официальная 
власть — парламент, правительство — говорит 
о вступлении в НАТО, когда хотят включить в 
конституцию европейский вектор, когда проис-
ходят другие вещи, то они мне говорят: «Игорь 
Николаевич, а о чем там можно разговаривать?» 
Наверно, они правы. К сожалению, была война, 
погибли люди. Но мне кажется, признавая ошибки 
с обеих сторон, надо двигаться дальше. А буду-
щее у нас возможно только вместе. Вместе мы 
будем сильнее. У нас уже есть хороший якорь 
молдавской государственности — это Гагаузия. И 
я уверен, что решение приднестровской пробле-
мы укрепит молдавскую государственность. Ни 
в какое НАТО Молдова после этого двигаться не 
будет. Никогда. А это выгодно и Приднестровью. И 
я уверен, что большинство людей там хотят выйти 
из этой черной полосы непризнания.

— Вы же не вечно будете во власти. Могут 
опять прийти радикалы. Есть вероятность, 
что Приднестровье в составе Молдовы бу-
дет просто переформатировано: поменяют 
состав элиты, физически устранят опасных 
активистов…

— Поэтому важно, на каких условиях про-
изойдет реинтеграция страны. Можно четко 
прописать в Конституции, что если происходит 
объединение с Румынией или вступление в НАТО, 
то у Приднестровья есть право на самоопределе-
ние. Можно найти и другие инструменты, было бы 
желание. Если нам будут даны международные 
гарантии нейтралитета, то выход есть. Все будет 
зависеть от желания «больших игроков» на меж-
дународной арене договориться в этом регионе. 
Я очень надеюсь, что в их повестке дня Молдова 
появится. Тогда у нас есть шансы в ближайшие 
годы эту проблему решить.

— А с Козаком вы обсуждаете проблему 
Приднестровья?

— Мы обсуждаем все проблемы, которые 
касаются Молдовы.

— Вам не надоела ситуация, когда вас, 
президента страны, «временно отстраняют» 
от должности, чтобы утвердить решения, 
против которых вы выступаете? Можно ли 
что-то противопоставить таким действиям 
ваших политических оппонентов?

— Давайте объясним читателям «МК», что 
происходит в Молдове. После избрания прези-
дентом Петра Лучинского в 1996 году поменяли 
конституцию, и президента стал избирать парла-
мент. При этом часть президентских полномочий 
урезали. В 2015–2016 годах мы, Партия социа-
листов, проводили массовые акции протеста. 
Мы выводили людей на улицы, почти год мы 
ночевали в палаточном городке перед парла-
ментом. В результате мы вернули гражданам 
право избирать президента напрямую. Но при 
этом не вернули всю полноту президентских 
полномочий. Более того, правящие прозапад-
ные партии, когда выиграл не их кандидат, эти 
полномочия еще урезали. 

Теперь у нас есть президент, которому до-
веряет большинство граждан Молдовы. И есть 
парламентское большинство и правительство, 
которым не доверяет население. Но они, ко-
нечно, пользуются тем, что урезали президент-
ские полномочия. В течение этих полутора лет 
было несколько случаев, когда я отказывался 
подписать то, что предлагало правительство. 
По конституции в таком случае должен быть 
импичмент. Процедура такая: в парламенте они 
могут двумя третями голосов приостановить 
полномочия президента, но в течение 30 дней 
после этого надо провести референдум. То есть 
спросить, согласен ли народ снять президента 
с должности. Пойти на это они не могут, потому 
что понимают, что референдум проиграют. И 
они нашли третий путь: через подконтрольный 
им Конституционный суд проводят решения, 
что если президент не согласен, то право на 
подпись дается премьеру или спикеру. Это пол-
ностью противоречит конституции, это узурпа-
ция власти.

У меня только два варианта. Либо побеж-
дать на парламентских выборах, либо делать 
революцию. На революцию я не согласен. Зачем 
нам дестабилизация, у нас рядом Украина, мы 
видели, к чему это приводит. Поэтому мы активно 
готовим нашу Партию социалистов к победе на 
выборах, которые пройдут через 4 месяца. И по 
всем опросам, у нас есть шанс победить.

— А если вы все же не получите боль-
шинства мест в парламенте?

— В таком случае, с учетом смешанной из-
бирательной системы, можно будет поговорить с 
независимыми депутатами, чтобы сформировать 
парламентское большинство. Если нет, то я не 
исключаю, что после выборов в феврале у нас 
будут досрочные парламентские выборы в сле-
дующем году. Делать парламентские коалиции с 
нынешней правящей партией или с проевропей-
ской оппозицией я не считаю возможным.

— Но ходят слухи, что вы можете пойти на 
союз с Демпартией и ее лидером, олигархом 
Плахотнюком…

— Плахотнюк всегда делал коалиции с пра-
выми. И те, кто эти слухи распускает, сами делали 
эти коалиции все девять лет. Партия социалистов 
— самая сильная партия, и чтобы ее дискреди-
тировать, говорят разные вещи. Наша задача 
— получить парламентское большинство. После 
этого мы пересмотрим полномочия президента. 
Я сторонник президентской формы правления. 
Конечно, это будет касаться только следующего 
избранного президента.

— Судя по всему, Плахотнюк и его прави-
тельство не очень устраивают Запад. Об этом 
говорит и недавняя резолюция Европарла-
мента с критикой Молдавии, и приостановка 
финансовой помощи со стороны Евросо-
юза. В то же время уже сформировалась 
прозападная оппозиция в лице Майи Санду 
и Андрея Нэстасе. Обвинения в фальсифи-
кации выборов часто являются спусковым 
крючком «цветной революции». Возможен 
ли в Молдавии такой сценарий?

— Я думаю, что такие риски в Молдове есть. 
Не с подачи Запада или Востока — просто людям 
уже надоело все, что происходит в последнее 
время. Если правящая Демократическая пар-
тия попытается опять какими-то инструментами 
создать под себя удобное парламентское боль-
шинство, то не исключаю, что такой сценарий 
после парламентских выборов в Молдове воз-
можен. Просто в результате стихийного порыва 
граждан страны.

— А возглавит этот порыв правая 
оппозиция?

— Это не обязательно будут только правые 
партии. Хочу напомнить, что мы уже проводили 
протесты вместе с правой оппозицией в январе 
2016 года. И тогда Запад вмешался в поддержку 
Демпартии и Плахотнюка, и правые ушли с пло-
щади. Именно Запад тогда остановил протесты, 
потому что они боялись досрочных парламент-
ских выборов, боялись победы пророссийских 
сил.

— То есть вы опять можете объединиться 
с правыми?

— Я не говорю об объединении, о коалиции. 
Я не исключаю, что по результатам выборов граж-
дане Молдовы с разными взглядами могут выйти 
на общий протест, как уже было раньше.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Минобороны 
рассекретило сталинские 
приказы о премиях 
летчикам за налеты 
на Берлин и за сбитых 
фашистов 

Государство в 
последние годы 
тратит значи-
тельное коли-
чество средств 
на укрепление 
обороны. Го-
довой военный 
бюджет давно 
за триллион. За 
тем, правиль-
но ли расходу-
ются немалые 
б ю д ж е т н ы е 
средства, сле-
дит финансово-
экономическая 

служба Российской армии. 22 октября 
это «ведомство строгой отчетности» 
отмечает столетие со дня создания. Об 
истории и сегодняшнем дне финансо-
во-экономической службы Вооружен-
ных сил РФ «МК» рассказал директор 
департамента финансового обеспече-
ния Минобороны России Евгений ПРО-
НСКИЙ.

— Евгений Геннадьевич, почему именно 
22 октября финансово-экономическая служ-
ба отмечает столетний юбилей?

— Сто лет назад в создававшейся тогда 
Красной армии шло становление и органов фи-
нансового обеспечения. Армия императорской 
России ушла в небытие. А вместе с ней и прежние 
финансовые органы. Для финансового обеспече-
ния новой армии понадобились новые структуры. 
И вот 22 октября 1918 года было объявлено Поло-
жение о финансовом отделе при Реввоенсовете 
Республики. С момента юридического оформле-
ния этого самостоятельного финансового органа, 
обеспечивавшего снабжение армии, и ведет 
историю финансово-экономическая служба. 

— И много получали красноармейцы в 
годы Гражданской войны и интервенции?

— В 1917–1920 годах все военнослужащие 
принимались на полное государственное до-
вольствие. Был установлен размер денежного 
содержания красноармейцам. Оно составляло 
250 рублей в месяц в тылу и 350 рублей на линии 
фронта. Были и добавочные выплаты — премии, 
прифронтовые надбавки. Например, за сбитый 
самолет полагалось 5000 рублей, за пуд сбро-
шенных бомб — 40 рублей), за 1 час полета при 
выполнении боевого задания — 40 рублей. Были 
еще и «приварочные» — денежная компенса-
ция взамен положенного продовольствия «нату-
рой» — хлеба, соли, мяса и других продуктов.

— А в годы Великой Отечественной 
какими были главные задачи военных 
финансистов?

— Связанные с войной расходы СССР в 
1941–1945 годах составили более половины бюд-
жетных трат государства. Эти беспрецедентно 
большие суммы прошли через руки военных 

финансистов. В армию призвали мобилизован-
ных бухгалтеров заводов, колхозов, совхозов, 
кооперативов и артелей. Они внесли огромный 
вклад в финансовое обеспечение армии и фрон-
та. Более 20 тысяч военных финансистов были 
награждены орденами и медалями, 375 финан-
систов — участников войны удостоены звания 
Героя Советского Союза.

— Чем конкретно занимались военные 
финансисты в войсках?

— Специалисты финансовой службы Во-
оруженных сил вели регулярное начисление и 
выплату денежного довольствия и премиальных 
всему личному составу, а также контролировали 
правильность и своевременность этих отчисле-
ний. Кстати, в последние годы было рассекречено 

много архивных военно-финансовых документов 
той поры. Например, ведомости выдачи денеж-
ного довольствия офицерам воинских частей. 
Сохранились ведомости, которые велись в шта-
бах авиационных дивизий под командованием 
трижды Героя Советского Союза Александра 
Покрышкина и сына Сталина — генерал-майора 
Василия Сталина. Их ежемесячные оклады (без 
надбавок) — 3600 рублей.

— И как же распоряжались деньгами 
фронтовые офицеры, где хранили?

— Хороший вопрос. Военно-финансовой 
службой была проведена большая работа по 
сокращению наличного денежного оборота в 
армии и на флоте и переводу огромных объ-
емов средств в безналичные формы расчетов. 

Например, перевод начисленных военнослужа-
щему средств на вклады. Также были введены 
денежные аттестаты офицерскому составу на се-
мьи, когда средства доводились находившимся в 
тылу членам семьи. Проводилась подписка среди 
военнослужащих на военные госзаймы, осущест-
влялись взносы в фонды обороны. Качество рабо-
ты военных финансистов в те годы оценивалось 
еще и по уровню безналичных расчетов.

— Опыт Гражданской войны по дополни-
тельным выплатам красноармейцам за лич-
ные подвиги получил распространение?

— Да, притом в первые же месяцы войны. 
Так, 8 августа 1941 года Иосиф Сталин подписал 
секретный приказ о денежном поощрении группы 
летчиков Балтийского флота, участвовавших в 
первом налете на Берлин. Эта операция была 
больше важна психологически. Наши войска 
отступали, а тут вдруг налет на Берлин! Сталин 
распорядился выдать каждому члену экипажа 
по 2 тысячи рублей и впредь поощрять так все 
экипажи, сбросившие бомбы на Берлин. На тек-
сте приказа Сталин собственноручно вписал 
красным карандашом, что приказ должен быть 
доведен до всего личного состава 2-й авиади-
визии дальнего действия.

Вслед за тем вышли секретные приказы, 
определившие порядок единовременных де-
нежных выплат летчикам авиации всех видов, 
десантникам, артиллеристам. Так, за каждый 
подбитый танк командиру орудия и наводчику 
полагалось по 500 рублей, остальным членам 
расчета — по 200 рублей. За потопленный эсми-
нец или подлодку командиру и штурману корабля 
полагалось по 10 тысяч рублей, а остальным 
членам экипажа по 2,5 тысячи рублей.

— В расчетах с промышленностью за 
поставленное оружие и технику военные 
финансисты участвовали?

— Разумеется. Во многом благодаря их де-
ятельности в годы войны цены на военную продук-
цию не только не росли, но снижались. Политика 
оптовых цен на вооружение, боеприпасы, боевую 
технику и военное имущество в период войны за-
ключалась в их постоянном снижении. Снижение 
цен стало новым явлением в истории войн. 

Финансовый контроль цен за годы войны 
позволил сэкономить 50,3 млрд рублей. Это 
примерно десятая часть всех военных расходов. 
Экономия сопоставима с издержками ведения 
войны в течение 138 дней.
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На фронте все офицеры получали 
денежные выплаты за воинское зва-
ние и должность. Командир взвода 
(лейтенант) — 620–800 рублей, ко-
мандир роты (капитан) — 950 рублей, 

командир батальона (майор) — 1100 рублей, 
к о м а н д и р  к о р п у с а  ( г е н е р а л -
майор) — 2500 рублей.

Средняя зарплата трудящихся в тылу в 
годы войны составляла: в промышленности — 
573 рубля, у шахтеров — 729 рублей, металлур-
гов — 697 рублей, инженеров — 1200 рублей, 
колхозников — до 150 рублей.

Цены на рынке в войну выросли в 13 раз 
против довоенных. Бутылка водки стоила 
400–800 рублей, буханка хлеба — от 200 до 
500 рублей, картошка — 90 рублей за 1 кг, сало — 
1500 рублей за 1 кг, табак-самосад — 10 рублей 
за стакан.

— Как сегодня организовано финансо-
вое обеспечение воинских частей и орга-
низаций Вооруженных сил?

— Финансовое обеспечение осуществляют 
территориальные финансовые органы — феде-
ральные казенные учреждения финансового 
обеспечения Минобороны России по субъектам 
Российской Федерации. Сейчас их 39. Они в 
полном объеме ведут бюджетный, бухгалтер-
ский учет финансовых, нефинансовых активов 
и обязательств, основных средств и матери-
альных запасов воинской части, состоящей на 
финансовом обеспечении.

Сегодня все военнослужащие переведены 
на безналичную форму расчетов посредством 
использования банковских карт российской 
национальной платежной системы «Мир», что 
позволило существенно сократить оборот на-
личных денежных средств.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

КАРАУЛ

Президент 
Молдавии 
Игорь Додон.

Митинг в честь 1 мая, 
организованный Партией 
социалистов Молдавии.

Памятник молдавскому господарю Штефану Великому в Кишиневе —  
один из главных символов государственности Молдавии. 

Президент Молдавии 
считает, что проблема 
Приднестровья скоро 
будет решена

Игорь ДОДОН:
В Молдавии приближаются парламентские выборы. Они могут стать 
переломными для страны: если пропрезидентская Партия социалистов 
одержит на них победу, это положит конец многолетнему политическому 
кризису, в котором пребывает страна. Президент Игорь Додон выступает 
за стратегическое партнерство с Россией, но парламент и правительство 
ведут страну на Запад. В преддверии своего очередного официального 
визита в РФ, который должен состояться в конце октября, г-н Додон дал 
интервью обозревателю «МК».

100 ЛЕТ НА СТРАЖЕ 
ВОЕННОГО БЮДЖЕТА
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Старший лейтенант танковой части Г.И.Киричко подписывается на второй 
государственный заем на 10 тыс. руб. (7 тыс. руб. внес наличными). 1943 год. 
Фото предоставлено Минобороны РФ.
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СЛЕДСТВИЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Вообще это сюжет для детектива. 
Живет в Москве молодая женщина. 
Всё как у всех: семья, домашние дела. 
Работает администратором в цветоч-
ной фирме: букеты, корзины. И одно-
временно расследует преступления. 
Скрупулезно собирает доказательства 
и передает правоохранительным и кон-
тролирующим органам. Подталкивает и 
вынуждает действовать. 
Зовут ее Софья Беляева. То, что делает 
она, может делать каждый. Но не каж-
дый знает, что может. Поэтому мы ре-
шили рассказать про Софью. Хороший 
пример заразителен.

Есть один хитрый бизнес, который государ-
ство до сих пор не взяло под контроль. То ли руки 
не доходят, то ли какие-то иные причины тому 
виной. Но то, что давно сделано с нефтью, газом, 
металлами и другими природными богатствами, 
с этим бизнесом не делается. В законодатель-
стве остается множество дыр, позволяющих 
коммерсантам и чиновникам нагло наживаться 
на государственной собственности.

Называется этот бизнес «извлечение при-
были из морских млекопитающих путем их про-
дажи и эксплуатации».

Морские млекопитающие (сокращенно 
мормлеки) — это китообразные и ластоногие: 
дельфины, косатки, белухи, морские котики. Счи-
таются одними из самых высокоразвитых живот-
ных на планете с очень высоким интеллектом. 

Однако в нашем законодательстве они при-
равниваются к рыбам, водорослям и креветкам 
и относятся к водным биологическим ресурсам 
(ВБР).  

Добыча ВБР ведется по квотам. Росприрод-
надзор устанавливает квоты на год. Они раз-
даются частным компаниям за символическую 
плату.  

По квотам разрешается вылавливать рыбу, 
чтоб убить, заготовить и продать. А мормлеков 
разрешается вылавливать, чтобы использовать в 
научных, познавательных, культурных целях. 

Квоты на их отлов получают компании, у ко-
торых есть инфраструктура для достижения этих 
целей — бассейны, дельфинарии, океанариумы 
— и прописанная в уставе научная, культурная, 
образовательная деятельность. 

На самом деле цели у этих компаний чисто 
коммерческие. Дельфины, котики, косатки ис-
пользуются вовсе не по тому назначению, что 
установлено законом. 

Юридически они остаются государственной 
собственностью. Частная компания, получившая 
квоту и отловившая животное, становится его 
владельцем, но не собственником. Она — поль-
зователь. Может пользоваться госимуществом 
в регламентированных целях, но не может им 
распоряжаться. 

Но без надлежащего контроля со стороны 
государства пользователи распоясываются. Они 
отлавливают животных и продают за десятки мил-
лионов рублей, которые кладут себе в карман. 

В последние годы эта торговля приобрела 
фантастический размах. Порядка 80–90% вылов-
ленных в российских морях животных содержатся 
сейчас в китайских дельфинариях.  

Тех животных, кого за рубеж не продали, 
коммерсанты запирают в бассейнах, тренируют, 
ограничивая в еде и пространстве, а потом за-
ставляют выступать перед зрителями, показывать 
трюки и много лет приносить доход. В свой опять 
же карман. 

На этой подлой поляне десятилетиями 
пасутся несколько деловых кланов. У них все 
схвачено, все поделено, и квоты достаются 
только им, вернее, их компаниям, которые мо-
гут по-разному называться, но люди за ними 
стоят одни и те же.

Если вы захотите купить мормлека для свое-
го дельфинария, то приобрести сможете только 
того, кто был выловлен по их квоте.  

Но на некоторых мормлеков — в частности, 
на черноморских афалин — квоты не выдаются 
никому. Международное и российское зако-
нодательства запрещают их отлов и сделки по 
купле-продаже. В дельфинариях могут выступать 
только те дельфины, что родились в неволе. 
Однако в неволе дельфинов гибнет больше, 
чем рождается. А компаниям, которые дают 
представления, нужны артисты, им надо как-то 
выкручиваться. Поэтому они идут на подлог 
документов. В ходе проверок предъявляют на 
непонятно каким образом появившихся в дель-
финарии «молоденьких артистов» документы 
на уже умершего дельфина, который мучился 
годами в каком-то дельфинарии либо умер там 
быстро от инфекций.

За деньги в нашей стране можно в игольное 
ушко пролезть, а тем более подделать документы 
бессловесному животному, которое не может 
само за себя постоять. 

Косаток, белух, дельфинов и котиков прода-
ют, перепродают, сдают в аренду, закладывают, 
перевозят с места на место. Найти концы несчаст-
ного животного — доказать, что данный владелец 
не имеет на него законных прав, — бывает очень 
сложно. Необходимо запрашивать документы в 
разных ведомствах, сравнивать, анализировать, 
искать экспертов, которые определят номер 
чипа, возраст и пол животного и выявят противо-
речия с теми документами, что предъявляет его 
пользователь.

Именно этим и занимается Софья Беляева. 
Ищет концы.

Факты и сведения, которые ей удается со-
брать, она излагает в обращениях в органы го-
сударственной власти, подкрепляя добытыми 
документами, экспертными оценками, фото-
графиями и видеозаписями. 

Подписывает обращения так: «гражданин 
РФ Беляева С.В.».

Здесь надо, наверно, напомнить, что у нас 
есть Федеральный закон №59 «О порядке рас-
смотрения обращений граждан РФ». 

По этому закону каждый гражданин имеет 
право обращаться в государственные органы, 
органы местного самоуправления и к их долж-
ностным лицам, в государственные и муници-
пальные учреждения и иные организации, на 
которые возложено осуществление публично 
значимых функций. 

Органы власти обязаны в течение 30 дней 
дать гражданину ответ по существу поставленных 

в обращении вопросов. А если он сообщает о 
готовящихся или уже совершенных правона-
рушениях, переадресовать его обращение в 
компетентные органы.

Многие граждане наверняка скажут, что 
этот закон существует только на бумаге: в ответ 
на свои обращения мы получаем лишь пустые 
отписки. 

Но опыт Софьи Беляевой показывает, что 
59-й закон все-таки работает. Правда, не так пря-
молинейно и быстро, как обычно мы ожидаем.

■ ■ ■
«Свою деятельность я начала с момента, 

когда посетила лекцию, организованную учеными 
из РОО «Совет по морским млекопитающим», 
посвященную добыче косаток и белух в Охот-
ском море, — рассказала «МК» Софья Беляева. 
— Мне очень хорошо запомнился ответ одного 
из ученых на поставленный вопрос о большом 
количестве людей, которые не могут себе по-
зволить наблюдать в естественных условиях за 
поведением водных млекопитающих. Ответ был 
очень простым: «Мы не можем себе позволить 
привезти Ниагарский водопад из США, пира-
миды из Египта и норвежcкие фьорды. И если 
человек этого никогда не увидит или, к примеру, 
не увидит в реальной жизни снежного барса или 
кашалота, он не станет от этого менее счастли-
вым, и наоборот».

Исходя из таких же соображений, Софья 
вывесила на платформе change.org петицию 
«Запретить добычу и содержание в неволе 
дельфинов, косаток, китов и других морских 
млекопитающих». 

На сегодняшний день ее подписали 70 535 
человек. На странице петиции Софья отслеживает 
все свои расследования. Когда у нее появляются 
новые данные, предает их гласности.

О махинациях с животными, незаконном от-
лове, жестоком обращении Софья узнает от нео-
фициальных источников — других волонтеров. 

Их сведения она старается проверить и 
документально подтвердить. Для этого при-
ходится отправлять «запросы от гражданина» в 
региональные прокуратуры, Росрыболовство, 
пограничную службу ФСБ, ветеринарные инспек-
ции. Когда набирается достаточно документов, 
подтверждающих сведения волонтеров, пишет 
обращение руководителям контролирующих и 
надзирающих органов.  

«Мой вид волонтерства несколько скрыт, — 
говорит Софья. — Я могу потратить многие часы 
и даже дни на написание заявлений, которые 
в итоге запускают огромный механизм рабо-
ты в правоохранительных и исполнительных 
органах. И что самое интересное: лишь неко-
торый результат работы я могу только потом 
увидеть в СМИ, понять по ответам госорганов 
или услышать в устной форме от разных людей, 
связанных с темой морских млекопитающих. 
Отчетов из указанных органов мне, естествен-
но, никто не присылает. Увы, эту деятельность 
нельзя отразить в фотографиях и видео, как, 

например, в волонтерстве с оказанием физи-
ческой помощи животным».

Пару лет назад, например, Софья направила 
обращение в Счетную палату. Она писала, что 
цифры по добытым, импортированным и экс-
портированным мормлекам у разных ведомств 
не совпадают ни друг с другом, ни с данными 
международной структуры, контролирующей 
торговлю животными. 

В ответ ей пришла пустая отписка. А через 
какое-то время на сайте Счетной палаты появи-
лась новость: проверка аудиторов выявила факты 
незаконной продажи белух за границу. 

Другое обращение было адресовано в про-
куратуру, оно касалось ФГБНУ «ТИНРО-Центр» 
(Тихоокеанский научно-исследовательский ры-
бохозяйственный центр»), который регулярно 
получает квоты. Софья узнала, что в 2015 году 
две косатки там были отловлены раньше, чем 
прошли аукционы на их отлов. То есть они добыты 
незаконным образом. Причем одну косатку, как 
утверждают представители «ТИНРО-Центра», 
пришлось выпустить «из водного вольера в связи 
с агрессивным поведением особи», что очень 
странно, ведь на отлов, судя по документам, 
ТИНРО потратил 8 млн бюджетных руб. 

Тогда она тоже никакого ответа не получи-
ла. Но спустя несколько месяцев увидела но-
вость в СМИ: во Владивостоке задержали главу 
«ТИНРО-Центра» за «превышение должностных 
полномочий».

«С 2014 г. я отправляю регулярные заявле-
ния по морским млекопитающим в Генеральную 
прокуратуру, — рассказала Софья «МК». — Мне 
отвечают, что все проверили и что-то они там 
выявили незначительное. А в июле 2018-го в 
СМИ вдруг появляется грандиозная новость. 
Генпрокуратура установила, что в 2012–2015 
годах руководство 4 коммерческих организаций 
предоставило в органы Росрыболовства ложные 
сведения о намерении использовать косаток в 
культурно-просветительской деятельности. На 
этом основании им были выданы разрешения 
на вылов более 10 особей. Вместо того чтоб 
их использовать по назначению, коммерсанты 
продали косаток за рубеж. Государству причинен 
ущерб в размере 270 млн руб.».

Те факты, о которых Софья писала в своих 
обращениях, в результате прокурорских рас-
следований оказались правдой.  

■ ■ ■
Сейчас у Софьи в работе много материалов 

по нарушениям в дельфинариях Кисловодска, 
Новороссийска, Сочи, Крыма и других субъектов 
Российской Федерации. 

Судя по информации волонтеров, в этих 
заведениях эксплуатируются черноморские 
афалины с поддельными и/или подложными 
документами — незаконно выловленные, то есть 
украденные у государства. 

Черноморские афалины занесены в Крас-
ную книгу как редкий эндемичный вид с со-
кращающейся численностью. В соответствии 

с Постановлением Правительства N923 от 13 
сентября 2012 г. они являются стратегически 
важным ресурсом флоры и фауны Российской 
Федерации. Вылавливать их запрещено. 

Если происхождение содержащегося в не-
воле животного незаконно, правоохранительные 
органы должны его изъять, суд — вынести реше-
ние о конфискации животного, а Росприроднад-
зор совместно с Росимуществом — определить 
судьбу животного. 

Софья старается заставить надзирающие 
органы проверить сведения волонтеров об афа-
линах с подозрительным происхождением. Про-
вести экспертизы, установить возраст и пол, 
выявить причины противоречий в документах, 
указывающие на то, что дельфины, возможно, 
приобретены незаконно. Кроме того, она ищет 
исчезнувших животных, которые по документам 
должны находиться в том или ином дельфина-
рии, но их нет. Это дельфины Рея, Ирирда, Икар, 
Кирюша, Патра, Боцман, Вита, Кукла, Принц, 
Кубик и другие.

Голиаф, самец, номер чипа 643110300002002, 
был отловлен в 2007 году, а в 2015-м передан по 
распорядительной лицензии в ООО «Мир дель-
финов». В соответствии с лицензией должен 
находиться в Ижевске, ул. Автозаводская, 3а. 
Однако он там не находится. Софья выяснила, 
что его также нет в Санкт-Петербурге, Нижнем 
Новгороде, Краснодарском крае и в Крыму. 

Из новостей Волгоградского информагент-
ства Софья узнала, что в местном дельфинарии 
есть черноморская афалина по имени Голиаф. 
Обратилась в Управление Росприроднадзора по 
Волгоградской области с просьбой установить, 
тот это Голиаф или другой, а также проверить 
других животных местного дельфинария и со-
общить их актуальные данные. 

В ответ получила пустую отписку о том, 
что законодательство в дельфинарии не 
нарушено. 

Возмутившись формальным ответом, 
Софья написала заявления прокурору Вол-
гоградской области и еще трем важным ре-
гиональным чиновникам. Напомнила им, что в 
соответствии с ФЗ №59 «О порядке обращений 
граждан» имеет право получать письменный 
ответ по существу поставленных вопро-
сов. В предоставленном ей ответе ничего по 
существу нет. Он составлен некомпетентно, 
недобросовестно. В действиях должностных 
лиц, которые его готовили, присутствуют при-
знаки состава административного правона-
рушения, предусмотренного ст. 5.59 КоАП РФ, 
и она просит привлечь их к дисциплинарной 
ответственности.

На это ее заявление ответ пока не 
пришел. 

«МК» очень надеется, что он придет после 
данной статьи.

«Один человек из правоохранительных ор-
ганов мне как-то признался, что по-доброму за-
видует мне, — рассказала Софья «МК». — У меня 
есть свобода принятия решения, как и что делать 
по материалу. Нет ни начальника, ни инструкций. 
А я завидую ему. Тоже по-доброму. Мне кажется, 
у него больше возможностей что-то изменить». 

■ ■ ■
Подростком Софья увлекалась пейнтболом. 

Видимо, тот адреналин и мотивация первого 
тренера повлияли на ее волевые качества.

«Я всегда испытывала интерес к природе, 
биологии, животным. Когда мне доводилось ви-
деть животных, попавших в беду, мне было их 
очень жалко и нестерпимо от того, что я не могу 
им помочь. Со временем это чувство накопилось 
и трансформировалось в борьбу за справедли-
вость по отношению к животным. 

Кроме того, меня мучило чувство бесполез-
ности моего существования.

Косатки в Москвариуме стали последней 
каплей, после которой я приняла решение быть 
активной в борьбе за права животных. Я вы-
брала одно направление, я поставила условие, 
что один год я посвящу себя всецело этому 
направлению. 

После года изучения разных материалов по 
теме косаток стало ясно, что эта проблема — не-
паханая целина. За 4 года работы добавились бе-
лухи и афалины. Ластоногие — в перспективе. 

Люди должны знать, что животные — это 
не имущество. В законодательстве нужно про-
писать, что люди должны являться для животных 
опекунами, а не их владельцами, и тогда в созна-
нии людей отношение к животным существенно 
изменится».

Таких волонтеров, как Софья Беляева, очень 
много. Родные и близкие их часто не понимают. 
Говорят, они борются с ветряными мельницами. 
Но они продолжают бороться, потому что видят 
шанс. Потому что по-другому не могут. 

По просьбе Софьи мы публикуем несколь-
ко имен, их можно найти в соцсети ВКонтакте: 
Арсений Филиппов, Наталья Макеева, Елена 
Буйвилло, Наталья Шелест, Николай Канивец. 
Эти люди занимаются волонтерской работой не 
как члены какой-то общественной организации, 
а в одиночку. Сами ставят перед собой задачи и 
сами их решают. 

Серьезно огорчает Софью лишь одно об-
стоятельство: она не может заниматься рас-
следованиями постоянно. Могла бы быть эф-
фективнее, но, к сожалению, половину времени 
приходится отдавать обычной работе. Это очень 
тормозит работу по мормлекам. А у нее такой вал 
сведений, что она просто физически не может их 
обработать, но старается.

Завершить рассказ про Софью Беляеву мы 
бы хотели ее советом тем, кого угнетает «бес-
полезность собственного существования» и 
кто думает попробовать себя в волонтерском 
движении.  

«Я бы хотела, чтобы люди понимали, что, 
когда они занимаются волонтерской работой 
и видят некоторую безысходность, не надо это 
воспринимать как некую беду, трагедию и не-
гатив, из-за которых хочется опустить руки. 
Наоборот, стоит придавать значение именно 
настоящему моменту времени. Именно он яв-
ляется позитивным и положительным. Именно 
он влияет на формирование лучшего будущего 
для нашей окружающей среды, для морских 
млекопитающих, для нашего общества и для 
мира в целом».

Юлия КАЛИНИНА.

Сотрудники правоохранительных органов 
завидуют Софье Беляевой, а она завидует им

СЛЕДСТВИЕ ВЕДЕТ ВОЛОНТЕР
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Через несколько недель после громко-
го исчезновения журналиста Джамаля 
Хашогги в саудовском консульстве в 
Стамбуле Эр-Рияд все-таки офици-
ально признал факт его убийства на 
территории дипмиссии. Главную ин-
тригу теперь представляет реакция 
США и мирового сообщества. Пойдет 
ли Вашингтон на санкции против тор-
гового партнера?

Генеральный прокурор Саудовской Аравии 
Сауд аль-Муаджиб сделал официальное заяв-
ление о том, что журналист Хашогги был убит в 
результате ссоры в консульстве. «Беседа между 
Хашогги и людьми, с которыми он встретился в 
консульстве королевства в Стамбуле, привела 
к ссоре и рукоприкладству, что в итоге привело 
к его смерти», — заявил чиновник.

Эр-Рияд в связи со случившимся задержал 
18 подданных королевства. Кроме того, со 
своей должности в результате поднявшегося 
скандала был смещен высокопоставленный 
сотрудник разведки Саудовской Аравии ге-
нерал Ахмед Асири, который также был 
советником королевского двора. В отстав-
ку отправился и советник кронпринца Сауд 
аль-Кахтани. К слову, именно наследному 

принцу 33-летнему Мухаммеду ибн Салману 
убитый журналист посвящал большинство 
своих критических статей в газете The wash-
ington post. От должности также был отстра-
нен генеральный консул Саудовской Аравии в 
Турции Мохаммед аль-Отаиби. 

Тем не менее основное внимание обще-
ственности в этом деле приковано к реакции 
Белого дома. Многие проводят параллели с 
отравлением Скрипалей, ведь в отношении 
Москвы были введены санкции со стороны 
США и европейских стран и при отсутствии 
прямых доказательств.

«Сейчас американская администрация 
загнана в угол. Я думаю на сегодняшний день, 

что разговор между администрацией Трампа 
и руководством Саудовской Аравии, по всей 
видимости, будет идти в двух плоскостях — в 
публичном и непубличном пространстве, — 
комментирует «МК» главный научный со-
трудник Института США и Канады РАН 
Владимир ВАСИЛЬЕВ. — Что касается пу-
бличного — возможно, найдут каких-то стре-
лочников. Вашингтон и Эр-Рияд могут списать 
на них этот инцидент. Заявив, что он произошел 
во время какого-то допроса, Хашогги стало 
плохо, помощь вовремя не оказали и произо-
шел несчастный случай. Найдут представителя 
спецслужб или врача, который не очень за 
этим уследил.

Вообще сам по себе этот эпизод очень 
непонятен.

В начале ноября американцы хотели по 
полной программе ввести санкции против Ира-
на. А сейчас Вашингтон на уровне секретных 
джентльменских договоренностей может что-то 
потребовать взамен от саудитов. Возможно, 
это будет связано с более активным подклю-
чением саудовцев как раз к действиям против 
Ирана. Во-вторых, может, американцы потре-
буют что-то изменить в системе политической 
элиты, если у них есть какие-то мнения о том, 
кто именно должен участвовать в управлении. 
Третий момент связан с урегулированием цен 
на нефть. Будут достигнуты какие-то секретные 
договоренности в этой сфере. Такой принцип 
уже использовался, когда в 1973–1974 годах 
были подняты цены на нефть, пошли «петро-
доллары», американцы дали гарантию, что не 
будут публиковать данные о количестве ценных 
бумаг, которые имела Саудовская Аравия, и на 
протяжении более чем 40 лет, до весны про-
шлого года, Вашингтон их не публиковал. 

Американцы вполне могут что-то из этого 
потребовать, чтобы сгладить эффект от убий-
ства Хашогги».

Илона ХАТАГОВА.

КАК САУДИТЫ РАССЧИТАЮТСЯ 
ЗА УБИЙСТВО?

Эксперт рассказал, чего потребуют американцы 
взамен на сглаживание конфликта

В старинном китайском городе Пинъяо, 
основанном 2700 лет назад, сохранив-
шем средневековый облик и включенном 
в список всемирного наследия ЮНЕСКО, 
прошел международный кинофестиваль 
«Крадущийся тигр, затаившийся дракон». 
Весьма странное название для киносмо-
тра, учитывая тот факт, что есть знаме-
нитый одноименный фильм Энга Ли. Тем 
удивительнее, что придумал фестиваль 
не он, а другой китайский гений — Цзя 
Чжанкэ, режиссер знаменитых картин 
«Прикосновение греха», «Город 24», «На-
тюрморт», удостоенный «Золотого льва» 
Венеции в 2006 году. Виданное ли дело, 
чтобы режиссер называл свое детище в 
честь коллеги? Но в Китае возможно и не 
такое. 

В Пинъяо прошла ретроспектива советской 
«новой волны» из 10 фильмов, снятых в 1960–70-е 
годы ушедшими и ныне здравствующими режис-
серами. Это «Добро пожаловать, или Посторонним 
вход воспрещен» Элема Климова, «Зной» Ларисы 
Шепитько, «Долгая счастливая жизнь» Геннадия 
Шпаликова, «Живет такой парень» Василия Шук-
шина, «Первый учитель» Андрея Кончаловского, 
«Свой среди чужих, чужой среди своих» Никиты Ми-
халкова, «Тридцать три» Георгия Данелии, «В огне 
брода нет» Глеба Панфилова, «Застава Ильича» 
Марлена Хуциева, «Ошибки юности» Бориса Фру-
мина. Великолепной подборке очень подошло 
бы название книги Тарковского «Запечатленное 
время», выставленной на самом видном месте 
в книжном магазине фестиваля и переведенной 
на китайский язык. Образы времени, знакомые 
многим по детству и юности, теперь стали благо-
даря кинопленке едва ли не единственным мате-
риальным свидетельством духа ушедшей эпохи. 
Пожалуй, ранняя работа Ларисы Шепитько «Зной», 
снятая в Киргизии, где осваивают целинные земли и 
пытаются поднять подземные реки и где тракторист 
возомнил себя богом, менее всего известна у нас 
широкому зрителю. А в Китае она оказалась еще и 
очень понятна, поскольку рассказывает о сельско-
хозяйственном труде, а раскосые глаза киргизских 
актеров так напоминают китайцам собственные. 
Смотрели раскрыв рты, как зазнавшийся тракто-
рист вел себя подобно баю, командовал: «Я сказал, 
ночь — значит, ночь!», как потребовал, чтобы при 
всех в юрте разделась прекрасная девушка. Степь, 
охваченная огнем полыхающего бурьяна, девушка 
под соломенным дождем, идущие по полю гру-
зовики и даже оскал шофера с металлическими 
зубами — все это изумительной красоты кадры, 
удивительные для начинающего режиссера. 

Представлял ретроспективу глава Госфильмо-
фонда России Вячеслав Тельнов с арт-директором 
фестиваля — легендарным Марко Мюллером, на 
протяжении восьми лет возглавлявшим Венециан-
ский кинофестиваль, и киноведом Аленой Шума-
ковой, давно живущей в Италии и много сделавшей 
для продвижения нашего кино в мире. Сын Энга Ли, 
28-летний актер Мэйсон Ли, входивший в состав 
жюри и представлявший китайский хит «Мертвые 
свиньи», посмотрел дебютный фильм Никиты Ми-
халкова и был так впечатлен, что собирался пере-
смотреть всю ретроспективу. К сожалению, никто 
из авторов представленных в ней фильмов в Китай 
не приехал. Все уже немолоды. Андрей Кончалов-
ский очень хотел лично представить «Первого учи-
теля», но пришлось поездку отложить по непред-
виденным личным обстоятельствам. Он прислал 
видеообращение на английском языке, которое 
целыми днями крутили прямо на улице, и китайцы 
на его фоне с удовольствием фотографировались, 
как и у афиш старых советских фильмов.

Собирался лично представить свой фильм 
и дать мастер-класс Борис Фрумин. Уроженец 
Риги, он учился во ВГИКе, работал на «Ленфиль-
ме», но давно уже живет в США. Он преподавал 
до недавних пор в Нью-Йорке, где у него учились 
многие режиссеры постсоветского поколения. Не-
давно Борис Фрумин переехал а Майами. Перелет 
оттуда в Нью-Йорк, а потом в Пекин и Тайюань с 
последующим полуторачасовым переездом на 
машине до Пинъяо — не такое простое дело для 
70-летнего человека. И он отказался, о чем потом 
очень сожалел. «Ошибки юности» Фрумин снял в 
1978 году. Фильм отправили на полку, и только в 
1988 году его показали в Нью-Йорке в Музее со-
временного искусства, а в 1889-м — в «Особом 
взгляде» Каннского кинофестиваля. Главную роль 
рядового Гурьянова, отслужившего в армии и вер-
нувшегося в родное село, а потом подавшегося на 
Север и в Ленинград, сыграл покойный Станислав 
Жданько. Он успел сняться лишь в четырех кар-
тинах и умер от удара в грудь кухонным ножом в 
24 года. Произошло это в 1978 году. Так что «Ошибки 
юности» — последняя его работа. Смерть актера 
до сих пор окутана загадками. Кто-то считает, что 
произошло самоубийство, а кто-то обвиняет в слу-
чившемся его возлюбленную — актрису Валентину 
Малявину, которую тогда приговорили к девяти-
летнему лишению свободы. И на экране Жданько 
такой импульсивный, непонятно чего ищущий, и 
такой притягательный. На Севере его Гурьянов 
увел у хмельного 30-летнего героя Николая Кара-
ченцова девушку Полю. Ее сыграла прекрасная и 
женственная до такой степени, какой мы ее ни до, 

ни после в кино не видели, Марина Неёлова. Живет 
ее героиня в магазине, где работает продавцом, 
спит под портретом Есенина. Как она выбегает в 
легком платье на мороз, как заказывает в ресто-
ране песню «Смуглянка», как Гурьянов ставит ей 
горчичники — это непревзойденная чувственность 
на экране, нежность, какую редкие актеры спо-
собны так сыграть. Женщины у Фрумина — само 
совершенство. Наталья Варлей, которую часто 
называют актрисой двух ролей — Нины в «Кавказ-
ской пленнице» и Панночки в «Вие», нигде не была 
столь прекрасной, как в «Ошибках юности». Герой 
Жданько скажет про нее: «Зина очень хороший че-
ловек, очень, а я — фраер». Любопытно, что стены 
Зининой квартиры оклеены газетами, в том числе 
и «Московским комсомольцем».

Открыл фестиваль киноальманах «Полови-
на неба», в создании которого участвовали пять 
женщин-режиссеров из Бразилии, России, Китая, 
ЮАР, Индии, включая нашу Елизавету Стишову, год 
назад получившую в Пинъяо за полнометражный 
дебют «Сулейман-гора» приз за лучший фильм. 
Продюсером альманаха стал сам Цзя Чжанкэ. Во 
внеконкурсном показе представили новую вер-
сию «Айки» Сергея Дворцевого, участвовавшую 
в Каннском фестивале в несколько ином виде. А 
представляли в Пинъяо картину сам режиссер и 
казахская актриса Самал Еслямова, сыгравшая 
киргизскую мигрантку.

Главную награду, обладателя которой вы-
бирает жюри зрителей из числа всех фильмов 
и программ фестиваля, получили две картины: 
«Крадущийся тигр» достался российскому «Че-
ловеку, который удивил всех» Наташи Меркуло-
вой и Алексея Чупова. А «Затаившегося дракона» 
получил украинский режиссер Роман Бондарчук 
за дебютный «Вулкан». Когда-то Роман учился в 
киношколе под руководством Рустама Ибрагимбе-
кова в подмосковных Белых Столбах. Его картина 
рассказывает о далеком украинском местечке, где 
люди лишены всего — работы, денег, президента, 
министров, живут как в диком поле, где нет ни 
Майдана, ни Донбасса. 

Программа, которую оценивало профес-
сиональное жюри и вручало награды имени ита-
льянского классика Роберто Росселлини, была 
разделена на две секции: «Крадущийся тигр» 
и «Затаившийся дракон». Победила индийская 
картина «Сони» Айвана Эра про будни женщин-
полицейских, названная по имени бесстрашной со-
трудницы полицейского подразделения. Айван жил 
какое-то время в США, там учился, а вернувшись 
в Индию, похоже, не имеет никаких перспектив 
на получение денег на кино, радикально отли-
чающееся от продукции Болливуда. Приз жюри 
вручен сингапурской «Воображаемой земле» Йео 
Сё Хуа, уже отмеченной «Золотым леопардом» в 
Локарно жюри, которое возглавлял Цзя Чжанкэ. 
Сербский режиссер Огнен Главонич отмечен за 
лучшую режиссуру за фильм «Дорога» («Груз»), 
рассказывающий в духе кино 1990-х о перевозке 
трупов албанцев в годы балканской войны. Говорят, 
что сербские чиновники препятствовали показу 
этой страшной картины. Видимо, проще поступать 
как водитель фуры, близкие которого не подозре-
вают о работе, которую он выполняет.

Жюри конкурса китайских фильмов, куда 
входила российский киновед и программный ди-
ректор «Кинотавра» Ситора Алиева, все призы 
поделило между двумя картинами с похожими 
названиями — «Пересечение» Бай Сюэ («Лучший 
фильм» и «Лучшая женская роль») и «Пересечение 
границы» Хо Мэна («Лучшая режиссура» и «Лучшая 
мужская роль»), отметив работу пожилого непро-
фессионального актера, для которого появление 
на фестивале было подобно сказке. Мастер-класс 
«Мой африканский голос» провел выпускник ВГИКа 
и ученик Марлена Хуциева — франко-мавританский 
кинорежиссер Абдеррахман Сиссако, снявший 
знаменитый фильм «Тимбукту», вошедший в число 
25 лучших фильмов XXi века по версии «Нью-Йорк 
таймс». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Ретроспектива 
советского кино прошла 
на фестивале Цзя 
Чжанкэ в Пинъяо

РУССКИЙ 
ФРАЕР 
В КИТАЕ

Китайский режиссер Цзя Чжанкэ.

Станислав Жданько в фильме 
«Ошибки юности».
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Парное катание в этом 
сезоне при понятных побед-
ных амбициях России — наша 
головная боль. Русская школа 
парного фигурного катания 
всегда была лидером: начиная 
с 1964-го и великих Людмилы 
Белоусовой — Олега Протопопо-
ва и до 2010 года наши спортсмены 
не проигрывали золото Олимпийских игр. В Ван-
кувере страна осталась вообще без медалей и 
впервые за 46 лет уступила золото — победили 
китайцы Шэнь Сюэ и Чжао Хунбо (ученики Тамары 
Москвиной Юко Кавагути и Александр Смирнов 
получили «деревянную медаль»).

Парник и Рос сии реабилитиров а-
ли себя в Сочи-2014: и золото (Татьяна 

Волосожар — Максим Траньков), и серебро 
(Ксения Столбова — Федор Климов) попали в 
копилку сборной. Но сложные Игры в Корее, на 
которых Россия выступала без гимна и флага, 

вновь напомнили о «деревянной 
медали». Пхёнчхан-2018 ударил 
пару Евгения Тарасова — Вла-

димир Морозов, которую бо-
лельщики любовно зовут 

«рыжиками», сильно. 
Находясь на втором 

месте после исполнения 
короткой программы, они 

не справились с произвольной и 
лишились призового места.
После Олимпийских игр мировое 

парное катание, как это часто бывает 
после главного старта четырехлетия, свои 

ряды почистило. Олимпийские чемпионы 
Алена Савченко и Бруно Массо ушли. (Совсем 
или временно — никто не возьмется сказать, 
зная сокрушительную жажду Алены выступать и 
побеждать. Кстати, после выступления на Skate 
America американская пара Алекса Шимека — 
Крис Книрим, занявшая четвертое место, уже 
сообщила о прекращении сотрудничества с Сав-
ченко, которая стала их тренером весной.) 

Официально простились с карьерой по-
сле Игр бронзовые медалисты канадцы Меган 

Дюамель — Эрик Рэдфорд, а «серебряные» 
китайцы Суй Вэньцзин — Хань Цун (ко-

торые в сезоне-2018/19 должны были 
выступить на Гран-при в Финляндии и 

Японии) пока снялись с этапов. 
Не увидим мы уже вместе и серебря-

ных призеров сочинских Игр Столбо-
ву и Климова. Пара рассталась по-

сле Олимпийских игр, на которые 
Ксения не была допущена МОК. 
Климов карьеру завершил, а вот 
Столбова тренируется с фран-
цузским фигуристом российского 

происхождения Андреем Новосе-
ловым, сменив тренера Нину Мозер 

на Николая Морозова. 
В Америке Евгения Тарасова — 

Владимир Морозов одержали очень нужную 
для себя победу. Кстати, организаторы как-то 
странно обошлись с расписанием соревнова-
ний. Поздно вечером фигуристы выступали с 
короткой программой, а уже через 16 часов — с 
произвольной, при этом была еще и утренняя 
тренировка. И специалисты считают, что часть 
ошибок, допущенных всеми парниками, связана 

во многом с недостатком времени на восста-
новление сил. 

Правда, все, как известно, выступают в 
одинаковых условиях. Женя с Володей, которые 
и должны были выигрывать в США, победили. И в 
короткой программе (которую спортсменам уже 
пришлось поменять по ходу только начавшегося 
сезона), и в произвольной без ошибок не обо-
шлось. Но при всеобщей жажде увидеть лидеров 
(«рыжики» — двукратные чемпионы Европы и 
медалисты ЧМ) во всей красе сразу и везде 
все же не стоит забывать, что этот этап Гран-
при — первый серьезный старт. А Олимпийские 
игры, после которых тоже требуется длительное 
восстановление (не только физическое, но и 
моральное), пока дают о себе знать. 

К тому же у пары произошла смена трене-
ра — теперь это Максим Траньков, тренерского 
опыта у него нет вовсе, несмотря на большой 
соревновательный опыт. Правда, бывшая на-
ставница (и пары, и самого Максима) Нина Мо-
зер на первый этап Гран-при приехала и «юного» 
тренера консультировала.

Траньков считает, что подопечные выступи-
ли неплохо, но были готовы на большее. Сказа-
лось не совсем удачное выступление в короткой 
программе, немного подвели нервы. Но при этом 
тренер выразил уверенность, что дальше пойдет 
только лучше: «Я доволен изменениями, кото-
рые произошли в ребятах; многие специалисты 
сказали, что им нравится, как они изменились 
внешне. Это приятно, не стыдно за работу, про-
деланную над имиджем. Но в технической части 
мы пока выезжаем на багаже, заложенном Ниной 
Мозер, предстоит еще немало работы». 

Следующим этапом для пары станет 
Rostelecom Cup, который пройдет в Москве с 
16 по 18 ноября. «Мы рады, что уже на полпути к 
финалу Гран-при», — сказал Владимир Морозов 
в коротком комментарии после выступления. 

Второе место на этом этапе в США за-
воевала другая российская пара, которую 
тренирует также олимпийский чемпион Олег 
Васильев (когда-то бывший наставником и 
Максима Транькова). Для Алисы Ефимовой и 
Александра Коровина выступление на этапе 
Гран-при не стало дебютным — они заменяли 
на московском этапе серии Ксению Столбову 
и Федора Климова, которые вынуждены были 
тогда сняться из-за травмы Ксении. 

Олег Васильев уверен, что результат пара 
показала неплохой, несмотря на допущенные 
ошибки в прыжковой части, хотя на тренировках 
в отличие от соперников у них не было срывов 
ни в выбросах, ни в прыжках.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПОРТ
с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

МАТЧ ДНЯ

ФОТО ДНЯ
ГЛАВНАЯ ТЕМА
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

продаю❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ срочный ремонт 

холодильников 
т. 8(499)408-24-00

сниму
❑ квартиру 

т. 8-915-036-19-89

куплю

 платы, микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро!
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-999-861-17-05
❑ отдых! Все районы 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

16 октября артисту-шаману с его 
фирменным мурлыкающим голо-
сом и безумным взглядом исполни-
лось 50 лет, а его уже легендарной 
группе — 35. В «МК» этим датам в 
течение года было посвящено не-
сколько публикаций, в том числе с 
самим Ильей Лагутенко. Однако в 
отличие от многих коллег по сцене, 
празднующих круглые даты гром-
ко и на широкую ногу, он решил не 
устраивать никаких специальных 
программ, не поднимать шум. Но 
взволнованная круглыми датами об-
щественность решила по-своему: в 
минувший уик-энд в Москве прошло 
несколько праздничных мероприя-
тий, посвященных «Мумий Троллю» 
и его фронтмену, а поклонники при-
готовили любимцам особенный по-
дарок.

Участники «МТ банды» — официального 
фан-клуба команды — сняли видео на песню 
«Где вы, девочки», в котором примерили на 
себя образы героев клипов коллектива разных 
лет — «Утекай», «Моя певица», «Дельфины», «С 
чистого листа» и др. Пестрые эпизоды спле-
лись в необычную историю со множеством 
лиц и скрытых смыслов. Работа вышла на 
удивление профессиональной и с любовью, 
выглядит не как сделанное на коленке хоум-
видео, а качественным музыкальным роликом, 
не уступающим «индустриальным» клипам. 
«Мы с детства мечтали попасть в клипы лю-
бимой группы, и мы сделали это, примерив 
на себя роли и сюжеты из видеонаследия 
МТ, — пишут поклонники, — эмоции, чувства, 
судьбы перемешались с морским ветром и 
слились в едином порыве под самую люби-
мую музыку».

Тем временем в фирменном баре «Мумий 
Тролля» сольный концерт в честь юбилеев с 
привлечением других музыкантов устроил 
гитарист группы Артем Крицин. Гости пляса-
ли, слушали любимые песни МТ, лакомились 
дальневосточной кухней. «Свадьба» пела и 
гуляла на славу. Тем временем в одном из 
московских культурных центров прошло ме-
роприятие под названием «FanZona: Мумий 
Тролль», где лекцию о работе с коллективом 
и начале его славного творческого пути читал 
писатель и рок-подвижник Александр Кушнир. 
По рядам он пустил раритетную кассету с 
надписью «не для продажи: МУМИЙ ТРОЛЛЬ 
Девочка — такая модная музыка для взрос-
лых. слушайте новый альбом «Морская» из 
14 песен с 16.10.96 — на компакт кассетах с 
21.11.96 — на компакт-дисках подробности 
внутри» (орфография и пунктуация сохра-
нены. — Прим. авт.). Во вкладыше помимо 
названий композиций было написано: «Если 
вам понравились наши песни, позвоните по 
одному из телефонов» — и указано больше 
десяти номеров. «Как вы думаете, что это за 
цифры? — улыбался Кушнир. — Группа при-
думала гениальный ход — это были номера 
телефонов программных директоров суще-
ствовавших тогда в России радиостанций, и 
за короткое время радийщики стали сходить 
с ума и активно интересоваться, что это за 
«Мумий Тролль» такой, потому что их начали 
просто заваливать звонками воодушевленные 
слушатели». Короткую историю о том, как 
снимался клип «Владивосток 2000», рассказал 
друг детства Ильи, директор группы «Братья 
Грим», барабанщик «Шока» (так назывался 
первый состав МТ) Кирилл Бабий. Он в деталях 
описал, как шла подготовка к съемкам, какой 
была изначальная задумка и концепция, что 
понадобилось для ее реализации.

После лекции выступили музыканты, ис-
полнившие и свои авторские композиции, и 
каверы на песни «Мумий Тролля», в некоторых 
случаях сильно отличающиеся от оригинала. 
Заинтриговала публику приехавшая в столицу 
из Нэшвилла певица Анастасия Дунаева, вы-
ступающая под псевдонимом AnDy Darling. 
Привлекательная особенность этой артист-
ки — необычный голос с легкой хрипотцой. 
И «Утекай», и «Медведица» в ее исполнении 
превратились в совершенно новые произ-
ведения. Настя сама пишет музыку, играет на 
фортепиано. Последние пять лет она жила и 
выступала в России, Чехии, Южной Корее и 
США, начала петь и писать композиции в 11 лет 
и уже собрала в Интернете больше миллиона 
просмотров. Еще более экстравагантным 
гостем вечера стал вологодский музыкант-
трансгендер ВЕРАНDА с сольным проектом, 
называющий свой стиль «винтажной элек-
троникой». В глубины смыслов текстов ис-
полнителя, напоминающего Дэвида Боуи, 
приходится прорываться через искаженный 
с помощью вокодера голос. С одной стороны, 
это немного мешает восприятию, с другой — 
интригует, создает загадку, которую хочется 
разгадать. В концерте также приняли участие 
победители фестиваля «Арт-Платформа» и 
недавние герои MegaБита Марина Дерягина 
и рок-группа «Бардак», а также команды с уча-
стием экс-басиста «Мумий Тролля» Евгения 
«Сдвига» Звиденного LEA PARD и «ЖЕЗЛЗ». 
Лаконичные выступления сопровождались 
видеоинсталляцией, создающейся в режи-
ме реального времени, и прошли вместе с 
лекцией на одном дыхании. Герою и группе 
разве что не пропели в порыве воодушевления 
«Долгие лета»… 

ЗА ЛАГУТЕНКО 
ОТДУВАЛИСЬ 
МУЗЫКАНТЫ ГРУППЫ
Сам он скрылся  
от глаз публики

Трудности очередного перехода 
от сборных к клубам обсуждаем 
с прославленным советским 
футболистом и замечатель-
ным российским тренером 
Виталием Шевченко. В да-
леком 1971-м его гол принес 
советской сборной победу в 
памятном матче против Ис-
пании, а затем Виталий Вик-
торович не без успеха воз-
главлял «Торпедо», «Сатурн» 
и ряд зарубежных клубов. 

— Главный тренер «Ли-
верпуля» Юрген Клопп назвал 
Лигу наций самым бессмысленным 
турниром на свете. Я, пожалуй, с ним со-
глашусь. А вы?

— На мой взгляд, напротив. В нем есть вполне 
очевидный смысл — дать большой шанс маленьким 
в футбольном отношении странам. Со стороны 
УЕФА — это популяризация футбола там, где он 
еще далек от совершенства. Не будь такого тур-
нира, разве Армения или Азербайджан могли бы 
претендовать на участие в финале чемпионата Ев-
ропы? Конечно, нет. Да и вообще, сборные играют 
на результат. Что в этом плохого?

— То, что турнир выглядит несколько ис-
кусственным. Понятно, ценой дополнительных 
путевок на ЧЕ можно придать ему определен-
ный статус...

— Наверное, все новое с трудом приживается 
в таком консервативном деле, как футбол. Но мне 
интереснее смотреть серьезные матчи, чем те, где 
можно делать по 10 замен. А здесь тренер может 
оценить реальную боеспособность команды. Даже 
вынужден это делать. К тому же есть стимул дви-
гаться дальше, чтобы постоянно играть с соперни-
ками самого высокого уровня. И не ломать голову, 
подыскивая серьезных спарринг-партнеров. Это я 
уже непосредственно о нашей команде. 

— Вы говорите с позиций тренера сбор-
ной. А как быть с дополнительной нагрузкой, 
которая выпадает на лучших игроков? Прежде 
они могли получить отдых, а теперь и без того 
насыщенный календарь становится совсем 
невыносимым.

— Понятно, что клубы и сборные преследуют 
разные интересы. Для «Реала» и прочих грандов 
— это большая проблема. Для звездных игроков, 
может быть, тоже. Но я вспоминаю советское вре-
мя, когда сборы национальной команды могли 
длиться два-три месяца. И никто не смел открыть 
рта по этому поводу. Не напрасно сборную всегда 
называли главной командой страны. Сейчас, ко-
нечно, иные времена и нравы, но лобби больших 
клубов все еще не так сильно. И это хорошо.

— Клопп жалуется на то, что теперь не 
может позвонить коллеге и попросить дать 
отдых тому или иному игроку. Российских 
сборников, быть может, это касается в мень-
шей степени, поскольку почти все они играют 
в нашем чемпионате. Станислав Черчесов с 
пониманием относится к интересам клубов, 
видимо?

— Думаю, что да. На данном этапе такое может 
себе позволить. Но когда придет пора тех или иных 
решающих матчей, ему уже будет не до сантимен-
тов. Если есть шанс выйти на Евро без отборочного 
турнира, кто от него откажется?..

— Сборная просто на кураже после 
первенства мира или уже пора привыкать к 
победам?

— Она играет на своих сильных качествах, 
и в этом безусловная заслуга тренеров. Они не 
ищут красоту игры, но в полной мере используют 
возможности футболистов.

— Какие качества вы имеете в виду в пер-
вую очередь?

— Игровая дисциплина, командные взаи-
модействия, сплоченность в раздевалке. Что-то 
удается за несколько дней и в плане функцио-
нальной подготовки. Скажем, подтянуть кого-то 
или, напротив, привести в чувство. Играют без 
затей, но эффективно. Если успех приносят эле-
ментарные запросы на Дзюбу, если он выигрывает 
большинство верховых мячей, нет смысла изо-
бретать велосипед.

— В похожей манере строит игру своей 
команды и Виктор Ганчаренко. В том смысле, 

что не изобретает ничего лишнего. Прагма-
тичная победа над «Анжи» позволила ЦСКА 
и силы перед Лигой чемпионов сэкономить. 
Согласны?

— Не думаю, что кто-то себя берег, что головой 
армейцы уже были в Риме. Просто они настолько 
превосходят соперника, что могут выиграть без 
видимых усилий.

— Тренеры варьируют тактику, но плац-
дарма для ротации состава практически нет. 
Футболисты выдержат?

— Со временем проблемы, безусловно, 
возникнут. Чрезвычайно короткая скамейка не 
даст разгуляться на двух фронтах. Пока команда 
успешно справляется в сложившейся кадровой 
ситуации, в чем особая заслуга главного тренера. 
На мой взгляд, он все делает абсолютно правильно, 
практически безошибочно. Однако зимой усиление 
необходимо. Особенно если команда пробьется 
в плей-офф Лиги чемпионов.

— Чего ждать от армейцев во вторник про-
тив «Ромы» после победы над «Реалом», но без 
дисквалифицированного Игоря Акинфеева?

— Примерно того же футбола, который при-
нес им успех в игре против «королевского клуба». 
Понятно, что в другой ситуации «Реал» мог прило-
жить больше усилий для достижения результата. 
Но футбол, как известно, не терпит сослагатель-
ного наклонения. Да, больший акцент необходимо 
вновь сделать на обороне, тем более что в рамке 
не будет основного вратаря и лидера. При этом 
контратаки должны быть разящими, очень кол-
кими. Тогда есть хорошие шансы. Основную роль 

обязан взять на себя Фернандес, иначе такой 
молодой команде действительно будет очень 
трудно без Акинфеева. Особенно в психологи-
ческом плане.

— Многое, разумеется, зависит и от Алана 
Дзагоева. Он вновь тот, что прежде?

— Набирает потихоньку. Но частые травмы и 
постоянные перерывы в игровой практике не по-
зволяют пока выйти на оптимальный уровень.

— Понятно, что в Риме вполне устроит 
ничья. Наверное, только железной дисци-
плиной можно отстоять ее в таком поединке, 
где соперник будет беспрерывно атаковать?

— Игру за несколько дней кардинально не 
перестроишь. Поэтому, опять-таки, нужно ис-
пользовать то, что отработано. Ну и «не поплыть». 
Сыграть за себя и за того парня. За Игоря. 

— «Реал» все равно будет первым в группе, 
а это противостояние за второе место?

— Думаю, что да. Хотя вот видите: они в суб-
боту опять проиграли, теперь «Леванте», да еще 
на своем поле. Видно, что команда у Лопетеги не в 
порядке и сам он не совсем понимает, что делать. 
Потеряли Роналду, кто-то из лидеров постоянно 
травмирован, а ротация состава неудачная. «Рома» 
тоже не блещет. Поэтому у ЦСКА есть шансы и на 
первое место. Все зависит от игры в Мадриде. 
Сыграем вничью, и этого может оказаться до-
статочно. Но даже в таком состоянии «Реал» — все 
равно фаворит. 

— Для некогда вашего «Локомотива», ко-
торый проиграл оба стартовых матча, еще не 
все потеряно?

— Убежден, они еще поборются. Группа ров-
ная и не самая сильная. Один матч выиграл — и 
все меняется.

— Уровня той игры, который «железно-
дорожники» продемонстрировали против 
«Ростова», хватит для положительного ре-
зультата в Порту?

— Это совсем разные матчи, их невозможно 
сравнивать. И думаю, что «Локомотиву» вполне 
по силам сыграть успешно. Был определенный 
спад, вызванный скорее функциональным со-
стоянием. Миранчуки вызывались в нашу сборную, 
уезжали португальцы, Крыховяк... Некоторые так 
и не сыграли, а тренировки там совсем иной на-
правленности. Но команда-чемпион не могла за 
два месяца разучиться играть в футбол. 

— «Локомотиву» против «Ростова» при-
шлось играть совсем без форвардов. Юрий 
Семин оптимальным образом перестроил 
звенья?

— Раз выиграли, значит, да. А если серьезно, 
только тренеру это известно.

— «Ростов», напротив, второй матч под-
ряд проиграл. Закономерная история для 
дерзких выскочек?

— У Карпина неплохая команда. Не думаю, 
что они «повалятся». 

— «Ростов» — один из многих клубов, ко-
торый вы тренировали. Но вот уже восемь лет 
не работаете в большом футболе. Что делаете 
все это время?

— На два года ездил к дочке в Боливию, кон-
сультировал там хорошо знакомый мне «Боливар», 
который когда-то приводил к чемпионству. Сейчас 
— на заслуженном отдыхе. 

— Разочарованы собственным опытом в 
российском футболе или просто на тренер-
ский мостик уже не тянет?

— Сначала думал взять паузу, отдохнуть, а по-
том уже просто предложений стоящих не было.

  Футбольная национальная лига (ФНЛ) 
существует во многом для того, чтобы 
готовить кадры для элиты. По идее. На 
самом же деле там часто доигрывают 
ветераны, осваиваются бюджеты и ме-
шают расти молодым русским ребятам 
занимающие их места легионеры.
Но приятных исключений все больше: это 

и вторые команды «Зенита», «Краснодара», 
«Спартака», и ориентирующееся лишь на своих 
воспитанников «Чертаново». Два московских 
клуба сошлись в академии Черенкова в первом 
молодежном московском дерби в ФНЛ.

...Спартаковская академия и вторая ко-
манда вообще исправно делают свое дело. 
Только в начале этого сезона в основном со-
ставе появились такие ребята, как вратарь 
Максименко, защитник Рассказов, атакующий 
хавбек Ломовицкий. По ходу чемпионата стал 
привлекаться в основу и 18-летний Игнатов, 
который успел даже отметиться голом. 

А незадолго до матча стало известно, что 
«Спартак» подписал контракты с... полузащит-
никами «Чертанова» Максимом Глушенковым и 
Наилем Умяровым. Согласно данным портала 
Transfermarkt, каждый обошелся в 500 тысяч 
евро.

После игры главный тренер «Спартака-2» 
Виктор Булатов cказал, что не слышал о транс-
ферах Глушенкова (он, кстати, забил мяч буду-
щей команде) и Умярова от руководства. Он 
оценил их выступление и соперника в целом в 
этом матче: «Во время игры следишь больше 
за своими, но я знаю, что это крепкие ребята. 
Сегодня все чертановцы провели прекрасный 
матч. В первую очередь они хорошо отработали 
в обороне».

— После 4 поражений нам нужна была эта 
победа, — говорил главный тренер «Чертано-
ва» Игорь Осинькин, — постарались хорошо 
подготовиться к соперникам, изучить их. У них 
есть стилистические особенности, которых нет 
у большинства других команд. Были отрезки, 
когда спартаковцы хорошо владели мячом и 
доставили нам очень много проблем. Но по 
остроте и количеству голевых моментов мы 
превзошли соперника. Было много позици-
онной игры, которую не так часто встретишь в 
российском футболе. Наши молодые команды 
показывают, что не только в Испании могут 
играть в качественный футбол.

…«Черти», как их еще называют, в ито-
ге победили (2:0). Команда Игоря Осинькина 
поднялась на 9-ю строчку турнирной таблицы. 
«Спартак-2» остался на третьем месте, но по-
зволил с собой сравняться по набранным очкам 
курскому «Авангарду» и «Краснодару-2».

Виктор БАЙБАКОВ, Семен ЭРЛИХМАН.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом  
ПУКШАНСКИМ

После двухнедельной паузы на игры 
сборных клубы вновь входят во вкус. 
Третья подряд победа позволяет 
«Локомотиву» грезить о новом чем-
пионстве. Неизменны амбиции и об-
новленного ЦСКА. Обеим командам 
вот-вот играть ключевые матчи Лиги 
чемпионов. Но там положение ар-
мейцев куда как лучше.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
23 октября с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  

у к/т «Полярный»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская площадь, на автостоянке
24 октября с 8.00 до 20.00
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский б-р, д. 16
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, с. 3

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Стать обладателем приглашения на два лица в МОСКОВ-
СКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР или одного из многочисленных 
фирменных подарков от редакции нашей газеты очень про-
сто! Оформляйте подписку на «Московский комсомолец» с 
22 по 26 октября в одном из подписных пунктов «МК» (в 
киоске, вузе, редакции или на автомобиле «МК») или любом 
почтовом отделении Московского региона. Приходите до 
30 октября в редакцию, предъявляйте свой абонемент на 
подписку на 2019 год, и один из призов ваш! 
Внимание! МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР дарит 

участникам акции — подписчикам «МК» —  возможность 
бесплатно посетить один из спектаклей: «Свадьба Кре-
чинского» (16+), «Слон» (16+), «Вид с моста» (16+), «Филь-
мФильмФильм» (12+), «Урожай» (16+), «Цветы запоздалые» 
(16+). Приходите за подарками в будни до 30 октября с 
10.00 до 15.00 в редакцию «МК»: г. Москва, м. «Улица 
1905 года», ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, центральный вход 
«МК» с ул. Костикова. Спешите быть первым, количество 
приглашений ограничено. Все подробности по телефону 
редакции: 8 (495) 665-40-80 (возможно предварительное 
бронирование приглашений).
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Виталий ШЕВЧЕНКО:
«ЛОКОМОТИВ» НЕ РАЗУЧИЛСЯ 
ИГРАТЬ В ФУТБОЛ!

29-й теннисный турнир Кубок Кремля 
(вполне возможно — последний, что про-
ходит в спорткомплексе «Олимпийский»), 
на радость многочисленным своим фа-
натам, выиграла россиянка Дарья Ка-
саткина. 2:6, 7:6, 6:4 — с таким (в пользу 
Даши) счетом закончился финальный матч 
женского разряда против Онс Жабер из 
Туниса. Это второй титул юной красотки. 
А сколько еще будет!..

Финал сложился для Касаткиной уди-
вительно драматично. Прошло приблизи-
тельно три четверти часа от начала игры, а 
она уступала безоговорочно — 2:6, 1:4. Но 
затем сумела собраться и переломить ход 
матча. По сути, решающим стал тай-брейк 
во втором сете. Ибо в третьей партии Жабер 
элементарно не хватило сил: у нее в концовке 
игры сводило ноги, она могла, по сути, только 
подавать, но уже никак не передвигаться по 
корту. Даша даже благородно не стала долго 
отмечать триумф, а помогла сопернице уйти 
в раздевалку, подставив плечо.

...Отпраздновав победу, Касаткина по-
едет на итоговый турнир года WTA (Женской 
теннисной ассоциации). Да, первой запасной. 
Но вдруг кто-то снимется?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Чертановцы оказались 
сильнее «Спартака»

ДЕРБИ —
ДЕЛО МОЛОДЫХ

Евгения Тарасова и Владимир Морозов победили на первом этапе 
серии Гран-при по фигурному катанию. Олимпийский чемпион 

Максим Траньков, который нынче выводит пару на лед, еще на 
контрольных прокатах в Москве сказал: надо побеждать везде. 

Начало положено. Работать есть над чем.

«РЫЖИКИ»
В АМЕРИКЕ

ДАРЬЯ — ПЕРВАЯ!
Касаткина выиграла  
Кубок Кремля

Пара из России открыла 
серию Гран-при первой 
ступенькой пьедестала

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

В Америке 
Евгения 
Тарасова — 
Владимир 
Морозов 
одержали 
победу.
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Виталий ШЕВЧЕНКО:



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ян де Бонт (1943), кинорежиссер («Скорость», 
«Смерч»)
Иван Бунин (1870–1953), писатель, поэт, нобе-
левский лауреат
Катрин Денёв (1943), кинозвезда
Игорь Добролюбов (1933–2010), кинорежиссер 
(«Белые росы», «Расписание на послезавтра»)
Николай Доризо (1923–2011), поэт-лирик
Александр Кабаков (1943), писатель, публицист, 
колумнист
Кристофер Ллойд (1938), актер, обладатель трех 
премий «Эмми» («Назад в будущее»)
Сергей Маховиков (1963), актер, певец, автор 
песен, кинорежиссер
Козьма Солдатенков (1818–1901), фабрикант, 
книгоиздатель, меценат
Лев Яшин (1929–1990), легендарный вратарь

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 0…2°С, днем 
в Москве 7…9°С. Переменная облачность, без 

осадков; ночью утром местами туман; ветер но-
чью юго-западный, 3–8 м/с, днем юго-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.12, заход Солнца — 17.15, 
долгота дня — 10.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДатскИй угОлОк

Праздник Белых журавлей.
Международный день школьных библиотек.
День финансово-экономической службы 
ВС РФ.
1878 г. — в Англии прошел первый матч по регби 
при искусственном освещении.
1883 г. — оперой Гуно «Фауст» в Нью-Йорке от-
крылась Метрополитен-опера. 
1938 г. — изобретатель Честер Карлсон впервые 
в истории сделал ксерокопию.
1968 г. — завершен полет американского кос-
мического корабля «Аполлон-7». Это был первый 
пилотируемый полет кораблей данной серии.

В связи со сменой патриархата прошу грехи, 
совершенные мною до 11.10.2018, считать 
недействительными.

Правило русского языка: если вы не уверены 
в правильном написании «-тся» и «-ться», то 
не пишите. Вообще. Ничего. Чаще гуляйте, 
пейте пиво, ходите в клубы.

У директора школы была кличка Режиссер, по-
тому что ремонт стоил 20 000 рублей, а кассовые 
сборы — 500 000 рублей.

Человек, раздававший флаеры в костюме белки, 
вывел из запоя 167 человек.

Сексуальность мужских носков важнее сексу-
альности женского белья. Потому что женское 
белье во время секса снимается.
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писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

алЬма-матЕР кРОссВОРД

Возглавив страну после смерти Брежнева, 
в ноябре 1982 года, Юрий Андропов немед-
ленно назначил комсомолу нового вождя — 
и сам выбрал на этот пост Виктора Мишина. 
За экономические дела Андропов, недавний 
председатель КГБ, брался с осторожностью, 
в хозяйственных вопросах чувствовал себя 
неуверенно. Налегал на кадры: 

— Подтягивание дисциплины — это не 
кампания, а долговременная задача.

Известный литературный критик Игорь 
Дедков отметил характерную деталь андро-
повской эпохи: «Начальники хмурят брови и 
устрожают голос».

— Вы были строгим начальником? — рас-
спрашивали потом первого секретаря ЦК 
ВЛКСМ Виктора Мишина. — Заставляли носить 
комсомольские значки?

— В этом не было никакой необходимо-
сти, в ЦК народ носил значки добровольно. 
Я работал со многими первыми секретарями 
ЦК комсомола: Павловым, Тяжельниковым, 
Пастуховым... Нет, на их фоне я не был стро-
гим. Самым жестким, наверное, считается 
Тяжельников. 

ГРИШИНСКАЯ ШКОЛА
Многие подзабыли ощущения того вре-

мени — тоскливое, раздраженное состояние 
советского общества. Когда телевидение по-
казывало престарелых членов Политбюро, 
людей разбирал гомерический хохот. Через 
год с небольшим Андропов умер, его сменил 
Константин Черненко, старый и безнадежно 
больной человек. 

При Черненко приняли Постановление ЦК 
КПСС «О дальнейшем улучшении партийного 
руководства комсомолом и повышении его 
роли в коммунистическом воспитании моло-
дежи» — набор пустых фраз. Власть постарела 
и окостенела. Даже высокопоставленные со-
трудники партийного аппарата в своем кругу, не 
стесняясь, крыли матом заскорузлую систему. 
С горечью говорили, что в стране идет распад, а 
вожди в маразме. Аппарат утратил контроль над 
духовной жизнью общества. Вера в коммунизм 
даже в самом аппарате сохранилась лишь в 
форме ритуальных заклинаний. 

Сам Виктор Мишин вспоминал систему 
комсомольской политической учебы:   «Собира-
ют людей и рассказывают им о том, что никому 
не нужно. Нередко проводили обсуждение на 
комсомольских собраниях таких вещей, которые 
комсомольцам, грубо говоря, до лампочки». Но 
в целом комсомольские годы — счастливое 
время: «В рамках отпущенной нам свободы 
мы стремились делать жизнь интереснее, луч-
ше. Дух захватывало от масштабов перемен, 
строительства».

Мишин начинал секретарем Москворецко-
го райкома комсомола, затем стал секретарем 
столичного горкома. Хозяином Москвы много 
лет был член Политбюро Виктор Гришин. Он нра-
вился лишь узкому кругу своих приближенных. 
Внешность, манера вести себя выдавали в нем 
скучного и неинтересного человека. 

Виктор Васильевич обещал превратить 
Москву в образцовый коммунистический го-
род. Под этим лозунгом столичный аппарат 
был выведен из зоны критики. Даже сотруд-
никам ЦК рекомендовали не звонить напря-
мую в московские райкомы, поскольку ими 
руководил член Политбюро. Когда в горкоме 
узнавали, что какая-то газета готовит крити-
ческий материал о столице — пусть даже по 
самому мелкому поводу, главному редактору 
звонил сам Гришин, и статья в свет не выходи-
ла... Городские партийные чиновники были хуже 
цековских — провинциальнее, малограмотнее, 
ортодоксальнее. 

Юрий Прокофьев, которого из горкома ком-
сомола взяли в горком партии, вспоминал:

«Гришин болел — инфаркт. Готовился пле-
нум горкома партии. Утром зашел в лифт вместе 
с помощником Гришина и по наивности спросил: 
«Как здоровье Виктора Васильевича?» Он мне 
сурово-подозрительно: «А почему вас это долж-
но интересовать? Вы только замзав отдела». Я 
стушевался: «Готовлю пленум. Меня это инте-
ресует по деловым соображениям». «Тем более 
не должно вас это интересовать», — отрезал и 
вышел. Я остался в лифте как оплеванный».

Пройдет несколько лет, и Прокофьев зай-
мет место Гришина...

Уже в роли первого секретаря ЦК ВЛКСМ 
Виктор Мишин, ответственный за проведение 
Всемирного фестиваля молодежи и студентов в 
Москве, инициировал совместную с Комитетом 
народного контроля проверку помещений, где 
предстояло жить делегатам и гостям фестива-
ля. Критическую справку отправили в ЦК партии. 
На секретариате ЦК КПСС изрядно досталось 
и московскому горкому.

Обиженный Гришин позвонил Мишину:
— От воспитанника московской городской 

организации я не ожидал такого.

С ЛИГАЧЕВЫМ ЛУЧШЕ  
НЕ ССОРИТЬСЯ
Но значительно опаснее было недо-

вольство Егора Лигачева, которого Андропов 
перевел в Москву и которому поручил ведать 
руководящими кадрами. Лигачев сам начинал 
секретарем райкома комсомола в Новосибир-
ске. Люди, знавшие его, вспоминали, что «были 
буквально влюблены в энергичного молодеж-
ного вожака». 

Лигачев остался недоволен постановле-
нием бюро ЦК ВЛКСМ о присуждении пре-
мии Ленинского комсомола певцу Валерию 
Леонтьеву, которого начальство считало 
легкомысленным. 

Лигачев в своей грозной манере предупре-
дил Мишина:

— Готовьтесь к серьезному разговору в 
ЦК КПСС.

Мишин полагает, что Лигачев и убрал его 
из комсомола. Хотя, скорее всего, первого се-
кретаря ЦК ВЛКСМ сменили в ходе начавшегося 
в горбачевскую перестройку обновления ка-
дров. В январе 1986 года Мишина пригласили 
в отдел организационно-партийной работы ЦК 
КПСС. В разговоре участвовал и заведующий 
отделом загранкадров Степан Червоненко. 
Дурной признак: двух предшественников Ми-
шина — Тяжельникова и Пастухова — перевели 
на дипломатическую работу. 

Мишину тоже предложили посольскую 
должность, да еще и в Уругвае, далеком и мало 
значимом для Советского Союза. Большое 
понижение.

«Выйдя из кабинета, я не мог заглушить 
боль от обиды, нанесенной мне, — вспоминал 
Мишин. — Мучил вопрос: чем вызвано намере-
ние отстранить меня от активной деятельности 
и отправить подальше, в почетную и «курортную 
ссылку»? Мне ведь исполнилось всего сорок два 
года. Я могу работать и хочу что-то сделать, а 
в Уругвае вряд ли можно заняться чем-нибудь 
серьезным».

Через несколько дней Лигачев сказал Ми-
шину, что его пожелание учтено и он поедет 
послом в социалистический Лаос. Но диплома-
тической работы он избежал — ушел работать в 
профсоюзы. А через несколько лет на Пленуме 
ЦК КПСС именно Мишин предложил освободить 
Лигачева от должности секретаря ЦК.

В 1991-м, в последний год существования 
партии, Виктор Мишин стал первым заместите-
лем управляющего делами ЦК КПСС. В прежние 
времена должность считалась очень высокой. 
Управляющий делами ЦК Николай Кручина тоже 
работал в комсомоле — первый секретарь Смо-
ленского обкома ВЛКСМ, заведующий сельско-
хозяйственным отделом ЦК ВЛКСМ.

На счета управления делами ЦК партии 
каждый год поступали почти три миллиарда 
тех еще, полновесных рублей: более полутора 
миллиардов давали членские взносы, милли-
ард приносила издательская деятельность. 
Управление делами ЦК распоряжалось всеми 
финансами партии и владело всей партийной 
собственностью: зданиями, издательствами и 
типографиями, поликлиниками и больницами, 
гаражами, жилыми домами и санаториями. 
Управление делами ведало всей империей 
распределения благ в Советском Союзе. В 
нее входили спецбазы продовольственных 
и промышленных товаров. Существовали не 
только ателье и мебельные цеха для начальства, 
но даже и аффинажный заводик, где женам 
начальства делали золотые кольца и другие 
ювелирные изделия.

Но в перестройку центр власти переме-
стился со Старой площади в Кремль, куда окон-
чательно перебрался Горбачев, который стал 
президентом СССР. Аппарат ЦК утратил власть 
над страной. Партия распадалась. «В буфетах 
исчезли ножи, чайные ложки, — описывал жизнь 
на Старой площади сотрудник аппарата Вале-
рий Легостаев. — Продукты исчезли гораздо 
раньше. В кабинетах срезали кнопочные теле-
фонные аппараты, пользовавшиеся повышен-
ным спросом на рынке. Вскрывали служебные 
сейфы. Несмотря на усиленную охрану здания, 
никто из воров задержан не был».

ГДЕ ЗОЛОТО ПАРТИИ?
После августовского путча ЦК КПСС пре-

кратил свое существование. Комплекс зданий 
партаппарата на Старой площади был опечатан. 
Руководители управления делами остались без 
работы. Кручина выбросился из окна.

Виктор Мишин рассказывал в газетном 
интервью:

— Кручина покончил счеты с жизнью, не 
став дожидаться предательств и унижений, 
которые неизбежно обрушились бы на него. Мы 
разговаривали с Николаем Ефимовичем в по-
следний вечер перед его гибелью, планировали 
дела на завтра... Вели вечером нормальный 
деловой разговор, а на следующее утро я узнал 
о случившемся.

Мишину пришлось после августовского 
путча завершать дела партии. 

«В октябре 1991 года в моем рабочем ка-
бинете и на квартире были проведены обыски, 
— вспоминал Мишин. — Большего унижения в 
жизни я не испытывал».

Денег партии не нашли. Заинтересовались 
коллекцией оружия охотника Мишина. Даже 
пытались завести дело за незаконное хранение 
оружия — «старинного душманского карабина», 
подаренного афганскими друзьями.

Виктор Мишин не хотел уходить из по-
литики. В 1995 году создал общественно-
политическое движение «Мое отечество». 
Вместе с генералом Борисом Громовым, ака-
демиком Станиславом Шаталиным и певцом 
Иосифом Кобзоном баллотировался в Госу-
дарственную думу. 

А при сменщике Мишина в комсомоле нача-
лись большие перемены. Как и во всей стране.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Распадалась система, и власть уходила 

из рук. Это было невыносимо... Комсомол 
в эпоху перестройки.

Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-
лее по понедельникам, а также 13 июня.

пРИ тРЕХ гЕНсЕкаХ
аппаратная жизнь в последние годы  

советской власти

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Орех с ароматом циа-
нистого калия. 4. Эмоциональный толчок. 10. 
Взаимовыгодное сожительство двух организмов 
разных видов. 11. Каждый ловец, желающий 
знать, где сидит фазан. 13. Пустая болтовня о 
погоде и молодежной моде. 14. Музыкальный 
инструмент, названный в честь древнерусского 
сказителя. 15. И кино, и живопись, и балет. 16. 
«Секция» «Умелые руки» в школе. 18. Железная 
дужка, подвешиваемая к седлу для упора ног 
всадника. 20. Дядя Вася, таскающий домой 
целые корзины с лисичками, боровиками и по-
досиновиками. 22. Пафос ораторской речи. 23. 
Тополиный пух, вызывающий насморк у людей. 
24. Начинающий непрофессионал. 27. Газовое 
«сопло» кухонной плиты. 30. Временное беспа-
мятство у героев телесериалов. 32. Неторопли-
вый бег для красоты и здоровья. 34. Помощник 
священника при совершении церковной службы. 
35. «Варка» грязного белья в огромном баке. 
36. Бешеный босс, орущий на сотрудников. 38. 
Краснодарский субъект Российской Федерации. 
39. Группа говоров, связанных между собой. 40. 
Общее хобби, подружившее незнакомых людей. 
41. Степень высоты музыкального инструмента. 
42. Устройство для пуска двигателя.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Состав для натирания по-
лов. 2. «Броневик» крутых братков. 3. Тонкая 
обрамленная пилка для узорного выпиливания. 
5. Рядовой, которого на службе всегда качает. 
6. Легкая травма упавшей на пятую точку фигу-
ристки. 7. Безвольный, бесхарактерный человек. 
8. Изгиб Дуная на севере Венгрии. 9. Прибор 
для распыления жидкого и порошкообразного 
топлива в топках паровых котлов, цилиндрах 
дизелей. 10. И единица времени, и чистящее 
средство для стекол. 12. Сорт винограда, ис-
пользуемый для производства красных вин. 17. 
Человек, отколовшийся от своей общественной 
среды. 19. Критерий расположения минералов 
в шкале Мооса. 20. Отвращение, написанное 
на лице. 21. Индия, которая находилась под 
властью Британской империи. 25. Белковый гор-
мон, вырабатываемый поджелудочной железой. 
26. Всю жизнь не работающий бездельник. 27. 
Съеденный лягушкой герой детской песенки. 
28. «Соревнование» школьных чтецов. 29. «Ды-
рокол» со скобами. 31. Стрелок, попадающий в 
«десятку». 33. Особая примета речи иностранца. 
34. Царапина на экране нового телефона. 37. 
Цветовая окраска милитаризма. 38. «Елка» на 
ливанском флаге.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 19 ОктЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вердикт. 4. Эпиграф. 10. Планшет. 11. Антоним. 13. Очаг. 14. Фарш. 15. 
Украшение. 16. Офицер. 18. Линька. 20. Примета. 22. Запевала. 23. Настойка. 24. Картридж. 
27. Дерматин. 30. Обноски. 32. Арахис. 34. Зяблик. 35. Постройка. 36. Пазл. 38. Липа. 39. 
Масштаб. 40. Истерия. 41. Тюльпан. 42. Партнер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выговор. 2. Долг. 3. Конкур. 5. Пробел. 6. Гриф. 7. Форшмак. 8. Страшила. 
9. Хамелеон. 10. Парилка. 12. Мальчик. 17. Ессентуки. 19. Инновация. 20. Пианино. 21. Ассорти. 
25. Архаизм. 26. Женитьба. 27. Деспотия. 28. Идиллия. 29. Паспорт. 31. Экватор. 33. Спешка. 
34. Замена. 37. Ларь. 38. Лифт.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 20 ОктЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маэстро. 4. Симптом. 10. Олигарх. 11. Автобус. 13. Лось. 14. Кадр. 15. 
Остроумие. 16. Нарзан. 18. Зодиак. 20. Котелок. 22. Качество. 23. Жестянка. 24. Оппонент. 
27. Почтение. 30. Амбиции. 32. Снаряд. 34. Металл. 35. Изменение. 36. Ожог. 38. Указ. 39. 
Гротеск. 40. Игрушка. 41. Конфета. 42. Марсель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маслина. 2. Сель. 3. Регион. 5. Ирокез. 6. Паук. 7. Метрика. 8. Ухарство. 9. 
Камуфляж. 10. Острога. 12. Сатирик. 17. Аллегория. 19. Опьянение. 20. Котлета. 21. Кусачки. 
25. Педагог. 26. Таблетка. 27. Пиццерия. 28. Испанка. 29. Осколок. 31. Глазурь. 33. Диктат. 
34. Медуза. 37. Граф. 38. Укус.

— Здравствуйте!
— Насколько я знаю, у вас за плечами годы 
профессиональной деятельности. Хочу начать 
с самого волнующего вопроса. У большинства 
мужчин хоть раз в жизни была ситуация, ког-
да ему сложно подарить яркие эмоции себе и 
своей партнерше. Не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь стоит 
задуматься в такой момент? 
— Давайте по порядку. С неудачей в постели хоть 
один раз сталкивалось большинство мужчин. Воз-
раст здесь ни при чем! Если организм полностью 
здоров, вы будете хотеть женщин всегда и как можно 
чаще! А это значит, что ваша слабость — это может 
быть сигнал организма о серьезных неприятностях. 

Стоит быстрее принимать меры. Потенцион может 
стать отличным помощником.
— Расскажите, чем уникален Потенцион? 
— Во-первых, Потенцион — это не лекарство! В его 
составе— три уникальных растительных экстракта. 
Потенцион обладает тройным действием. Он спо-
собствует стимуляции выработки тестостерона, 
более быстрым и сильным эмоциям, поддержанию 
работы мочеполовой системы. К тому же каждый 
из компонентов дополняет и усиливает действие 
других. 
— Получается, все три растения действуют 
вместе?
— Именно так. Это одни из мощнейших природ-
ных регуляторов важнейшего мужского гормона 
тестостерона. В каждом из них есть свой фермент, 
необходимый для правильной работы половых 
желез. И только вместе они способствуют восста-
новлению их функции. Причем вместе они втройне 
эффективны!!! А это значит, что вы получите необхо-
димое количество самых эффективных природных 
веществ. Кроме того, удовлетворите не только свои 
желания, но и желания партнерши. 

— Какой же эффект от Потенциона?
— Вы выбираете самое безопасное и самое дей-
ственное средство. Действие Потенциона направле-
но на поддержание работы простаты, половых желез. 
В результате ваша сексуальная жизнь снова закипит. 
Потенцион поддержит эрекцию и улучшит качество 
секса. Будьте уверены в себе и своем организме!
— А есть ли те, кому Потенцион может не 
подойти? 
— Потенцион подходит всем мужчинам без ис-
ключений. Он не содержит дополнительных неак-
тивных компонентов. Только природные экстракты 
и минералы. У него нет противопоказаний, кроме 
индивидуальной непереносимости. А что касается 
возраста — мужчина может и хочет жить активной 
сексуальной жизнью в любом возрасте! 
— А как насчет алкоголя? От него придется 
отказываться?
— Нет. И все по той же причине. Впрочем, чрез-
мерное употребление спиртных напитков мужчине 
не полезно.
— А может ли Потенцион вызвать при-
выкание?

— Нет. Вам не понадобится постоянно возвращаться 
к нему. Полный курс Потенциона положительно 
влияет на вашу сексуальную жизнь и оказывает 
комплексное действие на весь организм.
— Давайте еще раз напомним, в чем уникальное 
действие Потенциона.
— Благодаря активным природным антиоксидан-
там Потенцион воздействует на обмен мужского 
гормона тестостерона, способствует улучшению 
снабжения органов и тканей малого таза кисло-
родом, оказывает положительное воздействие 
на гормональный баланс мужского организ-
ма. Экстракты, входящие в состав Потенциона, 
восстановят вашу мужскую силу и вернут вам 
естественный уровень сексуальной активности. 
Помните, никогда не поздно вернуть себе силу и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний вам 
поможет Потенцион, применяемый 

в комплексной терапии. Звоните по телефону 
8 800 555 70 10. Все звонки анонимны.

Здравствуйте! Сегодня я хочу пого-
ворить откровенно с мужчинами. По-
чему одни и в семьдесят на коне, а 
другим уже после 35 нечем заняться 
в спальне? Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
Как помочь мужчине справиться с эти-
ми трудностями? Об этом поговорим с 
нашей гостьей И.В. Городецкой.

РЕ
КЛ
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МУЖЧИНЫ, ВАШИ ЖЕЛАНИЯ ВЫПОЛНИМЫ

СОСТАВЕРОН — проверенный време-
нем натуральный продукт на основе уникаль-
ных ингредиентов растительного и животного 
происхождения. 

Только естественное происхождение всех 
составляющих СОСТАВЕРОНА гарантирует 
безопасность вашего организма.

Все его компоненты поддерживают ра-
боту друг друга, как инструменты слаженного 
оркестра, и поэтому СОСТАВЕРОН работает 
по-настоящему!

СОСТАВЕРОН может защитить ваш орга-
низм от проблем с суставами и вернуть радость 
жизни и движения. 

В составе СОСТАВЕРОНА есть вещества, 
способствующие питанию и восстановлению всех 
тканей опорно-двигательного аппарата, надолго 
и без вреда для организма в целом!

Хотите сохранить бодрость и активность 
до самой глубокой старости? 

Подробную информацию о СОСТАВЕРОНЕ 
можно получить по телефону

8 800 555-75-03

Проблемы опорно-двигательного ап-
парата с каждым годом молодеют, 
и распространенность их тоже рас-
тет. Именно они способны превратить 
жизнь активного и деятельного чело-
века в непрерывную борьбу и запереть 
в четырех стенах, лишить радости жиз-
ни. Только столкнувшись с этой бедой, 
человек в полной мере понимает весь 
смысл, казалось бы, банального вы-
ражения «Движение — это жизнь!». Не 
надо ждать, когда безобидные похру-
стывания в коленях, так называемые 
прострелы, приведут к бессонным но-
чам и неподвижности. Помогите себе 
прямо сейчас! Сохранить активную 
жизнь возможно!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

ЕСЛИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ 
О ПОМОЩИ

22 октября в России празднуется учрежденный 
с подачи ЮНЕСКО в 1999 году Международный 
день школьных библиотек. Его главной целью 
считается привлечение внимания общества 
к состоянию, формированию и пополнению 
литературных запасов в школьных библио-
теках, а также поддержка книгохранилищ 
литературы, которой пользуются школьники, 
если для выполнения заданий им недоста-
точно одних учебников. О том, устоят ли под 
натиском электронных библиотек школьные 
собрания «живых» книг, об их особенностях 
в «цифровую эпоху» «МК» рассказал самый 
знающий человек — зав. кафедрой библио-
тековедения Московского государственного 
института культуры Наталья ЛОПАТИНА.

— Наталья Викторовна, отличаются ли нынеш-
ние школьные библиотеки от тех, в которых вырос-
ли предшествующие поколения учащихся?

— К сожалению, нет, хотя сегодня они должны 
быть совершенно другими! Почему-то школьные 
библиотеки часто отождествляют с детскими. 
Между тем они разные. Школьная библиотека не 
относится к числу массовых: ее задача — обе-
спечение учебного процесса. При этом школьная 
библиотека обязательно должна содействовать 
деятельности школы. Например, оказывать по-
мощь в подготовке к ЕГЭ по математике.

— Как это?
— Используя все свои фонды, электронные 

информационные ресурсы и навигаторы, библио-
тека должна открывать школьнику доступ ко всей 
нужной ему информации, а школьный библио-
текарь — подбирать максимальное количество 
материалов для подготовки к экзаменам. В этом и 
состоит задача современного школьного библио-
текаря, хотя на деле этого не происходит. И если в 
Москве можно пойти и купить все нужные издания, 
то во многих местах такой возможности нет. 

— Но ведь объемы информресурсов 
Интернета несопоставимо больше фондов 
«бумажных» школьных библиотек. Зачем уча-
щемуся последние, если он может выйти в 
Интернет самостоятельно!

— Как зачем? К примеру, бесплатный доступ к 
современной литературе преграждает авторское 
право. А школьная библиотека, формируя новые 
фонды, не только предоставляет ребятам пароль 
и логин для бесплатного доступа, но и навигатор, 
позволяющий им лучше ориентироваться в море 
информации. Скажем, такой: «10 книг, которые 
помогут лучше подготовиться к экзамену». Вот 
только директора школ, к сожалению, не всегда 
знают, как закупать литературу, равно как и то, что 
бывают готовые электронные библиотеки...

— Выходит, электронная библиотека не 
только не убивает «натуральную» школьную, 
но даже расширяет ее возможности?

— Современная школьная библиотека — это 
не просто собрание книг, но портал, через который 
мы должны открыть учащимся весь многообраз-
ный мир! Причем так, чтобы это в максималь-
ной степени подходило каждому конкретному 
школьнику! А «цифра» лишь создает в этом плане 
дополнительные возможности. Например, че-
рез Интернет школьник получает доступ к массе 
специализированных журналов, будь то «Юный 
техник» или «Техника молодежи». Другой важный 
аспект — профилактика правонарушений. Часто 
они происходят оттого, что ребенку просто нечем 
заняться после школы. А ведь его можно и нужно 
направлять и занимать в соцсетях, где есть масса 
интереснейшей и полезнейшей информации. Мы 
совсем упустили эту работу. А ведь этим также 
мог бы заняться школьный библиотекарь. Но не 
занимается. Многим пока не хватает понимания, 
что школьная библиотека — не культмассовое 
учреждение, а важный участник процесса об-
учения. И директорам школ стоит обратить на 
это внимание. Тем более что по уровню зарплат 
школьные библиотекари сегодня приравнены к 
педагогическим работникам. И это должны быть 
очень квалифицированные люди с большой со-
циальной ответственностью.

— Правда ли, что современные дети стали 
мало читать?

— Неправда! Они читают очень много, вопрос 
лишь в том, что именно. Раньше взрослые видели 
обложки книг, а сейчас видны только планшеты и 
букридеры. Но точно могу сказать: сейчас пишется 
крайне мало литературы о сверстниках совре-
менных подростков: как они живут, как строят 
взаимоотношения с родителями и друзьями, как 
реагируют, если их обижают в соцсетях, и т.п. 
Думаю, должна быть госпрограмма поддержки 
таких книг.

— В чем, по-вашему, главная проблема 
современных школьных библиотек?

— В непрофессионализме библиотекарей и 
школьной администрации, относящихся к этим 
структурам как к чему-то второстепенному и не 
особенно важному, тогда как по сути школьная 
библиотека является главной кафедрой школы. 
Кроме того, школьным библиотекарям надо читать 
больше специальной литературы и меньше увле-
каться массовыми мероприятиями во вверенных 
им библиотеках. Праздники, конечно, это хорошо, 
но очень важна индивидуальная работа и с ребен-
ком, и с родителями, и с учителями.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЗаЧЕм Нам ШкОлЬНЫЕ БИБлИОтЕкИ?
Эксперт: Библиотекари 
не успевают за веяниями 
времени

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КО

РН
Ю

Щ
ЕН

КО

Виктор Мишин.


